Сыктывкарса муниципальнöй асшöрлуна учреждение

«Кагаöс сöвмöдан шöрин – челядьöс 112 №-а видзанiн» - школаöдз велöдан

Муниципальное автономное дошкольное образовательное учреждение

«Центр развития ребенка – детский сад №112» г. Сыктывкара

Е

|  |  |
| --- | --- |
| Согласовано:  общим родительским собранием от 28.08.2023 протокол № 4 | Утверждаю: Директор МАДОУ №112  Е.Г. Целищева Приказ от 31.08.2023 № 47-п |
| Принято:  педагогическим советом от 31.08.2023  Протокол № 1 | МУНИЦИПАЛЬНОЕ Подписано цифровой  АВТОНОМНОЕ подписью: МУНИЦИПАЛЬНО  ДОШКОЛЬНОЕ АВТОНОМНОЕ ДОШКОЛЬНОЕ  ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ  УЧРЕЖДЕНИЕ "ЦЕНТР УЧРЕЖДЕНИЕ "ЦЕНТР |

РАЗВИТИЯ РЕБЕНКА- ДЕТСКИЙ САД № 112" Г. СЫКТЫВКАРА

РАЗВИТИЯ РЕБЕНКА- ДЕТСКИЙ САД № 112" Г. СЫКТЫВКАРА Дата: 2023.10.23 08:26:37

+03'00'

ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ПРОГРАММА ДОШКОЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

# Муниципального автономного дошкольного образовательного учреждения

«Центр развития ребенка –детский сад №112» г. Сыктывкара

Срок освоения программы: 6 лет

г. Сыктывкар, 2023

СОДЕРЖАНИЕ

|  |  |
| --- | --- |
| **Общие положения** | 3 |
| **I. Целевой раздел Программы** |  |
| 1. Пояснительная записка | 4 |
| 2. Планируемые результаты реализации Программы | 8 |
| 3. Педагогическая диагностика достижения планируемых результатов | 9 |
| **Часть, формируемая участниками образовательных отношений** | 11 |
| **II. Содержательный раздел Программы** |  |
| 2.1. Содержательные линии образовательной деятельности по основным  направлениям развития детей дошкольного возраста | 15 |
| 2.2. Вариативные формы, способы, методы и средства реализации Программы | 16 |
| 2.3. Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных  практик | 20 |
| 2.4. Способы и направления поддержки детской инициативы | 23 |
| 2.5. Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями  обучающихся | 29 |
| 2.6. Направления и задачи коррекционно-развивающей работы | 36 |
| 2.7. Рабочая программа воспитания | 41 |
| Пояснительная записка | 41 |
| 2.7.1. Целевой раздел Программы воспитания. | 42 |
| 2.7.2. Содержательный раздел Программы воспитания. | 47 |
| 2.7.3. Организационный раздел Программы воспитания. | 69 |
| **Часть, формируемая участниками образовательных отношений рабочей**  **программы воспитания** | 71 |
| **III. Организационный раздел Программы** | 74 |
| 3.1. Психолого-педагогические условия реализации Программы | 74 |
| 3.2. Особенности организации развивающей предметно-пространственной  среды | 75 |
| 3.3. Материально-техническое обеспечение Программы, обеспеченность  методическими материалами и средствами обучения и воспитания | 77 |
| 3.4. Обеспеченность методическими материалами и средствами обучения и  воспитания. | 79 |
| 3.5. Кадровые условия реализации Программы | 90 |
| 3.6. Режим и распорядок дня в дошкольных группах | 90 |
| 3.7. Календарный план воспитательной работы | 97 |
| **Часть, формируемая участниками образовательных отношений** | 99 |
| **IV. Краткая презентация** | 100 |

## Общие положения

Образовательная программа дошкольного образования Муниципального автономного дошкольного образовательного учреждения «Центр развития ребенка - детский сад №112» г. Сыктывкара (далее по тексту - Программа) разработана на основе:

1. Федерального государственного образовательного стандарта дошкольного  
   образования, утвержденным приказом Министерства образования и науки  
   Российской Федерации № 1155 от 17.10.2013 <https://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_154637/>
2. Федеральной образовательной программы дошкольного образования (далее – Программа), утвержденной приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 25 ноября 2022 г. № 1028 <http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202212280044>
3. Конвенция о правах ребенка (одобрена Генеральной Ассамблеей ООН 20.11.1989) (вступила в силу для СССР 15.09.1990) <https://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_9959/>
4. Постановление Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28 сентября 2020 года № 28 Об утверждении санитарных правил СП 2.4.3648-20 «Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха оздоровления детей и молодежи» <http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202012210122>

В соответствии с требованиями Федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования образовательная программа дошкольного образования определяет содержание и организацию образовательной деятельности с воспитанниками в возрасте от 2-х месяцев (при наличии условий) до прекращения образовательных отношений обеспечивает развитие личности детей дошкольного возраста в различных видах общения и деятельности с учетом их возрастных, индивидуальных психологических и физиологических особенностей.

Программа состоит из обязательной части и части, формируемой участниками образовательных отношений, каждая из которых находит свое отражение в трех основных разделах: целевом, содержательном и организационном и обеспечивает развитие личности детей дошкольного возраста в различных видах общения и деятельности с учетом их возрастных, индивидуальных психологических и физиологических особенностей по основным направлениям: познавательному развитию, речевому, социально-коммуникативному, физическому и художественно-эстетическому. Задачи по формированию физических, интеллектуальных и личностных качеств детей решаются интегрировано в ходе освоения всех образовательных областей наряду с задачами, отражающими специфику каждой образовательной области.

Программа включает в себя учебно-методическую документацию, в состав которой входят рабочая программа воспитания (далее – Программа воспитания), режим и распорядок дня дошкольных групп, календарный план воспитательной работы (далее – План) и иные компоненты.

В программе содержатся целевой, содержательный и организационный разделы.

В целевом разделе программы представлены: цели, задачи, принципы её формирования; планируемые результаты освоения программы в младенческом, раннем, дошкольном возрастах, а также на этапе завершения освоения программы; подходы к педагогической диагностике достижения планируемых результатов.

Содержательный раздел программы включает задачи и содержание образовательной деятельности по каждой из образовательных областей для всех возрастных групп обучающихся (социально-коммуникативное, познавательное, речевое, художественно-эстетическое, физическое развитие). В нем представлены описания вариативных форм, способов, методов и средств реализации программы; особенностей образовательной деятельности разных видов и культурных практик и способов поддержки детской инициативы; взаимодействия педагогического коллектива с семьями обучающихся; направления и задачи коррекционно- развивающей работы (далее – КРР) с детьми дошкольного возраста с особыми образовательными потребностями (далее – ООП) различных целевых групп, в том числе детей с ограниченными возможностями здоровья (далее – ОЗ) и детей-инвалидов.

В содержательный раздел программы входит рабочая программа воспитания, которая раскрывает задачи и направления воспитательной работы, предусматривает приобщение детей к российским традиционным духовным ценностям, включая культурные ценности своей этнической группы, правилам и нормам поведения в российском обществе.

Организационный раздел программы включает описание психолого-педагогических и кадровых условий реализации программы; организации развивающей предметно- пространственной среды (далее - РППС) в ДОО; материально-техническое обеспечение Программы, обеспеченность методическими материалами и средствами обучения и воспитания.

Раздел включает примерные перечни художественной литературы, музыкальных произведений, произведений изобразительного искусства для использования в образовательной работе в разных возрастных группах, а также примерный перечень рекомендованных для семейного просмотра анимационных произведений.

Срок освоения программы – 6 лет.

## Целевой раздел программы

Целевой раздел включает в себя пояснительную записку, планируемые результаты освоения программы и описание подходов к педагогической диагностике достижений планируемых результатов.

## Пояснительная записка.

* 1. Целью Программы является разностороннее развитие ребёнка в период дошкольного детства с учётом возрастных и индивидуальных особенностей на основе духовно- нравственных ценностей российского народа, исторических и национально-культурных традиций.

К традиционным российским духовно-нравственным ценностям относятся, прежде всего, жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, служение Отечеству и ответственность за его судьбу, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России.

Цель Программы достигается через решение следующих задач:

обеспечение единых для Российской Федерации содержания ДО и планируемых результатов освоения образовательной программы ДО;

приобщение детей (в соответствии с возрастными особенностями) к базовым ценностям российского народа - жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России; создание условий для формирования ценностного отношения к окружающему миру, становления опыта действий и поступков на основе осмысления ценностей;

построение (структурирование) содержания образовательной деятельности на основе учёта возрастных и индивидуальных особенностей развития;

создание условий для равного доступа к образованию для всех детей дошкольного возраста с учётом разнообразия образовательных потребностей и индивидуальных возможностей;

охрана и укрепление физического и психического здоровья детей, в том числе их эмоционального благополучия;

обеспечение развития физических, личностных, нравственных качеств и основ патриотизма, интеллектуальных и художественно-творческих способностей ребёнка, его инициативности, самостоятельности и ответственности;

обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышение компетентности родителей (законных представителей) в вопросах воспитания, обучения и развития, охраны и укрепления здоровья детей, обеспечения их безопасности;

достижение детьми на этапе завершения ДО уровня развития, необходимого и достаточного для успешного освоения ими образовательных программ начального общего образования.

* 1. Программа построена на следующих **принципах ДО,** установленных ФГОС ДО:

1. полноценное проживание ребёнком всех этапов детства (младенческого, раннего и дошкольного возрастов), обогащение (амплификация) детского развития;
2. построение образовательной деятельности на основе индивидуальных особенностей каждого ребёнка, при котором сам ребёнок становится активным в выборе содержания своего образования, становится субъектом образования;
3. содействие и сотрудничество детей и родителей (законных представителей), совершеннолетних членов семьи, принимающих участие в воспитании детей младенческого, раннего и дошкольного возрастов, а также педагогических работников (далее вместе – взрослые);
4. признание ребёнка полноценным участником (субъектом) образовательных отношений;
5. поддержка инициативы детей в различных видах деятельности;
6. сотрудничество ДОО с семьей;
7. приобщение детей к социокультурным нормам, традициям семьи, общества и государства;
8. формирование познавательных интересов и познавательных действий ребёнка в различных видах деятельности;
9. возрастная адекватность дошкольного образования (соответствие условий, требований, методов возрасту и особенностям развития);
10. учёт этнокультурной ситуации развития детей.

## Значимые для разработки и реализации программы характеристики

Образовательный процесс в ДОУ имеет свою специфику, связанную с отличительными особенностями Республики Коми.

Дошкольная образовательная организация расположена в центральной части МО ГО

«Сыктывкар» Республики Коми, что вызывает необходимость в обеспечении этнокультурной направленности дошкольного образования, которая позволяет приобщить воспитанников к ценностям коми народа, создать условия для становления высокообразованной личности, владеющей этнической и общероссийской культурой, согласно Концепции развития этнокультурного образования Республики Коми на период 2016 – 2021 гг.

Приоритетным направлением реализации *этнокультурного компонента* является создание и развитие коми традиционной культуры, формирование бережного отношения к ней, обеспечение преемственности в передаче этнокультурных ценностей. Этнокультурный компонент занимает не менее 10% образовательной деятельности и реализуется как в образовательной деятельности, так и в совместной партнерской деятельности взрослого и детей в режиме дня. Вместе с тем, этнокультурный компонент учитывается при создании предметно- пространственной развивающей среды ДОУ и групп. Данная работа создает благоприятные условия для формирования духовно-нравственной культуры детей.

*Климатические условия* северо-западного региона имеют свои особенности: недостаточное количество солнечных дней и повышенная влажность воздуха. С учетом этого в ДОУ соблюдается сезонность, разработан режим дня холодного и теплого периода года. Режим пребывания детей в ДОУ гибкий. В образовательный процесс учреждения включены мероприятия, направленные на оздоровление детей, повышение сопротивляемости организма и предупреждение обострение аллергических реакций. При организации образовательного процесса учитывается состояние здоровья детей, индивидуальный подход. В теплое время при благоприятных погодных условиях жизнедеятельность детей преимущественно организуется на открытом воздухе. Северные условия учитываются при планировании образовательной деятельности.

В непосредственной близости с дошкольной образовательной организацией находятся МОУ СОШ № 43, храм Покрова Пресвятой Богородицы, детская библиотека микрорайна

«Орбита», с которыми организовано сотрудничество в части реализации основной образовательной программы дошкольного образования по всем направлениям развития ребенка, в том числе познавательное, речевое, физическое, художественно-эстетическое, духовно-нравственное.

## Краткая информация об организации

Дошкольная образовательная организация функционирует в режиме пятидневной рабочей недели с двенадцатичасовым пребыванием детей.

В дошкольной образовательной организации созданы все необходимые материально- технические условия: оборудованы музыкальные и спортивные залы, кабинеты психолога и логопеда, студии творчества и экспериментирования, кабинет Монтессори, комната психологической разгрузки, бассейн, тематические зоны (зимний сад, выставки, стенды, мини- музеи), расположенные в коридорах и рекреациях дошкольной образовательной организации). Возможности педагогического коллектива дошкольной образовательной организации, который представлен 55 специалистами: 49 воспитателей, 2 музыкальных руководителя, 1 педагог-психолог, 2 инструктора по физическому воспитанию, 1 логопед, позволяют обеспечивать реализацию основной общеобразовательной программы дошкольного образования, психолого-педагогическое сопровождение данного процесса, а также осуществлять углубленную работу узких специалистов в части познавательно-речевого,

музыкального и физического воспитания детей дошкольного возраста.

Образовательный процесс в учреждении имеет свою специфику. Педагогический коллектив направляет свою работу на охрану и укрепление здоровья воспитанников, создание условий для их всестороннего развития. Необходимым условием для этого является налаживание информационно-коммуникативных связей ДОУ с учреждениями социума.

За период существования дошкольной образовательной организации в части организации и осуществления образовательной деятельности сложились традиции, которые подтвердили свою образовательную эффективность и способствуют включению всех участников в образовательные отношения, а именно:

-реализация образовательного проекта «День мира», посвященный дню Республики Коми, «Рождество Христово», «Светлая Пасха», «День матери»,

* благотворительный марафон «Дари добро», посвященный дню пожилого человека,
* флеш-моб ко Дню матери, Дню семьи, Дню народного единства
* акции «Белый цветок», «Подарок к Пасхи», «Голубь мира»,
* фестивали детского творчества «Под Покровом Богородицы», «Хоровод дружбы»

Таким образом, анализ сложившихся ситуации показал, что группы в дошкольной образовательной организации формируются по возрастному принципу, наполняемость групп соответствует САНПиН требованиям, образовательный процесс строится по принципу возрастной адекватности с привлечением к непосредственному участию в нем в детей, родителей (законных представителей) и педагогов. При этом определены направления деятельности, определяющие содержание основной образовательной программы дошкольного образования.

1. В обязательной части программы:

* обеспечение этнокультурной направленности образовательного процесса во всех образовательных областях согласно Концепции развития этнокультурного образования Республики Коми;
* использование возможности социального партнерства для реализации содержания основной образовательной программы дошкольного образования на договорной основе с МОУ СОШ №43, библиотекой, близлежащими дошкольными образовательными организациями по утвержденным планам;
* создание необходимых условий для образования детей-инвалидов и детей ОВЗ с отражением их в разделе основной образовательной программы дошкольного образования

«Программа коррекционно-развивающей работы с детьми с ограниченными возможностями здоровья» (или «Содержание коррекционной работы и/или инклюзивного образования»);

* привлечение семей воспитанников к разработке и реализации совместных проектов (образовательных и направленных на создание условий), обеспечивающих реализацию основной образовательной программы дошкольного образования в рамках проведения традиционных мероприятий: -реализация образовательного проекта «День мира», посвященный дню Республики Коми, «Рождество Христово», «Светлая Пасха», «День матери», благотворительный марафон «Дари добро», посвященный дню пожилого человека, флеш -моб ко Дню матери и Дню семьи, акции «Белый цветок», «Подарок к Пасхи», «Голубь мира», фестивали детского творчества «Под Покровом Богородицы», «Хоровод дружбы»

1. В вариативной части:

* расширения содержания основной образовательной программы дошкольного образования в части гражданско-патриотического и духовно-нравственного воспитания детей дошкольного возраста на основе программы «Социокультурные истоки».

## Информация о контингенте воспитанников и их семьях

Всего дошкольную образовательную организацию посещают в среднем 630 детей в возрасте от 1 года до 8 лет*.* Общее количество групп – 25*.* Все группы общеразвивающей направленности*.* По наполняемости группы однородны по возрастному составу и представлены группами раннего возраста, первыми младшими, вторыми младшими, средними, старшими и подготовительными к школе параллелями.

В условиях инклюзивного образования дошкольную образовательную организацию посещают дети с ограниченными возможностями здоровья, в том числе дети-инвалиды.

В отношении данных воспитанников, согласно заключениям соответствующих органов, рекомендована реализация основной образовательной программы дошкольного образования с созданием специальных условий, которые определяются основными особенностями, характерными для данного вида нарушения: социальная адаптация затруднена; тревожность, низкий уровень волевых качеств, контроль питания и физических нагрузок, проявляется не уверенность в себе.

Непосредственными участниками образовательного процесса должны стать родители (законные представители), поскольку контингент их в основном представлен трудоустроенными гражданами (91%), с высшим образованием (34%), активно участвующими в жизнедеятельности дошкольной образовательной организации (42%). Основным запросом родительской общественности на основании результатов анкетирования становится целенаправленная и углубленная работа по познавательно-речевому, духовно-нравственному воспитанию детей дошкольного возраста в соответствии с основными положениями Стратегии развития воспитания в Российской Федерации до 2025 года. Помимо этого, определился круг родителей (законных представителей) желающих принимать непосредственное участие в реализации образовательной программы дошкольного образования посредством разработки и реализации совместных образовательных проектов и проектов, направленных на создание условий для реализации основной образовательной программы дошкольного образования. При планировании педагогического процесса учитывается образование и место работы родителей, статус семьи, наличие старшего поколения (бабушек, дедушек), учитывается уровень взаимоотношений ребенка и взрослых. В условиях современного «кризиса семьи» в образовательную программу включены совместные проекты для всей семьи.

## Характеристика возрастного развития детей

Характеристики особенностей развития детей младенческого возраста соответствуют представленным в п.15.1 ФОП ДО; раннего возраста – п.15.2 ФОП ДО и дошкольного возраста

* п.15.3 ФОП ДО.

## Планируемые результаты реализации Программы.

В соответствии с ФГОС ДО специфика дошкольного возраста и системные особенности ДО делают неправомерными требования от ребёнка дошкольного возраста конкретных образовательных достижений. Поэтому планируемые результаты освоения Программы представляют собой возрастные характеристики возможных достижений ребёнка дошкольного возраста на разных возрастных этапах и к завершению ДО.

В соответствии с периодизацией психического развития ребёнка согласно культурно- исторической психологии, дошкольное детство подразделяется на три возраста: младенческий (первое и второе полугодия жизни), ранний (от одного года до трех лет) и дошкольный возраст (от трех до семи лет).

Обозначенные в Федеральной программе возрастные ориентиры «к одному году», «к трем годам» и так далее имеют условный характер, что предполагает широкий возрастной диапазон для достижения ребёнком планируемых результатов. Это связано с неустойчивостью, гетерохронностью и индивидуальным темпом психического развития детей в дошкольном детстве, особенно при прохождении критических периодов. По этой причине ребёнок может продемонстрировать обозначенные в планируемых результатах возрастные характеристики развития раньше или позже заданных возрастных ориентиров.

Степень выраженности возрастных характеристик возможных достижений может различаться у детей одного возраста по причине высокой индивидуализации их психического развития и разных стартовых условий освоения образовательной программы. Обозначенные различия не должны быть констатированы как трудности ребёнка в освоении образовательной программы ДОО и не подразумевают его включения в соответствующую целевую группу.

Планируемые результаты реализации Программы ДОУ№ соответствуют п.15.4 ФОП ДО.

## Целевые ориентиры части, формируемой участниками образовательных отношений:

* у ребенка сформированы представления о духовно-нравственных категориях и ценностях отечественной цивилизации,
* ребенок понимает и признает необходимость соблюдения нравственных правил общения и поведения, делает выбор, основанный на отечественных ценностях; выделяет главные ценности жизни;
* ребенок имеет представления о традициях родного народа и национальной культуры, проявляет интерес, бережное отношение и уважение,
* ребенок проявляет уважение, участие и заботу о близких и сверстниках, проявление чувства привязанности и благодарности,
* у ребенка сформированы эмоциональные качества личности:
  + общительность и открытость,
  + доброжелательность, любовь к родным и близким людям,
  + любовь и уважение к труду,
  + эмоциональное восприятие нравственных поступков и неприятие безнравственных,
  + проявление внимания, отзывчивости, милосердия и социальной чувствительности к состоянию других людей

Планируемые результаты освоения основной образовательной программы дошкольного образования для детей с ограниченными возможностями здоровья полностью соответствуют целевым ориентирам, обозначенным выше.

Программой не предусматривается оценивание качества образовательной деятельности организации на основе достижения детьми планируемых результатов освоения Программы. Целевые ориентиры, представленные в Программе:

* не подлежат непосредственной оценке;
* не являются непосредственным основанием оценки как итогового, так и промежуточного уровня развития детей;
* не являются основанием для их формального сравнения с реальными достижениями детей;
* не являются основой объективной оценки соответствия установленным требованиям образовательной деятельности и подготовки детей;
* не являются непосредственным основанием при оценке качества образования.

## Педагогическая диагностика достижения планируемых результатов.

* 1. Педагогическая диагностика достижений планируемых результатов направлена на изучение деятельностных умений ребёнка, его интересов, предпочтений, склонностей, личностных особенностей, способов взаимодействия со взрослыми и сверстниками. Она позволяет выявлять особенности и динамику развития ребёнка, составлять на основе полученных данных индивидуальные образовательные маршруты освоения образовательной программы, своевременно вносить изменения в планирование, содержание и организацию образовательной деятельности.
  2. Цели педагогической диагностики, а также особенности её проведения определяются требованиями ФГОС ДО. При реализации Программы может проводиться оценка индивидуального развития детей1, которая осуществляется педагогом в рамках педагогической диагностики. Вопрос о её проведении для получения информации о динамике возрастного развития ребёнка и успешности освоения им Программы, формах организации и методах решается непосредственно ДОО.
  3. Специфика педагогической диагностики достижения планируемых образовательных результатов обусловлена следующими требованиями ФГОС ДО:

планируемые результаты освоения основной образовательной программы ДО заданы как целевые ориентиры ДО и представляют собой социально-нормативные возрастные характеристики возможных достижений ребёнка на разных этапах дошкольного детства;

целевые ориентиры не подлежат непосредственной оценке, в том числе и в виде педагогической диагностики (мониторинга), и не являются основанием для их формального сравнения с реальными достижениями детей и основой объективной оценки соответствия установленным требованиям образовательной деятельности и подготовки детей2;

освоение Программы не сопровождается проведением промежуточных аттестаций и итоговой аттестации обучающихся3.

Данные положения подчеркивают направленность педагогической диагностики на оценку индивидуального развития детей дошкольного возраста, на основе которой определяется эффективность педагогических действий и осуществляется их дальнейшее планирование.

* 1. Результаты педагогической диагностики (мониторинга) могут использоваться исключительно для решения следующих образовательных задач:

1. индивидуализации образования (в том числе поддержки ребёнка, построения его образовательной траектории или профессиональной коррекции особенностей его развития);
2. оптимизации работы с группой детей.
   1. Периодичность проведения педагогической диагностики определяется ДОО. Оптимальным является её проведение на начальном этапе освоения ребёнком образовательной

1 Пункт 3.2.3 ФГОС ДО.

2 Пункт 4.3 ФГОС ДО.

3 Пункт 4.3 ФГОС ДО.

программы в зависимости от времени его поступления в дошкольную группу (стартовая диагностика) и на завершающем этапе освоения программы его возрастной группой (заключительная, финальная диагностика). При проведении диагностики на начальном этапе учитывается адаптационный период пребывания ребёнка в группе. Сравнение результатов стартовой и финальной диагностики позволяет выявить индивидуальную динамику развития ребёнка.

* 1. Педагогическая диагностика индивидуального развития детей проводится педагогом в произвольной форме на основе малоформализованных диагностических методов: наблюдения, свободных бесед с детьми, анализа продуктов детской деятельности (рисунков, работ по лепке, аппликации, построек, поделок и тому подобное), специальных диагностических ситуаций. При необходимости педагог может использовать специальные методики диагностики физического, коммуникативного, познавательного, речевого, художественно-эстетического развития.
  2. Основным методом педагогической диагностики является наблюдение. Ориентирами для наблюдения являются возрастные характеристики развития ребёнка. Они выступают как обобщенные показатели возможных достижений детей на разных этапах дошкольного детства в соответствующих образовательных областях. Педагог наблюдает за поведением ребёнка в деятельности (игровой, общении, познавательно-исследовательской, изобразительной, конструировании, двигательной), разных ситуациях (в режимных процессах, в группе и на прогулке, совместной и самостоятельной деятельности детей и других ситуациях). В процессе наблюдения педагог отмечает особенности проявления ребёнком личностных качеств, деятельностных умений, интересов, предпочтений, фиксирует реакции на успехи и неудачи, поведение в конфликтных ситуациях и тому подобное.

Наблюдая за поведением ребёнка, педагог обращает внимание на частоту проявления каждого показателя, самостоятельность и инициативность ребёнка в деятельности. Частота проявления указывает на периодичность и степень устойчивости показателя. Самостоятельность выполнения действия позволяет определить зону актуального и ближайшего развития ребёнка. Инициативность свидетельствует о проявлении субъектности ребёнка в деятельности и взаимодействии.

Результаты наблюдения фиксируются, способ и форму их регистрации педагог выбирает самостоятельно. Оптимальной формой фиксации результатов наблюдения может являться карта развития ребёнка. Педагог может составить её самостоятельно, отразив показатели возрастного развития ребёнка и критерии их оценивания. Фиксация данных наблюдения позволит педагогу выявить и проанализировать динамику в развитии ребёнка на определенном возрастном этапе, а также скорректировать образовательную деятельность с учётом индивидуальных особенностей развития ребёнка и его потребностей.

Результаты наблюдения могут быть дополнены беседами с детьми в свободной форме, что позволяет выявить причины поступков, наличие интереса к определенному виду деятельности, уточнить знания о предметах и явлениях окружающей действительности и другое.

* 1. Анализ продуктов детской деятельности может осуществляться на основе изучения материалов портфолио ребёнка (рисунков, работ по аппликации, фотографий работ по лепке, построек, поделок и другого). Полученные в процессе анализа качественные характеристики существенно дополнят результаты наблюдения за продуктивной деятельностью детей (изобразительной, конструктивной, музыкальной и другой деятельностью).
  2. Педагогическая диагностика завершается анализом полученных данных, на основе которых педагог выстраивает взаимодействие с детьми, организует РППС, мотивирующую активную творческую деятельность обучающихся, составляет индивидуальные образовательные маршруты освоения образовательной Программы, осознанно и целенаправленно проектирует образовательный процесс.
  3. При необходимости используется психологическая диагностика развития детей (выявление и изучение индивидуально-психологических особенностей детей, причин возникновения трудностей в освоении образовательной программы), которую проводят квалифицированные специалисты (педагоги-психологи, психологи). Участие ребёнка в психологической диагностике допускается только с согласия его родителей (законных представителей). Результаты психологической диагностики могут использоваться для решения задач психологического сопровождения и оказания адресной психологической помощи.

Педагогическая диагностика по реализации основной образовательной программы дошкольного образования проводится два раза в год (в начале и в конце) и заключается в отслеживании индивидуальных достижений целевых ориентиров воспитанниками в обязательной части основной образовательной программы дошкольного образования и части, формируемой участниками образовательных отношений.

Инструментарий и диагностические листы для проведения педагогической диагностик представлены:

Диагностика педагогического процесса в первой младшей, второй младшей, средней, старшей и подготовительной группах. – Спб. – Детство пресс. -2015 г.

Инструментарий и диагностические листы для проведения педагогической **диагностик в части, формируемой участниками образовательных отношений** представлены:

Дневник формирования основ социокультурного развития ребенка – дошкольника. – Изд. дом «Истоки». – М., 2015 г.

Результаты педагогической диагностики заносятся в диагностические листы и служат средством оптимизации и индивидуализации образовательной деятельности в каждой возрастной группе дошкольной образовательной организации.

## Содержательный раздел Программы

**2.1 Описание образовательной деятельности в соответствии с направлениями развития ребенка, представленными в пяти образовательных областях**

Содержательный раздел представляет общее содержание Программы, обеспечивающее полноценное развитие личности детей, соответствует основным положениям возрастной психологии и дошкольной педагогики и обеспечивает единство воспитательных, развивающих и обучающих целей и задач.

ФОП ДО определяет содержательные линии образовательной деятельности, реализуемые ДОО по основным направлениям развития детей дошкольного возраста (социально-коммуникативного, познавательного, речевого, художественноэстетического, физического развития). В каждой образовательной области сформулированы задачи и содержание образовательной деятельности, предусмотренное для освоения в каждой возрастной группе детей в возрасте от одного года до семи - восьми лет.

Представлены задачи воспитания, направленные на приобщение детей к ценностям российского народа, формирование у них ценностного отношения к окружающему миру.

Описание образовательной деятельности в соответствии с направлениями развития ребенка, представленными в пяти образовательных областях.

Содержание Программы обеспечивает развитие личности, мотивации и способностей детей в различных видах деятельности и охватывает следующие структурные единицы, представляющие определенные образовательные области развития и образования детей:

* социально-коммуникативное развитие;
* познавательное развитие;
* речевое развитие;
* художественно-эстетическое развитие;
* физическое развитие.

В образовательной области "Социально-коммуникативное развитие": 18.1. Социально- коммуникативное развитие детей от 2 месяцев до 1 года; 18.2. Социально-коммуникативное развитие детей от 1 года до 2 лет; 18.3. Социально-коммуникативное развитие детей от 2 до 3 лет;18.4. Социально-коммуникативное развитие детей второй младшей группы (3-4 года);18.5. Социально-коммуникативное развитие детей средней группы (4-5 лет); 18.6. Социально- коммуникативное развитие детей старшей группы (5-6 лет);18.7 Социально-коммуникативное развитие детей подготовительной к школе группы (6-7 лет).

Познавательное развитие: 19.1 Познавательное развитие детей от 2 месяцев до 1 года;

19.2 Познавательное развитие детей от 1 года до 2 лет; 19.3 Познавательное развитие детей от

2 до 3 лет; 19.4 Познавательное развитие детей второй младшей группы (3-4 года); 19.5 Познавательное развитие детей средней группы (4-5 лет); 19.6 Познавательное развитие детей старшей группы (5-6 лет); 19.7 Познавательное развитие детей подготовительной к школе группы (6-7 лет).

Речевое развитие: 20.1 Речевое развитие детей от 2 месяцев до 1 года; 20.2 Речевое развитие детей от 1 года до 2 лет; 20.3 Речевое развитие детей от 2 до 3 лет; 20.4 Речевое развитие детей второй младшей группы (3-4 года); 20.5 Речевое развитие детей средней группы (4-5 лет); 20.6 Речевое развитие детей старшей группы (5-6 лет); 20.7 Речевое развитие детей подготовительной к школе группы (6-7 лет).

Физическое развитие: 22.1 Физическое развитие детей от 2 месяцев до 1 года; 22.2 Физическое развитие детей от 1 года до 2 лет; 22.3 Физическое развитие детей от 2 до 3 лет;

22.4 Физическое развитие детей второй младшей группы (3-4 года); 22.5 Физическое развитие детей средней группы (4-5 лет); 22.6 Физическое развитие детей старшей группы (5-6 лет); 22.7 Физическое развитие детей подготовительной к школе группы (6-7 лет).

## Часть, формируемая участниками образовательных отношений.

***Часть, формируемая участниками образовательных отношений,*** предполагает углубление содержания обязательной части основной образовательной программы в части духовно-нравственного и нравственно-патриотического развития детей дошкольного возраста*.* Для реализации данного направления используется парциальная программа «Социокультурные истоки», автор И.А. Кузьмин.

Цель части образовательной программы дошкольного образования, формируемой участниками образовательных отношений – заложить формирование духовно- нравственной основы личности, а также присоединить ребенка и его родителей к базовым духовным, нравственным и социокультурным ценностям России.

Реализация цели осуществляется за счет решения следующих задач:

-формирование и закрепление знаний детей об основных духовно-нравственных понятиях: Светлая Надежда, светлый образ, доброе слово, добрые дела, напутственное слово, радость послушания, семейные традиции;

* развитие системы духовно-нравственных ценностей личности: ценности культуры, ценности внутреннего мира человека, нравственные ценности, ценности деятельности человека, социокультурные ценности;
* формирование эмоционально-образного восприятия ближней и дальней среды развития;
* формирование личностного отношения к окружающему миру.

В части, формируемой участниками образовательных отношений в рамках речевого развития детей дошкольного возраста организуется углубленная работа по ознакомлению воспитанников в возрасте от 3 до 7 лет с детской художественной литературой по программе

«Социокультурные истоки» И.А. Кузьмина.

Содержание представлено в «Социокультурные истоки» И.А. Кузьмина (таблица 1)

Таблица 1

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Возрастная группа | Основные направления  деятельности | Задачи |
| **Образовательная область**  Социально-коммуникативное развитие  **Цель**: Усвоение норм и ценностей, принятых в обществе, включая моральные и нравственные ценности; Развитие общения и взаимодействия ребенка со взрослыми и сверстниками; развитие социального и эмоционального интеллекта, эмоциональной отзывчивости, сопереживания, формирования готовности к совместной деятельности со сверстниками, формирования уважительного отношения и чувства принадлежности к своей семье и к обществу детей и взрослых в дошкольной образовательной организации; Формирование позитивных установок к различным видам труда и  творчества; Формирование основ безопасного поведения в быту, социуме, природе. | | |
| Младшая группа | Первичное прочувствованное восприятие  социокультурных  категорий Слово, Образ, Книга | Первоначальное знакомство с социокультурными категориями «Песня»,  «Слово», «Образ»,  Формирование способности понимать чувства других людей.  Развитие умения проявлять доброе  отношение к близким людям, выражать добрые чувства. |
| Средняя группа | Первоначальное знакомство с истоками наиболее близкой ребенку  социокультурной  среды и деятельности в ней человека | Первоначальное знакомство с социокультурными категориями «Семья»,  «Родные просторы», «Труд земной», «Труд души»  Формирование у детей мотивации на доброе отношение к близким  Формирование отношения к семье. Воспитание уважения к труду.  Формирование умения договариваться.  Формирование представления о взаимосвязи прошлого, настоящего и будущего.  Формирование доброго, заботливого отношения к природе и животным.  Воспитание интереса и любви к сказке |
| Старшая группа | Формирование  способности к эмоциональной  децентрации,  обращается внимание на истоки ценностей внутреннего мира человека | Первоначальное освоение духовно- нравственной категории «Вера», «Надежда»,  «Любовь», «Мудрость», «Традиции слова»  Развитие представления о верности родной земле.  Развитие мотивации к послушанию взрослым.  Развитие умения приходить к согласию, договариваться, проявлять доброе отношение друг к другу.  Формирование потребности в социальном соответствии. |
| Подготовительная группа | Первоначальное ознакомление с истоками русских  традиций, как важнейшего  механизма передачи от  поколения к поколению базовых | Первоначальное освоение духовно- нравственной категории «Традиции слова»,  «Традиции образа», «Традиции дела», «Традиции праздника»  Развитие эмоциональной сферы и образного мышления ребенка.  Приобщение к традиции напутственного слова. |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | социокультурных ценностей российской цивилизации | Формирование ресурса успеха. Приобщение к отечественной святыне. Воспитание уважения к людям труда. |
| **Образовательная область**  Познавательное развитие  **Цель**: Познавательное осмысление осваиваемых духовно-нравственных категорий и ценностей. Развитие системного мышления и восприятия, активизация творческого потенциала личности, развитие познавательных процессов, любознательности и познавательной мотивации.  Становление самостоятельности, целенаправленности и само регуляции собственных действий. | | |
| Младшая группа | формирование первичных  представлений о себе, семье, других людях | Формирование первичных представлений о себе, своей семье.  Развитие интересов детей, любознательности Развитие воображения и творческой  активности; |
| средняя | Формирование первичных  представлений о малой Родине и Отечестве,  многообразии стран и народов мира | Формирование первичных представлений о других людях, объектах окружающего мира, малой родины Развитие интересов детей,  любознательности и познавательной мотивации |
| старшая | Развитие представлений об объектах окружающего мира, о свойствах и отношениях объектов окружающего мира, о малой родине и Отечестве.  Формирование познавательных действий Формирование представлений о социокультурных  ценностях нашего народа, об отечественных традициях и праздниках, |
| подготовительная | Обогащение представлений об объектах окружающего мира, о свойствах и отношениях объектов окружающего мира, о малой родине и Отечестве  Формирование представлений о социокультурных ценностях нашего народа, об отечественных традициях и праздниках, о планете Земля как общем доме людей, об особенностях природы, многообразии стран и народов мира.  Формирование познавательных действий, становление сознания; |
| **Образовательная область**  Речевое развитие  **Цель**: Речевое развитие включает владение речью как средством общения и культуры. Введение ребенка в мир родного языка, развитие языкового чувства. | | |
| Младшая группа | * Обогащение активного словаря, развитие связной, грамматически правильной речи; * Развитие речевого творчества; * Развитие звуковой и | Слушание чтения взрослыми литературных текстов в книгах для развития;  Запоминание понравившихся отрывков текстов; |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | интонационной культуры речи, фонематического  слуха;  - Знакомство с книжной культурой, детской литературой, понимание на слух текстов различных  жанров детской литературы; - Формирование звуковой аналитико- синтетической  активности как предпосылки обучения  грамоте. |  |
| средняя |  | Восприятия содержания книг для развития Развитие интереса к чтению |
| старшая |  | Проявления личностного отношения, сопереживания героям литературных произведений Проявления интереса к родному слову в  литературных произведениях |
| подготовительная |  | Общения со взрослыми и сверстниками в процессе слушания и восприятия содержания книг для развития  Развитие вербальных и невербальных средств общения  Развитие грамматического строя речи, лексической и произносительной стороны речи; активного речевого общения дошкольников |
| **Образовательная область**  Художественно-эстетическое развитие  **Цель**: Развитие предпосылок ценностно-смыслового восприятия и понимания произведений искусства (словесного, музыкального, изобразительного), мира природы; Становление эстетического отношения к окружающему миру; Стимулирование сопереживания персонажам художественных произведений; Реализацию самостоятельной творческой деятельности детей (изобразительной,  конструктивно-модельной, музыкальной и др.). | | |
| Младшая группа | Изобразительная деятельность  Конструктивная деятельность  Музыка  Художественная литература | Восприятие музыкального творчества,  Формирование культуры слушания родной музыки, восприятие народного художественного слова |
| средняя | Развитие музыкально-творческих способностей детей.  Использования разнообразных технических приёмов в создании образов на страницах Альбома в книгах для развития и в Альбомах для  рисования |
| старшая | Эмоционально-образное развитие духовно- нравственного контекста осваиваемых категорий на основе освоения книг для развития, Альбомов  для рисования, музыкально-художественных произведений |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  |  | Передачи отношения к герою с помощью цвета, линии, формы, пространственного расположения  Отражения действительности в художественно-образной форме |
| подготовительная | Развития эмоционально-чувственного восприятия Культурологическое развитие дошкольников  Формирование умения высказывать свои впечатления о прослушанном, изображенном  Эмоционально-образное исполнение народных хороводов, сказок |
| **Образовательная область**  Физическое развитие  **Цель** Использование системы здоровье сберегающих активных форм развития и воспитания  – ресурсный круг, ресурсный круг с делегированием, работа в паре, в микрогруппе с родителями с использованием развивающих педагогических технологий; создание педагогом в группе комфортно- доброжелательной атмосферы сотрудничества и взаимодействия со всеми участниками  образовательных отношений, отсутствие отрицательных оценок по отношению к детям и взрослым; | | |
| Младшая группа | Двигательная активность  Здоровье | Гармоничное развитие ребенка через использование в образовательной деятельности народных игр, обладающих развивающим и оздоровительным эффектом.  Формирование у детей и их родителей системы жизненно-важных ценностей, в том числе ценностного отношения к своему физическому состоянию, выражающемуся в осознанной потребности в здоровом образе жизни, необходимой двигательной активности и содержании своего тела в  чистоте; |

## Вариативные формы, способы, методы и средства реализации Программы.

Образовательная организация может использовать сетевую форму реализации образовательных программ ДО и (или) отдельных компонентов, предусмотренных образовательными программами. Сетевая форма обеспечивает возможность освоения обучающимися образовательных программ ДО с использованием ресурсов нескольких организаций, осуществляющих образовательную деятельность, а также с использованием ресурсов иных организаций (организации культуры, физкультуры и спорта и другие организации, обладающие ресурсами, необходимыми для осуществления образовательной деятельности по соответствующим образовательным программам), с которыми устанавливаются договорные отношения.

При реализации образовательных программ дошкольного образования могут использоваться различные образовательные технологии, в том числе дистанционные образовательные технологии, электронное обучение4, исключая образовательные технологии, которые могут нанести вред здоровью детей. Применение электронного обучения, дистанционных образовательных технологий, а также работа с электронными средствами обучения при реализации Программы должны осуществляться в соответствии с требованиями СП 2.4.3648-20 и СанПиН 1.2.3685-21.

Формы, способы, методы и средства реализации Программы **педагог определяет самостоятельно** в соответствии с задачами воспитания и обучения, возрастными и индивидуальными особенностями детей, спецификой их образовательных потребностей и интересов. Существенное значение имеют сформировавшиеся у педагога практики воспитания и обучения детей, оценка результативности форм, методов, средств

к конкретной возрастной категории детей. образовательной деятельности применительно к конкретной возрастной группе детей.

* в младенческом возрасте (2 месяца – 1 год): непосредственное эмоциональное общение со взрослым;

двигательная деятельность (пространственно-предметные перемещения, хватание, ползание, ходьба, тактильно-двигательные игры);

предметно-манипулятивная деятельность (орудийные и соотносящие действия с предметами);

речевая (слушание и понимание речи взрослого, гуление, лепет и первые слова); элементарная музыкальная деятельность (слушание музыки, танцевальные движения на

основе подражания, музыкальные игры);

* в раннем возрасте (1 год - 3 года):

предметная деятельность (орудийно-предметные действия - ест ложкой, пьет из кружки и другое);

экспериментирование с материалами и веществами (песок, вода, тесто и другие); ситуативно-деловое общение со взрослым и эмоционально-практическое со

сверстниками под руководством взрослого;

двигательная деятельность (основные движения, общеразвивающие упражнения, простые подвижные игры);

игровая деятельность (отобразительная и сюжетно-отобразительная игра, игры с дидактическими игрушками);

речевая (понимание речи взрослого, слушание и понимание стихов, активная речь); изобразительная деятельность (рисование, лепка) и конструирование из мелкого и

крупного строительного материала;

самообслуживание и элементарные трудовые действия (убирает игрушки, подметает веником, поливает цветы из лейки и другое);

музыкальная деятельность (слушание музыки и исполнительство, музыкально- ритмические движения).

* в дошкольном возрасте (3 года - 8 лет):

игровая деятельность (сюжетно-ролевая, театрализованная, режиссерская, строительно- конструктивная, дидактическая, подвижная и другие);

общение со взрослым (ситуативно-деловое, внеситуативно-познавательное, внеситуативно-личностное) и сверстниками (ситуативно-деловое, внеситуативноделовое);

речевая деятельность (слушание речи взрослого и сверстников, активная диалогическая и монологическая речь);

познавательно-исследовательская деятельность и экспериментирование; изобразительная деятельность (рисование, лепка, аппликация) и конструирование из разных материалов по образцу, условию и замыслу ребёнка;

двигательная деятельность (основные виды движений, общеразвивающие и спортивные упражнения, подвижные и элементы спортивных игр и другие);

элементарная трудовая деятельность (самообслуживание, хозяйственнобытовой труд, труд в природе, ручной труд);

музыкальная деятельность (слушание и понимание музыкальных произведений, пение, музыкально-ритмические движения, игра на детских музыкальных инструментах).

Для достижения задач воспитания в ходе реализации Программы педагог может использовать **следующие методы**:

организации опыта поведения и деятельности (приучение к положительным формам общественного поведения, упражнение, воспитывающие ситуации, игровые методы);

осознания детьми опыта поведения и деятельности (рассказ на моральные темы, разъяснение норм и правил поведения, чтение художественной литературы, этические беседы, обсуждение поступков и жизненных ситуаций, личный пример);

мотивации опыта поведения и деятельности (поощрение, методы развития эмоций, игры, соревнования, проектные методы).

* + 1. При организации обучения целесообразно дополнять традиционные методы (словесные, наглядные, практические) методами, в основу которых положен характер познавательной деятельности детей:

1. при использовании информационно-рецептивного метода предъявляется информация, организуются действия ребёнка с объектом изучения (распознающее наблюдение, рассматривание картин, демонстрация кино- и диафильмов, просмотр компьютерных презентаций, рассказы педагога или детей, чтение);
2. репродуктивный метод предполагает создание условий для воспроизведения представлений и способов деятельности, руководство их выполнением (упражнения на основе образца педагога, беседа, составление рассказов с опорой на предметную или предметно- схематическую модель);
3. метод проблемного изложения представляет собой постановку проблемы и раскрытие пути её решения в процессе организации опытов, наблюдений;
4. при применении эвристического метода (частично-поискового) проблемная задача делится на части - проблемы, в решении которых принимают участие дети (применение представлений в новых условиях);
5. исследовательский метод включает составление и предъявление проблемных ситуаций, ситуаций для экспериментирования и опытов (творческие задания, опыты, экспериментирование). Для решения задач воспитания и обучения широко применяется метод проектов. Он способствует развитию у детей исследовательской активности, познавательных интересов, коммуникативных и творческих способностей, навыков сотрудничества и другое. Выполняя совместные проекты, дети получают представления о своих возможностях, умениях, потребностях.
   * 1. Осуществляя выбор методов воспитания и обучения, педагог учитывает возрастные и личностные особенности детей, педагогический потенциал каждого метода, условия его применения, реализуемые цели и задачи, прогнозирует возможные результаты. Для решения задач воспитания и обучения целесообразно использовать комплекс методов.
     2. При реализации Программы педагог может использовать различные **средства**, представленные совокупностью материальных и идеальных объектов:

демонстрационные и раздаточные; визуальные, аудийные, аудиовизуальные; естественные и искусственные;

реальные и виртуальные.

* + 1. Средства, указанные в пункте 20.7 Программы, используются для развития следующих видов деятельности детей:

двигательной (оборудование для ходьбы, бега, ползания, лазанья, прыгания, занятий с мячом и другое);

предметной (образные и дидактические игрушки, реальные предметы и другое); игровой (игры, игрушки, игровое оборудование и другое);

коммуникативной (дидактический материал, предметы, игрушки, видеофильмы и другое);

познавательно-исследовательской и экспериментирования (натуральные предметы и оборудование для исследования и образно-символический материал, в том числе макеты, плакаты, модели, схемы и другое);

чтения художественной литературы (книги для детского чтения, в том числе аудиокниги, иллюстративный материал);

трудовой (оборудование и инвентарь для всех видов труда);

продуктивной (оборудование и материалы для лепки, аппликации, рисования и конструирования);

музыкальной (детские музыкальные инструменты, дидактический материал и другое).

* + 1. ДОО самостоятельно определяет средства воспитания и обучения, в том числе технические, соответствующие материалы (в том числе расходные), игровое, спортивное, оздоровительное оборудование, инвентарь, необходимые для реализации Программы.
    2. **Вариативность форм, методов и средств** реализации Программы зависит не только от учёта возрастных особенностей обучающихся, их индивидуальных и особых образовательных потребностей, но и от личных интересов, мотивов, ожиданий, желаний детей. Важное значение имеет признание приоритетной субъективной позиции ребёнка в образовательном процессе.
    3. При выборе форм, методов, средств реализации Программы педагог учитывает субъектные проявления ребёнка в деятельности: интерес к миру и культуре; избирательное отношение к социокультурным объектам и разным видам деятельности; инициативность и желание заниматься той или иной деятельностью; самостоятельность в выборе и осуществлении деятельности; творчество в интерпретации объектов культуры и создании продуктов деятельности.
    4. Выбор педагогом педагогически обоснованных форм, методов, средств реализации Программы, адекватных образовательным потребностям и предпочтениям детей, их соотношение и интеграция при решении задач воспитания и обучения обеспечивает их вариативность.

|  |  |
| --- | --- |
| Формы работы, используемые при организации образовательной деятельности в режимных моментах  1 и 2 половина дня | Прогулка |
| * наблюдения - в уголке природы, за деятельностью взрослых (сервировка стола к завтраку); * индивидуальные игры и игры с небольшими подгруппами детей (дидактические, развивающие, сюжетные, музыкальные, подвижные и пр.); * создание практических, игровых, проблемных ситуаций и ситуаций общения, сотрудничества, гуманных проявлений, заботы о малышах в детском саду, проявлений эмоциональной отзывчивости ко взрослым и сверстникам; | * подвижные игры и упражнения, направленные на оптимизацию режима двигательной активности и укрепление здоровья детей; * наблюдения за объектами и явлениями природы, направленные на установление разнообразных связей и |
| * трудовые поручения (сервировка столов к завтраку, уход за комнатными растениями и пр.); * беседы и разговоры с детьми по их интересам; * рассматривание дидактических картинок, иллюстраций, просмотр видеоматериалов разнообразного содержания; * индивидуальная работа с детьми в соответствии с задачами разных образовательных областей; * двигательная деятельность детей, активность которой зависит от содержания организованной образовательной деятельности в первой половине дня; * работа по воспитанию у детей культурно- гигиенических навыков и культуры здоровья; | зависимостей в природе, воспитание отношения к ней;   * экспериментирование с объектами неживой природы; * сюжетно-ролевые и конструктивные игры (с песком, со снегом, с природным   материалом);   * элементарная трудовая деятельность детей на участке детского сада; * свободное общение воспитателя с детьми |

|  |  |
| --- | --- |
| * совместная игра воспитателя и детей (сюжетно- ролевая, режиссерская, игра-драматизация, строительно-конструктивные игры), * ситуации общения и накопления положительного социально-эмоционального опыта, * творческая мастерская, * музыкально-театральная и литературная гостиная (детская студия), * сенсорный и интеллектуальный тренинг, * детский досуг, коллективная и индивидуальная игровая деятельность. |  |

## Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик.

Образовательная деятельность в ДОО включает:

образовательную деятельность, осуществляемую в процессе организации различных видов детской деятельности;

образовательную деятельность, осуществляемую в ходе режимных процессов; самостоятельную деятельность детей;

взаимодействие с семьями детей по реализации образовательной программы ДО.

Образовательная деятельность организуется как совместная деятельность педагога и детей, самостоятельная деятельность детей. В зависимости от решаемых образовательных задач, желаний детей, их образовательных потребностей, педагог может выбрать один или несколько вариантов совместной деятельности:

1. совместная деятельность педагога с ребёнком, где, взаимодействуя с ребёнком, он выполняет функции педагога: обучает ребёнка чему-то новому;
2. совместная деятельность ребёнка с педагогом, при которой ребёнок и педагог – равноправные партнеры;
3. совместная деятельность группы детей под руководством педагога, который на правах участника деятельности на всех этапах её выполнения (от планирования до завершения) направляет совместную деятельность группы детей;
4. совместная деятельность детей со сверстниками без участия педагога, но по его заданию. Педагог в этой ситуации не является участником деятельности, но выступает в роли её организатора, ставящего задачу группе детей, тем самым, актуализируя лидерские ресурсы самих детей;
5. самостоятельная, спонтанно возникающая, совместная деятельность детей без всякого участия педагога. Это могут быть самостоятельные игры детей (сюжетно-ролевые, режиссерские, театрализованные, игры с правилами, музыкальные и другое), самостоятельная изобразительная деятельность по выбору детей, самостоятельная познавательно- исследовательская деятельность (опыты, эксперименты и другое).

Организуя различные виды деятельности, педагог учитывает опыт ребёнка, его субъектные проявления (самостоятельность, творчество при выборе содержания деятельности и способов его реализации, стремление к сотрудничеству с детьми, инициативность и желание заниматься определенным видом деятельности). Эту информацию педагог может получить в процессе наблюдения за деятельностью детей в ходе проведения педагогической диагностики. На основе полученных результатов организуются разные виды деятельности, соответствующие возрасту детей. В процессе их организации педагог создает условия для свободного выбора детьми деятельности, оборудования, участников совместной деятельности, принятия детьми решений, выражения своих чувств и мыслей, поддерживает детскую инициативу и

самостоятельность, устанавливает правила взаимодействия детей. Педагог использует образовательный потенциал каждого вида деятельности для решения задач воспитания, обучения и развития детей.

Все виды деятельности взаимосвязаны между собой, часть из них органично включается в другие виды деятельности (например, коммуникативная, познавательно-исследовательская). Это обеспечивает возможность их интеграции в процессе образовательной деятельности.

Игра занимает центральное место в жизни ребёнка, являясь преобладающим видом его самостоятельной деятельности. В игре закладываются основы личности ребёнка, развиваются психические процессы, формируется ориентация в отношениях между людьми, первоначальные навыки кооперации. Играя вместе, дети строят свои взаимоотношения, учатся общению, проявляют активность и инициативу и другое. Детство без игры и вне игры не представляется возможным.

Игра в педагогическом процессе выполняет различные функции: обучающую, познавательную, развивающую, воспитательную, социокультурную, коммуникативную, эмоциогенную, развлекательную, диагностическую, психотерапевтическую и другие.

В образовательном процессе игра занимает особое место, выступая как форма организации жизни и деятельности детей, средство разностороннего развития личности; метод или прием обучения; средство саморазвития, самовоспитания, самообучения, саморегуляции. Отсутствие или недостаток игры в жизни ребёнка приводит к серьезным проблемам, прежде всего, в социальном развитии детей.

Учитывая потенциал игры для разностороннего развития ребёнка и становления его личности, педагог максимально использует все варианты её применения в ДО.

Образовательная деятельность в режимных процессах имеет специфику и предполагает использование особых форм работы в соответствии с реализуемыми задачами воспитания, обучения и развития ребёнка. Основная задача педагога в утренний отрезок времени состоит в том, чтобы включить детей в общий ритм жизни ДОО, создать у них бодрое, жизнерадостное настроение.

Образовательная деятельность, осуществляемая в утренний отрезок времени, может включать:

игровые ситуации, индивидуальные игры и игры небольшими подгруппами (сюжетно- ролевые, режиссерские, дидактические, подвижные, музыкальные и другие);

беседы с детьми по их интересам, развивающее общение педагога с детьми (в том числе в форме утреннего и вечернего круга), рассматривание картин, иллюстраций;

практические, проблемные ситуации, упражнения (по освоению культурногигиенических навыков и культуры здоровья, правил и норм поведения и другие);

наблюдения за объектами и явлениями природы, трудом взрослых;

трудовые поручения и дежурства (сервировка стола к приему пищи, уход за комнатными растениями и другое);

индивидуальную работу с детьми в соответствии с задачами разных образовательных областей;

продуктивную деятельность детей по интересам детей (рисование, конструирование, лепка и другое);

оздоровительные и закаливающие процедуры, здоровьесберегающие мероприятия, двигательную деятельность (подвижные игры, гимнастика и другое).

Согласно требованиям, СанПиН 1.2.3685-21 в режиме дня предусмотрено время для проведения занятий.

Занятие рассматривается как дело, занимательное и интересное детям, развивающее их; как деятельность, направленная на освоение детьми одной или нескольких образовательных областей, или их интеграцию с использованием разнообразных форм и методов работы, выбор которых осуществляется педагогам самостоятельно. Занятие является формой организации

обучения, наряду с экскурсиями, дидактическими играми, играми-путешествиями и другими. Оно может проводиться в виде образовательных ситуаций, тематических событий, проектной деятельности, проблемно-обучающих ситуаций, интегрирующих содержание образовательных областей, творческих и исследовательских проектов и так далее. В рамках отведенного времени педагог может организовывать образовательную деятельность с учётом интересов, желаний детей, их образовательных потребностей, включая детей дошкольного возраста в процесс сотворчества, содействия, сопереживания.

При организации занятий педагог использует опыт, накопленный при проведении образовательной деятельности в рамках сформировавшихся подходов. Время проведения занятий, их продолжительность, длительность перерывов, суммарная образовательная нагрузка для детей дошкольного возраста определяются СанПиН 1.2.3685-21.

Введение термина «занятие» не означает регламентацию процесса. Термин фиксирует форму организации образовательной деятельности. Содержание и педагогически обоснованную методику проведения занятий педагог может выбирать самостоятельно.

Образовательная деятельность, осуществляемая во время прогулки, включает:

наблюдения за объектами и явлениями природы, направленные на установление разнообразных связей и зависимостей в природе, воспитание отношения к ней;

подвижные игры и спортивные упражнения, направленные на оптимизацию режима двигательной активности и укрепление здоровья детей;

экспериментирование с объектами неживой природы;

сюжетно-ролевые и конструктивные игры (с песком, со снегом, с природным материалом);

элементарную трудовую деятельность детей на участке ДОО; свободное общение педагога с детьми, индивидуальную работу; проведение спортивных праздников (при необходимости).

Образовательная деятельность, осуществляемая во вторую половину дня, может включать:

элементарную трудовую деятельность детей (уборка групповой комнаты; ремонт книг, настольно-печатных игр; стирка кукольного белья; изготовление игрушек-самоделок для игр малышей);

проведение зрелищных мероприятий, развлечений, праздников (кукольный, настольный, теневой театры, игры-драматизации; концерты; спортивные, музыкальные и литературные досуги и другое);

игровые ситуации, индивидуальные игры и игры небольшими подгруппами (сюжетно- ролевые, режиссерские, дидактические, подвижные, музыкальные и другие);

опыты и эксперименты, практико-ориентированные проекты, коллекционирование и другое;

чтение художественной литературы, прослушивание аудиозаписей лучших образов чтения, рассматривание иллюстраций, просмотр мультфильмов и так далее;

слушание и исполнение музыкальных произведений, музыкально-ритмические движения, музыкальные игры и импровизации;

организация и (или) посещение выставок детского творчества, изобразительного искусства, мастерских; просмотр репродукций картин классиков и современных художников и другого;

индивидуальную работу по всем видам деятельности и образовательным областям; работу с родителями (законными представителями).

Для организации самостоятельной деятельности детей в группе создаются различные центры активности (игровой, литературный, спортивный, творчества, познания и другое). Самостоятельная деятельность предполагает самостоятельный выбор ребёнком её содержания, времени, партнеров. Педагог может направлять и поддерживать свободную самостоятельную

деятельность детей (создавать проблемно-игровые ситуации, ситуации общения, поддерживать познавательные интересы детей, изменять предметно-развивающую среду и другое).

Во вторую половину дня педагог может организовывать культурные практики. Они расширяют социальные и практические компоненты содержания образования, способствуют формированию у детей культурных умений при взаимодействии со взрослым и самостоятельной деятельности. Ценность культурных практик состоит в том, что они ориентированы на проявление детьми самостоятельности и творчества, активности и инициативности в разных видах деятельности, обеспечивают их продуктивность.

К культурным практикам относят игровую, продуктивную, познавательно- исследовательскую, коммуникативную практики, чтение художественной литературы.

Культурные практики предоставляют ребёнку возможность проявить свою субъектность с разных сторон, что, в свою очередь, способствует становлению разных видов детских инициатив:

в игровой практике ребёнок проявляет себя как творческий субъект (творческая инициатива);

в продуктивной – созидающий и волевой субъект (инициатива целеполагания);

в познавательно-исследовательской практике – как субъект исследования (познавательная инициатива);

коммуникативной практике – как партнер по взаимодействию и собеседник (коммуникативная инициатива);

чтение художественной литературы дополняет развивающие возможности других культурных практик детей дошкольного возраста (игровой, познавательно-исследовательской, продуктивной деятельности).

Тематику культурных практик педагогу помогают определить детские вопросы, проявленный интерес к явлениям окружающей действительности или предметам, значимые события, неожиданные явления, художественная литература и другое.

В процессе культурных практик педагог создает атмосферу свободы выбора, творческого обмена и самовыражения, сотрудничества взрослого и детей. Организация культурных практик предполагает подгрупповой способ объединения детей.

## Способы и направления поддержки детской инициативы.

Для поддержки детской инициативы педагог поощряет свободную самостоятельную деятельность детей, основанную на детских интересах и предпочтениях. Появление возможности у ребёнка исследовать, играть, лепить, рисовать, сочинять, петь, танцевать, конструировать, ориентируясь на собственные интересы, позволяет обеспечить такие важные составляющие эмоционального благополучия ребёнка ДОО как уверенность в себе, чувство защищенности, комфорта, положительного самоощущения.

Наиболее благоприятными отрезками времени для организации свободной самостоятельной деятельности детей является утро, когда ребёнок приходит в ДОО, и вторая половина дня.

Любая деятельность ребёнка в ДОО может протекать в форме самостоятельной инициативной деятельности, например:

самостоятельная исследовательская деятельность и экспериментирование; свободные сюжетно-ролевые, театрализованные, режиссерские игры; игры - импровизации и музыкальные игры;

речевые и словесные игры, игры с буквами, слогами, звуками; логические игры, развивающие игры математического содержания; самостоятельная деятельность в книжном уголке;

самостоятельная изобразительная деятельность, конструирование;

самостоятельная двигательная деятельность, подвижные игры, выполнение ритмических и танцевальных движений.

Для поддержки детской инициативы педагог должен учитывать следующие условия:

1. уделять внимание развитию детского интереса к окружающему миру, поощрять желание ребёнка получать новые знания и умения, осуществлять деятельностные пробы в соответствии со своими интересами, задавать познавательные вопросы;
2. организовывать ситуации, способствующие активизации личного опыта ребёнка в деятельности, побуждающие детей к применению знаний, умений при выборе способов деятельности;
3. расширять и усложнять в соответствии с возможностями и особенностями развития детей область задач, которые ребёнок способен и желает решить самостоятельно, уделять внимание таким задачам, которые способствуют активизации у ребёнка творчества, сообразительности, поиска новых подходов;
4. поощрять проявление детской инициативы в течение всего дня пребывания ребёнка в ДОО, используя приемы поддержки, одобрения, похвалы;
5. создавать условия для развития произвольности в деятельности, использовать игры и упражнения, направленные на тренировку волевых усилий, поддержку готовности и желания ребёнка преодолевать трудности, доводить деятельность до результата;
6. поощрять и поддерживать желание детей получить результат деятельности, обращать внимание на важность стремления к качественному результату, подсказывать ребёнку, проявляющему небрежность и равнодушие к результату, как можно довести дело до конца, какие приемы можно использовать, чтобы проверить качество своего результата;
7. внимательно наблюдать за процессом самостоятельной деятельности детей, в случае необходимости оказывать детям помощь, но стремиться к её дозированию. Если ребёнок испытывает сложности при решении уже знакомой ему задачи, когда изменилась обстановка или иные условия деятельности, то целесообразно и достаточно использовать приемы наводящих вопросов, активизировать собственную активность и смекалку ребёнка, намекнуть, посоветовать вспомнить, как он действовал в аналогичном случае;
8. поддерживать у детей чувство гордости и радости от успешных самостоятельных действий, подчеркивать рост возможностей и достижений каждого ребёнка, побуждать к проявлению инициативы и творчества через использование приемов похвалы, одобрения, восхищения.

В возрасте 3-4 лет у ребёнка активно проявляется потребность в общении со взрослым, ребёнок стремится через разговор с педагогом познать окружающий мир, узнать об интересующих его действиях, сведениях. Поэтому ребёнок задает различного рода вопросы. Важно поддержать данное стремление ребёнка, поощрять познавательную активность детей младшего дошкольного возраста, использовать педагогические приемы, направленные на развитие стремлений ребёнка наблюдать, сравнивать предметы, обследовать их свойства и качества. Педагогу важно проявлять внимание к детским вопросам, поощрять и поддерживать их познавательную активность, создавать ситуации, побуждающие ребёнка самостоятельно искать решения возникающих проблем, осуществлять деятельностные пробы. При проектировании режима дня педагог уделяет особое внимание организации вариативных активностей детей, чтобы ребёнок получил возможность участвовать в разнообразных делах: в играх, в экспериментах, в рисовании, в общении, в творчестве (имитации, танцевальные импровизации и тому подобное), в двигательной деятельности.

С четырех-пяти лет у детей наблюдается высокая активность. Данная потребность ребёнка является ключевым условием для развития самостоятельности во всех сферах его жизни и деятельности. Педагогу важно обращать особое внимание на освоение детьми системы разнообразных обследовательских действии, приемов простейшего анализа, сравнения, умения наблюдать для поддержки самостоятельности в познавательной деятельности. Педагог намеренно насыщает жизнь детей проблемными практическими и познавательными

ситуациями, в которых детям необходимо самостоятельно применить освоенные приемы. Всегда необходимо доброжелательно и заинтересованно относиться к детским вопросам и проблемам, быть готовым стать партнером в обсуждении, поддерживать и направлять детскую познавательную активность, уделять особое внимание доверительному общению с ребёнком. В течение дня педагог создает различные ситуации, побуждающие детей проявить инициативу, активность, желание совместно искать верное решение проблемы. Такая планомерная деятельность способствует развитию у ребёнка умения решать возникающие перед ними задачи, что способствует развитию самостоятельности и уверенности в себе. Педагог стремится создавать такие ситуации, в которых дети приобретают опыт дружеского общения, совместной деятельности, умений командной работы. Это могут быть ситуации волонтерской направленности: взаимной поддержки, проявления внимания к старшим, заботы о животных, бережного отношения к вещам и игрушкам.

Важно, чтобы у ребёнка всегда была возможность выбора свободной деятельности, поэтому атрибуты и оборудование для детских видов деятельности должны быть достаточно разнообразными и постоянно меняющимися (смена примерно раз в два месяца).

Дети пяти-семи лет имеют яркую потребность в самоутверждении и признании со стороны взрослых. Поэтому педагогу важно обратить внимание на те педагогические условия, которые развивают детскую самостоятельность, инициативу и творчество. Для этого педагог создает ситуации, активизирующие желание детей применять свои знания и умения, имеющийся опыт для самостоятельного решения задач. Он регулярно поощряет стремление к самостоятельности, старается определять для детей все более сложные задачи, активизируя их усилия, развивая произвольные умения и волю, постоянно поддерживает желание преодолевать трудности и поощряет ребёнка за стремление к таким действиям, нацеливает на поиск новых, творческих решений возникших затруднений.

## Часть, формируемая участниками образовательных отношений

Реализация содержания части образовательной программы дошкольного образования осуществляется в процессе непосредственной образовательной деятельности «Социальный мир».

Формы, способы, методы и средства реализации части основной образовательной программы дошкольного образования, формируемой участниками образовательных отношений

Таблица 11

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Основные направления**  **деятельности в части,**  **формируемой участниками**  **образовательных о отношений** | **Формы** | **Методы** | | | |
| **словесные** | **наглядные** | **практические** | **игровые** |
| Непосредст венная  образовательная  деятельность по ознакомлению с детской  художественной литературой | Фронтальная,  подгрупповая | Рассказ, беседа, обсуждение, сопроводи тельное, пояснение, разъяснение  описание, доказательство,  пересказ, разучивание, чтение | Демонстрация  Рассматр ивание  Показ  Образец | Эксперименти рование, опыты,  исследование Упражнения Моделировани  е | Подви жные игры, словесные,  развивающие, дидактические игры  Сюрпр изные моменты,  Игрова я мотивация |

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Деятельность,  осуществляемая в режимных  моментах | Фронтальная,  подгрупповая,  индивиду альная | Пояснение Проблемные  ситуации  Поручения  Инструктирован ие Анализ и оценка  Напоминание | Просмотр Использование  технических средств  Экскурсии  Наблюдения  Работа с книгой | Проекты  КВН  Досуги  Конкурсы  Викторины | Сюжет но-ролевые, режиссерские, театрализован  ные игры,  строительные |

Для поддержки детской инициативы педагогу рекомендуется использовать ряд способов и приемов.

* 1. Не следует сразу помогать ребёнку, если он испытывает затруднения решения задачи, важно побуждать его к самостоятельному решению, подбадривать и поощрять попытки найти решение. В случае необходимости оказания помощи ребёнку, педагог сначала стремится к её минимизации: лучше дать совет, задать наводящие вопросы, активизировать имеющийся у ребёнка прошлый опыт.
  2. У ребёнка всегда должна быть возможность самостоятельного решения поставленных задач. При этом педагог помогает детям искать разные варианты решения одной задачи, поощряет активность детей в поиске, принимает любые предположения детей, связанные с решением задачи, поддерживает инициативу и творческие решения, а также обязательно акцентирует внимание детей на качестве результата, их достижениях, одобряет и хвалит за результат, вызывает у них чувство радости и гордости от успешных самостоятельных, инициативных действий.
  3. Особое внимание педагог уделяет общению с ребёнком в период проявления кризиса семи лет: характерные для ребёнка изменения в поведении и деятельности становятся поводом для смены стиля общения с ребёнком. Важно уделять внимание ребёнку, уважать его интересы, стремления, инициативы в познании, активно поддерживать стремление к самостоятельности. Дети седьмого года жизни очень чувствительны к мнению взрослых. Необходимо поддерживать у них ощущение своего взросления, вселять уверенность в своих силах.
  4. Педагог может акцентировать внимание на освоении ребёнком универсальных умений организации своей деятельности и формировании у него основ целеполагания: поставить цель (или принять её от педагога), обдумать способы её достижения, осуществить свой замысел, оценить полученный результат с позиции цели. Задача развития данных умений ставится педагогом в разных видах деятельности. Педагог использует средства, помогающие детям планомерно и самостоятельно осуществлять свой замысел: опорные схемы, наглядные модели, пооперационные карты.
  5. Создание творческих ситуаций в игровой, музыкальной, изобразительной деятельности и театрализации, в ручном труде также способствует развитию самостоятельности у детей. Сочетание увлекательной творческой деятельности и необходимости решения задачи и проблемы привлекает ребёнка, активизирует его желание самостоятельно определить замысел, способы и формы его воплощения.
  6. Педагог уделяет особое внимание обогащению РППС, обеспечивающей поддержку инициативности ребёнка. В пространстве группы появляются предметы, побуждающие детей к проявлению интеллектуальной активности. Это могут быть новые игры и материалы, детали незнакомых устройств, сломанные игрушки, нуждающиеся в починке, зашифрованные записи, посылки, письма-схемы, новые таинственные книги и прочее. Разгадывая загадки, заключенные в таких предметах, дети учатся рассуждать, анализировать, отстаивать свою точку зрения, строить предположения, испытывают радость открытия и познания.

Направления и способы поддержки детской инициативы

Таблица 2

|  |  |
| --- | --- |
| Направления  поддержки детской инициативы | Способы поддержки детской инициативы |
| Младший дошкольный возраст (от 2 до 4 лет) | |
| Начинает активно проявляться потребность в познавательном общении со взрослыми | Воспитатель поощряет познавательную активность каждого ребенка, развивает стремление к наблюдению, сравнению, обследованию свойств и качеств предметов. Следует проявлять внимание к вопросам детей, побуждать и поощрять их познавательную активность, создавая ситуации самостоятельного поиска решения возникающих проблем. Воспитатель показывает детям пример доброго отношения к окружающим, он помогает малышам увидеть в мимике и жестах проявление яркого эмоционального состояния людей. Своим одобрением и примером воспитатель поддерживает стремление к положительным поступкам, способствует становлению положительной  самооценки, которой ребенок начинает дорожить. |
| Опыт активной разнообразной деятельности составляет важнейшее условие их развития | Пребывание ребенка в детском саду организуется так, чтобы он получил возможность участвовать в разнообразных делах: в играх, двигательных упражнениях, в действиях по обследованию свойств и качеств предметов и их использованию, в рисовании, лепке, речевом общении, в творчестве (имитации,  подражание образам животных, танцевальные импровизации и т. п.). |
| Средний дошкольный возраст (от 4 до 5 лет) | |
| Ребенок отличается высокой активностью. Это создает новые возможности для развития  самостоятельности во всех сферах его жизни. | Развитию самостоятельности в познании способствует освоение детьми системы разнообразных обследовательских действий, приемов простейшего анализа, сравнения, умения наблюдать. Воспитатель специально насыщает жизнь детей проблемными практическими и познавательными ситуациями, в которых детям необходимо самостоятельно применить освоенные приемы |
| В своих  познавательных интересах ребенок начинает выходить за рамки конкретной ситуации. Возраст «почемучек» проявляется в  многочисленных вопросах детей к воспитателю:  «Почему?», «Зачем?», «Для чего?». Развивающееся мышление ребенка, способность устанавливать | Доброжелательное, заинтересованное отношение воспитателя к детским вопросам и проблемам, готовность на равных обсуждать их помогает, с одной стороны, поддержать и направить детскую познавательную активность в нужное русло, с другой - укрепляет доверие дошкольников к взрослому. |
| В свободной деятельности дети по желанию выбирают интересные занятия в организованных в группе центрах активности | Во время занятий и в свободной детской деятельности воспитатель создает различные ситуации, побуждающие детей проявить инициативу, активность, совместно найти правильное решение проблемы. По мере того как дети учатся решать возникающие перед ними задачи, у них развивается самостоятельность и уверенность в себе. Дети испытывают большое удовлетворение, когда им удается выполнить без помощи взрослого действия, которые еще совсем недавно их затрудняли. Эти маленькие победы воспитатель  всегда высоко оценивает. |
| У детей идет активное развитие и созревание эмоциональной сферы: чувства становятся более глубокими, устойчивыми; прежнее радостное чувство от общения с окружающими постепенно перерастает в  более сложное чувство симпатии, привязанности | Поддерживая их, воспитатель специально создает ситуации, в которых дошкольники приобретают опыт дружеского общения, внимания к окружающим. Это ситуации взаимной поддержки и взаимной помощи детей, проявления внимания к старшим, заботы о животных, бережного отношения к вещам и игрушкам: «Помоги другу», «Поделись с другими», «Нашим животным с нами хорошо», «Мы - помощники в группе» и др. Воспитатель пробуждает эмоциональную отзывчивость детей, направляет ее на сочувствие сверстникам, элементарную взаимопомощь. |

|  |  |
| --- | --- |
| Много внимания уделяется развитию творческих способностей детей — в игре, в изобразительной,  музыкальной, театрально- исполнительской  деятельности. | Внимательное, заботливое отношение воспитателя к детям, умение поддержать их познавательную активность и развить самостоятельность, организация разнообразной деятельности составляют основу правильного воспитания и полноценного развития детей. Важно, чтобы у ребенка всегда была возможность выбора игры, а для этого набор игр должен быть достаточно разнообразным и постоянно меняющимся (смена части игр - примерно 1 раз в 2 месяца). Около 15% игр должны быть предназначены для детей старшей  возрастной группы, чтобы дать возможность ребятам, опережающим в развитии сверстников, не останавливаться, а продвигаться дальше. |
| Активно развивается детская самостоятельность.  Постепенно  совершенствуются умения дошкольников  самостоятельно действовать по собственному замыслу. Сначала эти замыслы не отличаются устойчивостью и  легко меняются под влиянием внешних обстоятельств. | Воспитателю необходимо развивать целенаправленность действий, помогать детям устанавливать связь между целью деятельности и ее результатом, учить находить и исправлять ошибки. Помощниками в этом могут стать картинки, фотографии, модели, наглядно, по шагам демонстрирующие детям очередность выполнения действий от постановки цели к результату. Это может быть последовательность процесса создания постройки, выполнения аппликации, бытового труда и пр. В режимных процессах, в свободной детской деятельности воспитатель создает по мере необходимости дополнительно развивающие проблемно-игровые или практические ситуации, побуждающие  дошкольников применить имеющийся опыт, проявить инициативу, активность для самостоятельного решения возникшей задачи. |
| Старший дошкольный возраст (от 5 до 7 лет) | |
| Изменение статуса дошкольников в детском саду  -в общей семье воспитанников детского сада они становятся самыми  старшими. | Воспитатель помогает детям осознать и эмоционально прочувствовать свое новое положение в детском саду. Такие мотивы, как «Мы заботимся о малышах», «Мы - помощники воспитателя», «Мы хотим узнать новое о мире и многому научиться», «Мы готовимся к школе», направляют активность старших дошкольников на решение новых, значимых для их развития задач. |
| Характерна  потребность в  самоутверждении и признании со стороны взрослых | Воспитатель обеспечивает условия для развития детской самостоятельности, инициативы, творчества. Он постоянно создает ситуации, побуждающие детей активно применять свои знания и умения, ставит перед ними все более сложные задачи, развивает волю, поддерживает желание преодолевать трудности, доводить начатое дело до конца, нацеливает на поиск новых, творческих решений. Всегда необходимо предоставлять детям возможность самостоятельного решения поставленных задач, нацеливать их на поиск нескольких вариантов решения одной задачи, поддерживать детскую инициативу и творчество, показывать детям рост их достижений, вызывать у них  чувство радости и гордости от успешных самостоятельных, инициативных действий. |
| Возникают сложности в поведении и общении ребенка со взрослыми.  Ребенок порой ведет себя вызывающе, манерничает, кого-то  изображает, кому-то подражает. | Появление подобных особенностей в поведении должно стать для близких взрослых сигналом к перемене стиля общения с ребенком. Надо относиться к нему с большим вниманием, уважением, доверием, активно поддерживать стремление к самостоятельности. Старшие дошкольники очень чувствительны к оценкам взрослых. Необходимо поддерживать в детях ощущение своего взросления, вселять уверенность в своих силах. |
| Развитию  самостоятельности  способствует освоение детьми универсальных умений: поставить цель (или принять ее от воспитателя), обдумать путь к ее достижению, осуществить свой замысел, оценить  полученный результат с позиции цели. | Задача развития данных умений ставится воспитателем в разных видах деятельности. При этом воспитатель использует средства, помогающие дошкольникам планомерно и самостоятельно осуществлять свой замысел: опорные схемы, наглядные модели, пооперационные карты. |
| Высшей формой  самостоятельности детей является творчество. | Задача воспитателя — развивать интерес к творчеству. Этому  способствуют создание творческих ситуаций в игровой, театральной, художественно-изобразительной деятельности, в ручном труде, словесное |

|  |  |
| --- | --- |
|  | творчество. Все это — обязательные элементы образа жизни старших дошкольников в детском саду. Именно в увлекательной творческой  деятельности перед дошкольником возникает проблема самостоятельного определения замысла, способов и формы его воплощения. |
| Появление интеллектуальной активности. | В группе постоянно появляются предметы, побуждающие дошкольников к проявлению интеллектуальной активности. Это могут быть новые игры и материалы, таинственные письма-схемы, детали каких-то устройств, сломанные игрушки, нуждающиеся в починке, зашифрованные записи, посылки из космоса и т. п. Разгадывая загадки, заключенные в таких предметах, дети испытывают радость открытия и познания. «Почему это так происходит?», «Что будет, если…?», «Как это изменить, чтобы...?», «Из чего мы это можем сделать?»,  «Можно ли найти другое решение?», «Как нам об этом узнать?» — подобные вопросы постоянно присутствуют в общении воспитателя со старшими дошкольниками. Периодически в «сундучке сюрпризов» появляются новые, незнакомые детям объекты, пробуждающие их любознательность. Это могут быть «посылки из космоса», таинственные письма с увлекательными заданиями, схемами, ребусами, детали технических устройств, зашифрованные записи и пр. Разгадывая загадки, заключенные в новых объектах, дети учатся рассуждать, анализировать, отстаивать свою точку зрения, строить предположения, испытывают радость открытия и познания. Особо подчеркивает воспитатель роль книги как источника новых знаний. Он показывает детям, как из книги можно получить ответы на самые интересные и сложные вопросы. В трудных случаях воспитатель специально обращается к книгам, вместе с детьми находит в книгах решение проблем. Хорошо иллюстрированная книга становится  источником новых интересов дошкольников и пробуждает в них стремление к овладению чтением. |

## Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями обучающихся.

Главными целями взаимодействия педагогического коллектива ДОО с семьями обучающихся дошкольного возраста являются:

обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышение компетентности родителей (законных представителей) в вопросах образования, охраны и укрепления здоровья детей младенческого, раннего и дошкольного возрастов;

обеспечение единства подходов к воспитанию и обучению детей в условиях ДОО и семьи; повышение воспитательного потенциала семьи.

Эта деятельность должна дополнять, поддерживать и тактично направлять воспитательные действия родителей (законных представителей) детей младенческого, раннего и дошкольного возрастов.

Достижение этих целей осуществляется через решение основных задач:

1. информирование родителей (законных представителей) и общественности относительно целей ДО, общих для всего образовательного пространства Российской Федерации, о мерах господдержки семьям, имеющим детей дошкольного возраста, а также об образовательной программе, реализуемой в ДОО;
2. просвещение родителей (законных представителей), повышение их правовой, психолого-педагогической компетентности в вопросах охраны и укрепления здоровья, развития и образования детей;
3. способствование развитию ответственного и осознанного родительства как базовой основы благополучия семьи;
4. построение взаимодействия в форме сотрудничества и установления партнёрских отношений с родителями (законными представителями) детей младенческого, раннего и дошкольного возраста для решения образовательных задач;
5. вовлечение родителей (законных представителей) в образовательный процесс.

Построение взаимодействия с родителями (законными представителями) должно придерживаться следующих принципов:

1. приоритет семьи в воспитании, обучении и развитии ребёнка: в соответствии с Законом об образовании у родителей (законных представителей) обучающихся не только есть преимущественное право на обучение и воспитание детей, но именно они обязаны заложить основы физического, нравственного и интеллектуального развития личности ребёнка;
2. открытость: для родителей (законных представителей) должна быть доступна актуальная информация об особенностях пребывания ребёнка в группе; каждому из родителей (законных представителей) должен быть предоставлен свободный доступ в ДОО; между педагогами и родителями (законными представителями) необходим обмен информацией об особенностях развития ребёнка в ДОО и семье;
3. взаимное доверие, уважение и доброжелательность во взаимоотношениях педагогов и родителей (законных представителей): при взаимодействии педагогу необходимо придерживаться этики и культурных правил общения, проявлять позитивный настрой на общение и сотрудничество с родителями (законными представителями); важно этично и разумно использовать полученную информацию как со стороны педагогов, так и со стороны родителей (законных представителей) в интересах детей;
4. индивидуально-дифференцированный подход к каждой семье: при взаимодействии необходимо учитывать особенности семейного воспитания, потребности родителей (законных представителей) в отношении образования ребёнка, отношение к педагогу и ДОО, проводимым мероприятиям; возможности включения родителей (законных представителей) в совместное решение образовательных задач;
5. возрастосообразность: при планировании и осуществлении взаимодействия необходимо учитывать особенности и характер отношений ребёнка с родителями (законными представителями), прежде всего, с матерью (преимущественно для детей младенческого и раннего возраста), обусловленные возрастными особенностями развития детей.

Деятельность педагогического коллектива ДОО по построению взаимодействия с родителями (законными представителями) обучающихся осуществляется по нескольким направлениям:

1. диагностико-аналитическое направление включает получение и анализ данных о семье каждого обучающегося, её запросах в отношении охраны здоровья и развития ребёнка; об уровне психолого-педагогической компетентности родителей (законных представителей); а также планирование работы с семьей с учётом результатов проведенного анализа; согласование воспитательных задач;
2. просветительское направление предполагает просвещение родителей (законных представителей) по вопросам особенностей психофизиологического и психического развития детей младенческого, раннего и дошкольного возрастов; выбора эффективных методов обучения и воспитания детей определенного возраста; ознакомление с актуальной информацией о государственной политике в области ДО, включая информирование о мерах господдержки семьям с детьми дошкольного возраста; информирование об особенностях реализуемой в ДОО образовательной программы; условиях пребывания ребёнка в группе ДОО; содержании и методах образовательной работы с детьми;
3. консультационное направление объединяет в себе консультирование родителей (законных представителей) по вопросам их взаимодействия с ребёнком, преодоления возникающих проблем воспитания и обучения детей, в том числе с ООП в условиях семьи; особенностей поведения и взаимодействия ребёнка со сверстниками и педагогом; возникающих проблемных ситуациях; способам воспитания и построения продуктивного взаимодействия с детьми младенческого, раннего и дошкольного возрастов; способам организации и участия в детских деятельностях, образовательном процессе и другому.

Совместная образовательная деятельность педагогов и родителей (законных представителей) обучающихся предполагает сотрудничество в реализации некоторых

образовательных задач, вопросах организации РППС и образовательных мероприятий; поддержку образовательных инициатив родителей (законных представителей) детей младенческого, раннего и дошкольного возрастов; разработку и реализацию образовательных проектов ДОО совместно с семьей.

Особое внимание в просветительской деятельности ДОО должно уделяться повышению уровня компетентности родителей (законных представителей) в вопросах здоровьесбережения ребёнка.

Реализация данной темы может быть осуществлена в процессе следующих направлений просветительской деятельности:

1. информирование о факторах, положительно влияющих на физическое и психическое здоровье ребёнка (рациональная организация режима дня ребёнка, правильное питание в семье, закаливание, организация двигательной активности, благоприятный психологический микроклимат в семье и спокойное общение с ребёнком и другое), о действии негативных факторов (переохлаждение, перегревание, перекармливание и другое), наносящих непоправимый вред здоровью ребёнка;
2. своевременное информирование о важности вакцинирования в соответствии с рекомендациями Национального календаря профилактических прививок и по эпидемическим показаниям;
3. информирование родителей (законных представителей) об актуальных задачах физического воспитания детей на разных возрастных этапах их развития, а также о возможностях ДОО и семьи в решении данных задач;
4. знакомство родителей (законных представителей) с оздоровительными мероприятиями, проводимыми в ДОО;
5. информирование родителей (законных представителей) о негативном влиянии на развитие детей систематического и бесконтрольного использования IT-технологий (нарушение сна, возбудимость, изменения качества памяти, внимания, мышления; проблемы социализации и общения и другое).

Эффективность просветительской работы по вопросам здоровьесбережения детей может быть повышена за счет привлечения к тематическим встречам профильных специалистов (медиков, нейропсихологов, физиологов, IT-специалистов и других).

Направления деятельности педагога реализуются в разных формах (групповых и (или) индивидуальных) посредством различных методов, приемов и способов взаимодействия с родителями (законными представителями):

1. диагностико-аналитическое направление реализуется через опросы, социологические срезы, индивидуальные блокноты, «почтовый ящик», педагогические беседы с родителями (законными представителями); дни (недели) открытых дверей, открытые просмотры занятий и других видов деятельности детей и так далее;
2. просветительское и консультационное направления реализуются через групповые родительские собрания, конференции, круглые столы, семинары- практикумы, тренинги и ролевые игры, консультации, педагогические гостиные, родительские клубы и другое; информационные проспекты, стенды, ширмы, папки- передвижки для родителей (законных представителей); журналы и газеты, издаваемые ДОО для родителей (законных представителей), педагогические библиотеки для родителей (законных представителей); сайты ДОО и социальные группы в сети Интернет; медиарепортажи и интервью; фотографии, выставки детских работ, совместных работ родителей (законных представителей) и детей. Включают также и досуговую форму - совместные праздники и вечера, семейные спортивные и тематические мероприятия, тематические досуги, знакомство с семейными традициями и другое.

Для вовлечения родителей (законных представителей) в образовательную деятельность

целесообразно использовать специально разработанные (подобранные) дидактические материалы для организации совместной деятельности родителей (законных представителей) с детьми в семейных условиях в соответствии с образовательными задачами, реализуемыми в ДОО. Эти материалы должны сопровождаться подробными инструкциями по их использованию и рекомендациями по построению взаимодействия с ребёнком (с учётом возрастных особенностей). Кроме того, необходимо активно использовать воспитательный потенциал семьи для решения образовательных задач, привлекая родителей (законных представителей) к участию в образовательных мероприятиях, направленных на решение познавательных и воспитательных задач.

Незаменимой формой установления доверительного делового контакта между семьей и ДОО является диалог педагога и родителей (законных представителей). Диалог позволяет совместно анализировать поведение или проблемы ребёнка, выяснять причины проблем и искать подходящие возможности, ресурсы семьи и пути их решения. В диалоге проходит просвещение родителей (законных представителей), их консультирование по вопросам выбора оптимального образовательного маршрута для конкретного ребёнка, а также согласование совместных действий, которые могут быть предприняты со стороны ДОО и семьи для разрешения возможных проблем и трудностей ребёнка в освоении образовательной программы.

Педагоги самостоятельно выбирают педагогически обоснованные методы, приемы и способы взаимодействия с семьями обучающихся, в зависимости от стоящих перед ними задач. Сочетание традиционных и инновационных технологий сотрудничества позволит педагогам ДОО устанавливать доверительные и партнерские отношения с родителями (законными представителями), эффективно осуществлять просветительскую деятельность и достигать основные цели взаимодействия ДОО с родителями (законными представителями) детей дошкольного возраста.

## Особенности взаимодействия с родителями (законными представителями) в разных возрастных периодах.

Таблица 3

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Возрастная группа | Особенности взаимодействия | |
| Обязательная часть | Часть, формируемая участниками  образовательных отношений |
| 1 младшая группа  (с 2 до 3 лет) | В младшем дошкольном возрасте большинство детей только приходят в детский сад, и родители (законные представители) знакомятся с педагогами дошкольной образовательной организации. Поэтому задача педагога - заинтересовать родителей (законных представителей) возможностями совместного воспитания ребенка, показать им их особую роль в развитии малыша. Для этого воспитатель знакомит родителей (законных представителей) с особенностями дошкольной  образовательной организации, своеобразием режима дня группы и образовательной программы, специалистами, которые будут работать с их детьми. В данный период происходит и установление личных и деловых контактов между педагогами и родителями (законными  представителями). | Проведение занятий по курсу пропедевтики с активным участием родителей. |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 2 младшая группа  (с 3 до 4 лет) | В этот период происходит установление доверительного и доброжелательного взаимодействия, включения родителей в образовательный процесс. В ходе бесед, консультации, родительских собраний педагоги не только информируют родителей, но и предоставляет им возможность высказать свою точку зрения, поделиться проблемой, обратиться с просьбой. Такая позиция педагога способствует развитию его сотрудничества с семьей, поможет  родителям почувствовать уверенность в своих педагогических возможностях. | Вовлечение родителей в совместную с детьми и педагогами культурно - досуговую и спортивно-оздоровительную деятельность. Обновление форм педагогического сотрудничества с семьей. Изменение форм родительского собрания. Общение ориентировано на собственный жизненный опыт ребенка, родителей и педагога. Последовательное освоение родителями и детьми социокультурных категорий. В активных формах взаимодействия педагог такой же участник общения, как и родители. |
| Средняя группа (с 4 до 5 лет) | Воспитатель обращает внимание на то, что ребенок переходит на новую ступень личностного развития – у него возникает потребность в познавательном общении со взрослыми.  В своем общении с родителями педагог укрепляет доверительные отношения, которые сложились у него с большинством семей в предыдущий год, и обращает внимание на изменения в развитии дошкольников, как их учитывать в воспитательной тактике, общении со своим ребенком.  Основные приоритеты совместного с родителями развития ребенка:   * развитие детской любознательности, * развитие связной речи, * развитие самостоятельной игровой деятельности детей, * установление устойчивых контактов ребенка со сверстниками и развитие дружеских взаимоотношений, * воспитание уверенности, инициативности дошкольников в детской   деятельности и общении со взрослыми и сверстниками. | Приобщение семьи к социокультурным категориям и ценностям на основе использования активных форм воспитания и взаимодействия детей и взрослых. Организация эффективного общения и взаимодействия на основе комплекта книг для развития детей. Каждый родитель становится в активную позицию в воспитании детей. Организуется работа в ресурсном круге, в паре, четверке, микрогруппе. Установление открытой коммуникации и взаимного доверия со всеми участниками образовательно- воспитательного процесса |
| Старшая группа (с 5 до 6 лет) | Педагог строит свое взаимодействие на основе укрепления сложившихся деловых и личных контактов с родителями воспитанников. Именно в этот период педагог корректирует детско-родительские отношения, помогает родителям и детям найти общие интересы, которые в дальнейшем могут стать основой семейного общении. Много внимания уделяется развитию совместной деятельности родителей и детей – игровой, досуговой, художественной. Важным становится развитие родительского коллектива группы, создание детско-родительского сообщества для обсуждения проблем и  перспектив развития детей групп. Особое | В общем ресурсном круге педагог ориентирует детей и родителей на доброе отношение друг к другу, родным и близким, малой родине, труду, обязанностям и др. Организация взаимодействия детей и взрослых способствует развитию единого контекста воспитания, формированию и проявлению активной педагогической позиции родителей. Развитие мотивации на взаимодействие. |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | значение отводится повышению компетентности родителей по проблеме подготовки детей к школе, снижением уровня тревожности родителей перед поступлением в школу, снижением уровня тревожности родителей, определением совместных условий для  лучшей подготовки к школе каждого ребенка. |  |
| Подготовительная к школе группа (с 6 до 7 лет) | Воспитатель активно вовлекает родителей в совместные с детьми виды деятельности, помогает устанавливать партнерские взаимоотношения, поощряет активность и самостоятельность детей. Педагог помогает родителям понять возможности организации образования ребенка в будущем, определить особенности организации его индивидуального образовательного маршрута в условиях  школьного обучения. | Совместно с родителями создаются условия для развития познавательных, творческих способностей детей, их самовыражения. На совместных занятиях родители получают воспитательный ориентир, четкое представление о дальнейших шагах совместной работы. Продвижение активных форм взаимодействия в различных видах совместной деятельности. |

## Основные задачи взаимодействия с родителями (законными представителями).

Таблица 4

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Возрастная группа | Основные задачи | |
| Обязательная часть | Часть, формируемая участниками образовательных отношений |
| Первая младшая  групп  (с 2 до 3 лет) | * Познакомить с особенностями физического, социально- коммуникативного, познавательного, речевого и художественно-эстетического развития детей раннего дошкольного возраста и адаптации их к условиям дошкольной образовательной организации. * Помочь в освоении методики укрепления здоровья ребенка в семье, способствовать его полноценному физическому развитию, освоению культурно-гигиенических навыков, правил безопасного поведения дома и на   улице. | * организация информационно- просветительской деятельности по ДНВ дошкольников, * пропедевтика и выявление запросов и пожеланий родителей посредством анкетирования |
| Вторая младшая группа  (с 3 до 4 лет) | * Способствовать развитию детской самостоятельности, простейших навыков самообслуживания, предложить родителям (законным представителям) создать условия для развития самостоятельности дошкольника дома. * Помочь в обогащении сенсорного опыта ребенка, развитии его любознательности, накоплении первых представлений о предметном, природном и социальном мире. * Развивать интерес к совместным играм и занятиям с ребенком дома. | * знакомство родителей с особенностями содержания программы   «Социокультурные истоки»,   * оказание помощи родителям в освоении содержания категорий «Слово»,   «Образ», «книга»,   * создание условий для развития мотивации на взаимодействие взрослых и детей, * формирование традиции душеполезного семейного чтения |
| Средняя группа  (с 4 до 5 лет) | Познакомить родителей с  особенностями развития ребенка пятого | - знакомство родителей с  образовательными целями, задачами, |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | года жизни, приоритетными задачами его физического и психического развития.  Поддерживать интерес родителей к развитию собственного ребенка, умения оценить особенности его социального, познавательного развития, видеть его индивидуальность.  Ориентировать родителей на совместное с педагогом приобщение ребенка к здоровому образу жизни, развитие умений выполнять правила безопасного поведения дома, на улице, на природе.  Побуждать родителей развивать доброжелательные отношения ребенка к взрослым и сверстникам, заботу, внимание, эмоциональную отзывчивость по отношению к близким, культуру поведения и общения.  Показать родителям возможности речевого развития ребенка в семье (игры, темы разговоров, детских рассказов), развития умения сравнивать, группировать, развития его кругозора.  Включать родителей в игровое общение с ребенком, помочь им построить партнерские отношения с ребенком в игре, создать игровую среду для дошкольника дома. Помочь родителям развивать детское воображение и творчество в игровой, речевой, художественной деятельности.  Совместно с родителями развивать положительное отношение ребенка к себе, уверенность в своих силах  , стремление к самостоятельности. | содержанием воспитательной программы для детей средней группы,   * приобщение родителей к социокультурным категориям, направленным на более глубокое осмысление ближайшей социокультурной среды и деятельности в ней человека, * дальнейшее развитие навыков познавательного и личностного общения родителей группы, * оказание помощи родителям в формировании «круга семейного чтения» |
| Старшая группа (с 5 до 6 лет) | Способствовать укреплению физического здоровья дошкольников в семье, обогащению совместного с детьми физкультурного досуга (занятия в бассейне, коньки, лыжи, туристические походы), развитию у детей умений безопасного поведения -дома на улице, в лесу, у водоема.  Побуждать родителей к развитию гуманистической направленности отношения детей к окружающим людям, природе, предметам рукотворного мира, поддерживать стремление детей проявить внимание, заботу о взрослых и сверстниках.  Познакомить родителей с условиями развития познавательных интересов, интеллектуальных способностей дошкольников в семье.  Поддерживать стремление родителей развивать интерес детей к школе, желание занять позицию  школьника. | * знакомство родителей с образовательными целями, задачами, содержанием воспитательной программы для детей средней группы, * знакомство и осмысление родителями духовно-нравственных категорий внутреннего мира человека: Вера, Надежда, Любовь, Мудрость, * развитие мотивации на взаимодействие всех участников образовательного процесса, * развитие социокультурного опыта взрослых и детей, * укрепление активной позиции родителей в воспитании детей |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | Включать родителей в совместную с педагогом деятельность по развитию субъектных проявлений ребенка в элементарной трудовой деятельности (ручной труд, труд по приготовлению пищи, труд в природе), развитие желания трудиться, ответственности, стремление довести начатое дело до конца.  Помочь родителям создать условия для развития эстетических чувств старших дошкольников, приобщения детей в семье к разным видам искусства (архитектуре, музыке, театральному, изобразительному искусству) и художественной  литературе. |  |
| Подготовительная к школе группа  (с 6 до 7 лет) | * Познакомить родителей с особенностями физического и психического развития ребенка, развития самостоятельности, навыков безопасного поведения, умения оказать элементарную помощь в угрожающих здоровью ситуациях * Познакомить родителей с особенностями подготовки ребенка к школе, развивать позитивное отношение к будущей школьной жизни ребенка. * Ориентировать родителей на развитие познавательной деятельности ребенка, обогащение его кругозора, развитие произвольных психических процессов, элементов логического мышления в ходе игр, общения со взрослыми и самостоятельной детской деятельности. - Помочь родителям создать условия для развития организованности, ответственности дошкольника, умений взаимодействия со взрослыми и детьми, способствовать развитию начал социальной активности в совместной с родителями деятельности. * Способствовать развитию партнерской позиции родителей в общении с ребенком, развитие положительной самооценки, уверенности в себе, познакомить родителей с со способами развития самоконтроля и   воспитания ответственности за свои действия и поступки. | * приобщение родителей к отечественным традициям как важнейшему механизму передачи от поколения к поколению базовых социокультурных ценностей Российской цивилизации, * дальнейшее развитие коммуникативных умений и управленческих способностей родителей, * оказание практической помощи родителям в успешной подготовке детей к обучению в школе, * дальнейшее формировании традиции душеполезного семейного чтения. |

Задачи взаимодействия с семьями воспитанников решаются в определенных формах, представленных в четырех основных направлениях: педагогический мониторинг, педагогическая поддержка, педагогическое образование, совместная деятельность.

## Направления и задачи коррекционно-развивающей работы.

1. КРР и (или) инклюзивное образование в ДОО направлено на обеспечение

коррекции нарушений развития у различных категорий детей (целевые группы), включая детей с ООП, в том числе детей с ОВЗ и детей-инвалидов; оказание им квалифицированной помощи в освоении Программы, их разностороннее развитие с учётом возрастных и индивидуальных особенностей, социальной адаптации.

1. КРР объединяет комплекс мер по психолого-педагогическому сопровождению обучающихся, включающий психолого-педагогическое обследование, проведение индивидуальных и групповых коррекционноразвивающих занятий, а также мониторинг динамики их развития. КРР в ДОО осуществляют педагоги, педагоги-психологи, учителя- дефектологи, учителя- логопеды и другие квалифицированные специалисты.
2. ДОО имеет право и возможность разработать программу КРР в соответствии с ФГОС ДО, которая может включать:

план диагностических и коррекционно-развивающих мероприятий;

рабочие программы КРР с обучающимися различных целевых групп, имеющих различные ООП и стартовые условия освоения Программы.

методический инструментарий для реализации диагностических, коррекционно- развивающих и просветительских задач программы КРР.

1. Задачи КРР на уровне ДО:

определение ООП обучающихся, в том числе с трудностями освоения Программы и социализации в ДОО;

своевременное выявление обучающихся с трудностями социальной адаптации, обусловленными различными причинами;

осуществление индивидуально ориентированной психолого-педагогической помощи обучающимся с учётом особенностей их психического и (или) физического развития, индивидуальных возможностей и потребностей (в соответствии с рекомендациями психолого- медико-педагогической комиссии или психологопедагогического консилиума образовательной организации (далее - 1И1К);

оказание родителям (законным представителям) обучающихся консультативной психолого-педагогической помощи по вопросам развития и воспитания детей дошкольного возраста;

содействие поиску и отбору одаренных обучающихся, их творческому развитию; выявление детей с проблемами развития эмоциональной и интеллектуальной сферы;

реализация комплекса индивидуально ориентированных мер по ослаблению, снижению или устранению отклонений в развитии и проблем поведения.

1. КРР организуется: по обоснованному запросу педагогов и родителей (законных представителей); на основании результатов психологической диагностики; на основании рекомендаций ППК.
2. КРР в ДОО реализуется в форме групповых и (или) индивидуальных коррекционно-развивающих занятий. Выбор конкретной программы коррекционно- развивающих мероприятий, их количестве, форме организации, методов и технологий реализации определяется ДОО самостоятельно, исходя из возрастных особенностей и ООП обучающихся.
3. Содержание КРР для каждого обучающегося определяется с учётом его ООП на основе рекомендаций liilK ДОО.
   * 1. В образовательной практике определяются нижеследующие **категории целевых групп, обучающихся для оказания им адресной психологической помощи и включения их в программы психолого-педагогического сопровождения**:
        1. нормотипичные дети с нормативным кризисом развития;
        2. обучающиеся с ООП:

с ОВЗ и (или) инвалидностью, получившие статус в порядке, установленном законодательством Российской Федерации;

обучающиеся по индивидуальному учебному плану (учебному расписанию) на основании медицинского заключения (дети, находящиеся под диспансерным наблюдением, в том числе часто болеющие дети); часто болеющие дети характеризуются повышенной заболеваемостью острыми респираторными инфекциями, которые не связаны с врожденными и наследственными состояниями, приводящими к большому количеству пропусков ребёнком в посещении ДОО;

обучающиеся, испытывающие трудности в освоении образовательных программ, развитии, социальной адаптации;

одаренные обучающиеся;

* + - 1. дети и (или) семьи, находящиеся в трудной жизненной ситуации, признанные таковыми в нормативно установленном порядке;
      2. дети и (или) семьи, находящиеся в социально опасном положении (безнадзорные, беспризорные, склонные к бродяжничеству), признанные таковыми в нормативно установленном порядке;
      3. обучающиеся «группы риска»: проявляющие комплекс выраженных факторов риска негативных проявлений (импульсивность, агрессивность, неустойчивая или крайне низкая (завышенная) самооценка, завышенный уровень притязаний).

1. КРР с обучающимися целевых групп в ДОО осуществляется в ходе всего образовательного процесса, во всех видах и формах деятельности, как в совместной деятельности детей в условиях дошкольной группы, так и в форме коррекционноразвивающих групповых (индивидуальных) занятий.
2. КРР строится дифференцированно в зависимости от имеющихся у обучающихся дисфункций и особенностей развития (в познавательной, речевой, эмоциональной, коммуникативной, регулятивной сферах) и должна предусматривать индивидуализацию психолого-педагогического сопровождения.

Диагностическая работа включает:

своевременное выявление детей, нуждающихся в психолого-педагогическом сопровождении;

раннюю (с первых дней пребывания, обучающегося в ДОО) диагностику отклонений в развитии и анализ причин трудностей социальной адаптации;

комплексный сбор сведений об обучающемся на основании диагностической информации от специалистов разного профиля;

определение уровня актуального и зоны ближайшего развития, обучающегося с ОВЗ, с трудностями в обучении и социализации, выявление его резервных возможностей;

изучение уровня общего развития обучающихся (с учётом особенностей нозологической группы), возможностей вербальной и невербальной коммуникации со сверстниками и взрослыми;

изучение развития эмоционально-волевой сферы и личностных особенностей, обучающихся;

изучение индивидуальных образовательных и социально-коммуникативных потребностей обучающихся;

изучение социальной ситуации развития и условий семейного воспитания ребёнка; изучение уровня адаптации и адаптивных возможностей обучающегося;

изучение направленности детской одаренности;

изучение, констатацию в развитии ребёнка его интересов и склонностей, одаренности; мониторинг развития детей и предупреждение возникновения психологопедагогических

проблем в их развитии;

выявление детей-мигрантов, имеющих трудности в обучении и социально- психологической адаптации, дифференциальная диагностика и оценка этнокультурной природы имеющихся трудностей;

всестороннее психолого-педагогическое изучение личности ребёнка; выявление и изучение неблагоприятных факторов социальной среды и рисков образовательной среды;

системный разносторонний контроль специалистов за уровнем и динамикой развития обучающегося, а также за созданием необходимых условий, соответствующих особым (индивидуальным) образовательным потребностям обучающегося.

## Содержание коррекционно-развивающей работы включает:

выбор оптимальных для развития обучающегося коррекционно-развивающих программ (методик) психолого-педагогического сопровождения в соответствии с его особыми (индивидуальными) образовательными потребностями;

организацию, разработку и проведение специалистами индивидуальных и групповых коррекционно-развивающих занятий, необходимых для преодоления нарушений поведения и развития, трудностей в освоении образовательной программы и социализации;

коррекцию и развитие высших психических функций;

развитие эмоционально-волевой и личностной сферы обучающегося и психологическую коррекцию его поведения;

развитие коммуникативных способностей, социального и эмоционального интеллекта обучающихся, формирование их коммуникативной компетентности;

коррекцию и развитие психомоторной сферы, координации и регуляции движений;

создание условий, обеспечивающих развитие, обучение и воспитание детей с ярко выраженной познавательной направленностью, высоким уровнем умственного развития или иной направленностью одаренности;

создание насыщенной РППС для разных видов деятельности; формирование инклюзивной образовательной среды, в том числе обеспечивающей включение детей иностранных граждан в российское образовательное пространство с сохранением культуры и идентичности, связанных со страной исхода (происхождения);

оказание поддержки ребёнку в случаях неблагоприятных условий жизни, психотравмирующих обстоятельствах при условии информирования соответствующих структур социальной защиты;

преодоление педагогической запущенности в работе с обучающимся, стремление устранить неадекватные методы воспитания в семье во взаимодействии родителей (законных представителей) с детьми;

помощь в устранении психотравмирующих ситуаций в жизни ребёнка.

## Консультативная работа включает:

разработку рекомендаций по основным направлениям работы с обучающимся с трудностями в обучении и социализации, единых для всех участников образовательных отношений;

консультирование специалистами педагогов по выбору индивидуально ориентированных методов и приемов работы с обучающимся;

консультативную помощь семье в вопросах выбора оптимальной стратегии воспитания и приемов КРР с ребёнком.

Информационно-просветительская работа предусматривает: различные формы просветительской деятельности (лекции, беседы,

информационные стенды, печатные материалы, электронные ресурсы), направленные на разъяснение участникам образовательных отношений - обучающимся (в доступной для дошкольного возраста форме), их родителям (законным представителям), педагогам - вопросов, связанных с особенностями образовательного процесса и психолого- педагогического сопровождения обучающихся, в том числе с ОВЗ, трудностями в обучении и социализации;

проведение тематических выступлений, онлайн-консультаций для педагогов и родителей (законных представителей) по разъяснению индивидуально-типологических особенностей

различных категорий обучающихся, в том числе с ОВЗ, трудностями в обучении и социализации.

Реализация КРР с обучающимися с ОВЗ и детьми-инвалидами согласно нозологическим группам осуществляется в соответствии с Федеральной адаптированной образовательной программой дошкольного образования. КРР с обучающимися с ОВЗ и детьми-инвалидами должна предусматривать предупреждение вторичных биологических и социальных отклонений в развитии, затрудняющих образование и социализацию обучающихся, коррекцию нарушений психического и физического развития средствами коррекционной педагогики, специальной психологии и медицины; формирование у обучающихся механизмов компенсации дефицитарных функций, не поддающихся коррекции, в том числе с использованием ассистивных технологий.

КРР с детьми, находящимися под диспансерным наблюдением, в том числе часто болеющие дети, имеет выраженную специфику. Детям, находящимся под диспансерным наблюдением, в том числе часто болеющим детям, свойственны: быстрая утомляемость, длительный период восстановления после заболевания и (или) его обострения (не менее 4-х недель), специфические особенности межличностного взаимодействия и деятельности (ограниченность круга общения больного ребёнка, объективная зависимость от взрослых (родителей (законных представителей), педагогов), стремление постоянно получать от них помощь). Для детей, находящихся под диспансерным наблюдением, в том числе часто болеющих детей, старшего дошкольного возраста характерны изменения в отношении ведущего вида деятельности – сюжетно-ролевой игры, что оказывает негативное влияние на развитие его личности и эмоциональное благополучие. В итоге у ребёнка появляются сложности в освоении программы и социальной адаптации.

Направленность КРР с детьми, находящимися под диспансерным наблюдением, в том числе часто болеющими детьми на дошкольном уровне образования:

коррекция (развитие) коммуникативной, личностной, эмоционально-волевой сфер, познавательных процессов;

снижение тревожности;

помощь в разрешении поведенческих проблем;

создание условий для успешной социализации, оптимизация межличностного взаимодействия со взрослыми и сверстниками.

Включение часто болеющих детей в программу КРР, определение индивидуального маршрута психолого-педагогического сопровождения осуществляется на основании медицинского заключения и рекомендаций ППК по результатам психологической и педагогической диагностики.

Направленность КРР с одаренными обучающимися на дошкольном уровне образования: определение вида одаренности, интеллектуальных и личностных особенностей детей,

прогноз возможных проблем и потенциала развития.

вовлечение родителей (законных представителей) в образовательный процесс и установление с ними отношений сотрудничества как обязательного условия поддержки и развития одаренного ребёнка, как в ДОО, так и в условиях семенного воспитания;

создание атмосферы доброжелательности, заботы и уважения по отношению к ребёнку, обстановки, формирующей у ребёнка чувство собственной значимости, поощряющей проявление его индивидуальности;

сохранение и поддержка индивидуальности ребёнка, развитие его индивидуальных способностей и творческого потенциала как субъекта отношений с людьми, миром и самим собой;

формирование коммуникативных навыков и развитие эмоциональной устойчивости; организация предметно-развивающей, обогащённой образовательной среды в условиях

ДОО, благоприятную для развития различных видов способностей и одаренности.

Включение ребёнка в программу КРР, определение индивидуального маршрута психолого-педагогического сопровождения осуществляется на основе заключения ППК по результатам психологической и педагогической диагностики.

Направленность КРР с билингвальными обучающимися, детьми мигрантов, испытывающими трудности с пониманием государственного языка Российской Федерации на дошкольном уровне образования:

развитие коммуникативных навыков, формирование чувствительности к сверстнику, его эмоциональному состоянию, намерениям и желаниям;

формирование уверенного поведения и социальной успешности;

коррекцию деструктивных эмоциональных состояний, возникающих вследствие попадания в новую языковую и культурную среду (тревога, неуверенность, агрессия);

создание атмосферы доброжелательности, заботы и уважения по отношению к ребёнку. Работу по социализации и языковой адаптации детей иностранных граждан,

обучающихся в организациях, реализующих программы ДО в Российской Федерации, рекомендуется организовывать с учётом особенностей социальной ситуации каждого ребёнка персонально.

Психолого-педагогическое сопровождение детей данной целевой группы может осуществляться в контексте общей программы адаптации ребёнка к ДОО. В случаях выраженных проблем социализации, личностного развития и общей дезадаптации ребёнка, его включение в программу КРР может быть осуществлено на основе заключения ППК по результатам психологической диагностики или по запросу родителей (законных представителей) ребёнка.

К целевой группе обучающихся «группы риска» могут быть отнесены дети, имеющие проблемы с психологическим здоровьем; эмоциональные проблемы (повышенная возбудимость, апатия, раздражительность, тревога, появление фобий); поведенческие проблемы (грубость, агрессия, обман); проблемы неврологического характера (потеря аппетита); проблемы общения (стеснительность, замкнутость, излишняя чувствительность, выраженная нереализованная потребность в лидерстве); проблемы регуляторного характера (расстройство сна, быстрая утомляемость, навязчивые движения, двигательная расторможенность, снижение произвольности внимания).

Направленность КРР с обучающимися, имеющими девиации развития и поведения на дошкольном уровне образования:

коррекция (развитие) социально-коммуникативной, личностной, эмоционально-волевой сферы;

помощь в решении поведенческих проблем;

формирование адекватных, социально-приемлемых способов поведения; развитие рефлексивных способностей;

совершенствование способов саморегуляции.

Включение ребёнка из «группы риска» в программу КРР, определение индивидуального маршрута психолого-педагогического сопровождения осуществляется на основе заключения ППК по результатам психологической диагностики или по обоснованному запросу педагога и (или) родителей (законных представителей).

## Рабочая программа воспитания.

Пояснительная записка.

1. Программа воспитания основана на воплощении национального воспитательного идеала, который понимается как высшая цель образования, нравственное (идеальное) представление о человеке.
2. Под воспитанием понимается деятельность, направленная на развитие личности, создание условий для самоопределения и социализации обучающихся на основе

социокультурных, духовно-нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и государства, формирование у обучающихся чувства патриотизма, гражданственности, уважения к памяти защитников Отечества и подвигам Героев Отечества, закону и правопорядку, человеку труда и старшему поколению, взаимного уважения, бережного отношения к культурному наследию и традициям многонационального народа Российской Федерации, природе и окружающей среде.

1. Основу воспитания на всех уровнях, начиная с дошкольного, составляют традиционные ценности российского общества. Традиционные ценности – это нравственные ориентиры, формирующие мировоззрение граждан России, передаваемые от поколения к поколению, лежащие в основе общероссийской гражданской идентичности и единого культурного пространства страны, укрепляющие гражданское единство, нашедшие свое уникальное, самобытное проявление в духовном, историческом и культурном развитии многонационального народа России.
2. Программа воспитания предусматривает приобщение детей к традиционным ценностям российского общества – жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, служение Отечеству и ответственность за его судьбу, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России.
3. Вся система ценностей российского народа находит отражение в содержании воспитательной работы ДОО, в соответствии с возрастными особенностями детей.
4. Ценности Родина и природа лежат в основе патриотического направления воспитания.
5. Ценности милосердие, жизнь, добро лежат в основе духовно-нравственного направления воспитания
6. Ценности человек, семья, дружба, сотрудничество лежат в основе социального направления воспитания.
7. Ценность познание лежит в основе познавательного направления воспитания.
8. Ценности жизнь и здоровье лежат в основе физического и оздоровительного направления воспитания.
9. Ценность труд лежит в основе трудового направления воспитания.
10. Ценности культура и красота лежат в основе эстетического направления воспитания.
11. Целевые ориентиры воспитания следует рассматривать как возрастные характеристики возможных достижений ребёнка, которые коррелируют с портретом выпускника ДОО и с традиционными ценностями российского общества.
12. С учётом особенностей социокультурной среды, в которой воспитывается ребёнок, в программе воспитания находит отражение взаимодействие всех субъектов воспитательных отношений. Реализация Программы воспитания предполагает социальное партнерство ДОО с другими учреждениями образования и культуры (музеи, театры, библиотеки, и другое), в том числе системой дополнительного образования детей.
13. Структура Программы воспитания включает три раздела: целевой, содержательный и организационный.
14. Пояснительная записка не является частью рабочей программы воспитания в ДОО.
    * 1. **Целевой раздел Программы воспитания**. Цели и задачи воспитания.

Общая цель воспитания в ДОО – личностное развитие каждого ребёнка с учётом его

индивидуальности и создание условий для позитивной социализации детей на основе традиционных ценностей российского общества, что предполагает:

1. формирование первоначальных представлений о традиционных ценностях российского народа, социально приемлемых нормах и правилах поведения;
2. формирование ценностного отношения к окружающему миру (природному и социокультурному), другим людям, самому себе;
3. становление первичного опыта деятельности и поведения в соответствии с традиционными ценностями, принятыми в обществе нормами и правилами.

Общие задачи воспитания в ДОО:

1. содействовать развитию личности, основанному на принятых в обществе представлениях о добре и зле, должном и недопустимом;
2. способствовать становлению нравственности, основанной на духовных отечественных традициях, внутренней установке личности поступать согласно своей совести;
3. создавать условия для развития и реализации личностного потенциала ребёнка, его готовности к творческому самовыражению и саморазвитию, самовоспитанию;
4. осуществлять поддержку позитивной социализации ребёнка посредством проектирования и принятия уклада, воспитывающей среды, создания воспитывающих общностей.

## Направления воспитания.

Патриотическое направление воспитания.

1. Цель патриотического направления воспитания – содействовать формированию у ребёнка личностной позиции наследника традиций и культуры, защитника Отечества и творца (созидателя), ответственного за будущее своей страны.
2. Ценности - Родина и природа лежат в основе патриотического направления воспитания. Чувство патриотизма возникает у ребёнка вследствие воспитания у него нравственных качеств, интереса, чувства любви и уважения к своей стране — России, своему краю, малой родине, своему народу и народу России в целом (гражданский патриотизм), ответственности, ощущения принадлежности к своему народу.
3. Патриотическое направление воспитания базируется на идее патриотизма как нравственного чувства, которое вырастает из культуры человеческого бытия, особенностей образа жизни и её уклада, народных и семейных традиций.
4. Работа по патриотическому воспитанию предполагает: формирование «патриотизма наследника», испытывающего чувство гордости за наследие своих предков (предполагает приобщение детей к истории, культуре и традициям нашего народа: отношение к труду, семье, стране и вере); «патриотизма защитника», стремящегося сохранить это наследие (предполагает развитие у детей готовности преодолевать трудности ради своей семьи, малой родины);

«патриотизма созидателя и творца», устремленного в будущее, уверенного в благополучии и процветании своей Родины (предполагает конкретные каждодневные дела, направленные, например, на поддержание чистоты и порядка, опрятности и аккуратности, а в дальнейшем - на развитие всего своего населенного пункта, района, края, Отчизны в целом).

Духовно-нравственное направление воспитания.

1. Цель духовно-нравственного направления воспитания – формирование способности к духовному развитию, нравственному самосовершенствованию, индивидуально- ответственному поведению.
2. Ценности - жизнь, милосердие, добро лежат в основе духовнонравственного направления воспитания.
3. Духовно-нравственное воспитание направлено на развитие ценностносмысловой сферы дошкольников на основе творческого взаимодействия в детско- взрослой общности,

содержанием которого является освоение социокультурного опыта в его культурно- историческом и личностном аспектах.

Социальное направление воспитания.

1. Цель социального направления воспитания – формирование ценностного отношения детей к семье, другому человеку, развитие дружелюбия, умения находить общий язык с другими людьми.
2. Ценности – семья, дружба, человек и сотрудничество лежат в основе социального направления воспитания.
3. В дошкольном детстве ребёнок начинает осваивать все многообразие социальных отношений и социальных ролей. Он учится действовать сообща, подчиняться правилам, нести ответственность за свои поступки, действовать в интересах других людей. Формирование ценностно-смыслового отношения ребёнка к социальному окружению невозможно без грамотно выстроенного воспитательного процесса, в котором проявляется личная социальная инициатива ребёнка в детско- взрослых и детских общностях.
4. Важной составляющей социального воспитания является освоение ребёнком моральных ценностей, формирование у него нравственных качеств и идеалов, способности жить в соответствии с моральными принципами и нормами и воплощать их в своем поведении. Культура поведения в своей основе имеет глубоко социальное нравственное чувство - уважение к человеку, к законам человеческого общества. Конкретные представления о культуре поведения усваиваются ребёнком вместе с опытом поведения, с накоплением нравственных представлений, формированием навыка культурного поведения.

Познавательное направление воспитания.

1. Цель познавательного направления воспитания – формирование ценности познания.
2. Ценность – познание лежит в основе познавательного направления воспитания.
3. В ДОО проблема воспитания у детей познавательной активности охватывает все стороны воспитательного процесса и является непременным условием формирования умственных качеств личности, самостоятельности и инициативности ребёнка. Познавательное и духовно-нравственное воспитание должны осуществляться в содержательном единстве, так как знания наук и незнание добра ограничивает и деформирует личностное развитие ребёнка.
4. Значимым является воспитание у ребёнка стремления к истине, становление целостной картины мира, в которой интегрировано ценностное, эмоционально окрашенное отношение к миру, людям, природе, деятельности человека.

Физическое и оздоровительное направление воспитания.

1. Цель физического и оздоровительного воспитания - формирование ценностного отношения детей к здоровому образу жизни, овладение элементарными

гигиеническими навыками и правилами безопасности.

1. Ценности - жизнь и здоровье лежит в основе физического и оздоровительного направления воспитания.
2. Физическое и оздоровительное направление воспитания основано на идее охраны и укрепления здоровья детей, становления осознанного отношения к жизни как основоположной ценности и здоровью как совокупности физического, духовного и социального благополучия человека.

Трудовое направление воспитания.

1. Цель трудового воспитания - формирование ценностного отношения детей к труду, трудолюбию и приобщение ребёнка к труду.
2. Ценность – труд лежит в основе трудового направления воспитания.
3. Трудовое направление воспитания направлено на формирование и поддержку

привычки к трудовому усилию, к доступному напряжению физических, умственных и нравственных сил для решения трудовой задачи; стремление приносить пользу людям. Повседневный труд постепенно приводит детей к осознанию нравственной стороны труда. Самостоятельность в выполнении трудовых поручений способствует формированию ответственности за свои действия.

Эстетическое направление воспитания.

1. Цель эстетического направления воспитания – способствовать становлению у ребёнка ценностного отношения к красоте.
2. Ценности – культура, красота, лежат в основе эстетического направления воспитания.
3. Эстетическое воспитание направлено на воспитание любви к прекрасному в окружающей обстановке, в природе, в искусстве, в отношениях, развитие у детей желания и умения творить. Эстетическое воспитание через обогащение чувственного опыта и развитие эмоциональной сферы личности влияет на становление нравственной и духовной составляющих внутреннего мира ребёнка. Искусство делает ребёнка отзывчивее, добрее, обогащает его духовный мир, способствует воспитанию воображения, чувств. Красивая и удобная обстановка, чистота помещения, опрятный вид детей и взрослых содействуют воспитанию художественного вкуса.

Целевые ориентиры воспитания.

1. Деятельность воспитателя нацелена на перспективу становления личности и развития ребёнка. Поэтому планируемые результаты представлены в виде целевых ориентиров как обобщенные «портреты» ребёнка к концу раннего и дошкольного возрастов.
2. В соответствии с ФГОС ДО оценка результатов воспитательной работы не осуществляется, так как целевые ориентиры основной образовательной программы

дошкольного образования не подлежат непосредственной оценке, в том числе в виде педагогической диагностики (мониторинга), и не являются основанием для их формального сравнения с реальными достижениями детей.

Целевые ориентиры воспитания детей раннего возраста (к трем годам).

Таблица 5

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Направление  воспитания | Ценности | Целевые ориентиры |
| Патриотическое | Родина, природа | Проявляющий привязанность к близким людям,  бережное отношение к живому |
| Духовно нравственное | Жизнь,  милосердие,  добро | Способный понять и принять, что такое  «хорошо» и «плохо».  Проявляющий сочувствие, доброту. |
| Социальное | Человек, семья, дружба,  сотрудничество | Испытывающий чувство удовольствия в случае одобрения и чувство огорчения в случае неодобрения со стороны взрослых. Проявляющий интерес к другим детям и способный бесконфликтно играть рядом с ними.  Проявляющий позицию «Я сам!». Способный к  самостоятельным (свободным) активным действиям в общении. |
| Познавательное | Познание | Проявляющий интерес к окружающему миру.  Любознательный, активный в поведении и деятельности. |
| Физическое и оздоровительное | Здоровье, жизнь | Понимающий ценность жизни и здоровья, владеющий основными способами укрепления  здоровья - физическая культура, закаливание, утренняя |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Направление  воспитания | Ценности | Целевые ориентиры |
|  |  | гимнастика, личная гигиена, безопасное поведение и другое; стремящийся к сбережению и укреплению  собственного здоровья и здоровья окружающих.  Проявляющий интерес к физическим упражнениям и подвижным играм, стремление к личной и командной победе, нравственные и волевые  качества. |
| Трудовое | Труд | Поддерживающий элементарный порядок в окружающей обстановке.  Стремящийся помогать старшим в доступных трудовых действиях. Стремящийся к результативности, самостоятельности, ответственности в самообслуживании, в быту, в игровой и других видах деятельности (конструирование, лепка,  художественный труд, детский дизайн и другое). |
| Эстетическое | Культура и красота | Проявляющий эмоциональную отзывчивость на красоту в окружающем мире и искусстве. Способный к творческой деятельности (изобразительной,  декоративно-оформительской, музыкальной, словесно- речевой, театрализованной и другое). |
|  |  |  |

Целевые ориентиры воспитания детей на этапе завершения освоения программы

Таблица 6

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Направление  воспитания | Ценности | Целевые ориентиры |
| Патриотическое | Родина, природа | Любящий свою малую родину и имеющий  представление о своей стране - России, испытывающий чувство привязанности к родному дому, семье, близким  людям. |
| Духовно  нравственное | Жизнь,  милосердие, добро | Различающий основные проявления добра и зла, принимающий и уважающий традиционные ценности, ценности семьи и общества, правдивый, искренний,  способный к сочувствию и заботе, к нравственному поступку.  Способный не оставаться равнодушным к чужому горю, проявлять заботу; Самостоятельно различающий основные отрицательные и положительные человеческие  качества, иногда прибегая к помощи взрослого в ситуациях морального выбора. |
| Социальное | Человек, семья, дружба,  сотрудничество | Проявляющий ответственность за свои действия и поведение; принимающий и уважающий различия между людьми. Владеющий основами речевой культуры.  Дружелюбный и доброжелательный, умеющий слушать и слышать собеседника, способный взаимодействовать со  взрослыми и сверстниками на основе общих интересов и дел. |
| Познавательное | Познание | Любознательный, наблюдательный, испытывающий потребность в самовыражении, в том числе творческом.  Проявляющий активность, самостоятельность, инициативу в познавательной, игровой, коммуникативной и продуктивных видах деятельности и в самообслуживании. Обладающий  первичной картиной мира на основе традиционных ценностей. |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Направление  воспитания | Ценности | Целевые ориентиры |
| Физическое и оздоровительное | Здоровье, жизнь | Понимающий ценность жизни, владеющий основными способами укрепления здоровья - занятия физической культурой, закаливание, утренняя гимнастика, соблюдение личной гигиены и безопасного поведения и другое;  стремящийся к сбережению и укреплению собственного здоровья и здоровья окружающих. Проявляющий интерес к физическим упражнениям и подвижным играм, стремление к личной и командной победе, нравственные и волевые  качества.  Демонстрирующий потребность в двигательной деятельности.  Имеющий представление о некоторых видах спорта и активного отдыха. |
| Трудовое | Труд | Понимающий ценность труда в семье и в обществе на основе уважения к людям труда, результатам их  деятельности.  Проявляющий трудолюбие при выполнении поручений и в самостоятельной деятельности. |
| Эстетическое | Культура и красота | Способный воспринимать и чувствовать прекрасное в быту, природе, поступках, искусстве.  Стремящийся к отображению прекрасного в продуктивных видах деятельности. |

## Содержательный раздел Программы воспитания. Уклад образовательной организации.

Уклад, в качестве установившегося порядка жизни ДОО, определяет мировосприятие, гармонизацию интересов и возможностей совместной деятельности детских, взрослых и детско-взрослых общностей в пространстве дошкольного образования.

## Цель и смысл деятельности ДОО, ее миссия

Миссия нашего МАДОУ - качественное удовлетворение потребностей семьи, социума в воспитании физически развитой, психически здоровой, социально-адаптированной, творческой личности ребенка, сохранение духовно-нравственного здоровья детей, приобщение их к нравственным и духовным ценностям православной и отечественной культуры.

Часть образовательной программы организации, формируемая участниками образовательных отношений, разработана с учетом согласия родителей на основе программы

«Социокультурные истоки». К программе «Социокультурные истоки» нами разработано комплексно-тематическое планирование на основе годового круга православных праздников. Результатом реализации каждого цикла годового круга является проведение народных и православных праздников

## Принципы жизни и воспитания в ДОО

В МАДОУ осуществляется воспитание, которое представляет собой деятельность, направленную на развитие личности, создание условий для самоопределения и социализации обучающихся на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и государства, формирование у обучающихся чувства патриотизма, гражданственности, уважения к памяти защитников Отечества и подвигам Героев Отечества, закону и правопорядку, человеку труда и старшему поколению, взаимного уважения, бережного отношения к культурному наследию и традициям многонационального народа Российской Федерации, природе и окружающей среде.

Программа «Социокультурные истоки» стала для педагогов глубоким, целостным проектом, на основе которого педагогический коллектив выстраивает всю деятельность по духовно-нравственному и нравственно-патриотическому воспитанию.

Одна из важных задач программы - воспитать гражданина России, способного сохранять и преумножать духовный и социокультурный опыт Отечества.

«Социокультурные Истоки», подводит ребенка к пониманию, что «человек с рождения, с первого своего дыхания приобретает не только родной очаг, но и родную землю – Отечество, то есть землю своих отцов. Отечество самое лучшее, единственное родное место на Земле, его не выбирают и не ищут, оно дается судьбой. Почувствовать свою укорененность на земле отцов, ответственность за сохранение традиций – основная идея программы

«Социокультурные Истоки» в области ДНВ и патриотического воспитания.

Патриотическое воспитание – это любовь и преданность Отечеству. Именно чувство любви к своему городу, краю, восхищение народной культурой, интерес к отечественным традициям – это и есть начал патриотизма.

## Образ ДОО, ее особенности

На протяжении многих лет одним из приоритетных направлений работы нашего учреждения является духовно-нравственное воспитание и развитие детей дошкольного возраста. Наше учреждение с 2020 года являлось республиканской опорно-методической площадкой по духовно-нравственному воспитанию дошкольников на основе содержания программы «Социокультурные истоки».

Ценность программы «Социокультурные истоки» заключается в том, что ее содержание можно интегрировать в образовательную деятельность с детьми, реализуя комплексно- тематическое планирование, заложенное в образовательную программу МАДОУ.

Содержательной основой программы «Социокультурные истоки» является система понятий и категории. Концентрический принцип построения содержания программы позволяет возвращаться к одним и тем же ценностям, темам и понятиям на разных этапах развития ребёнка во время дошкольного и школьного обучения.

Многие темы комплексно-тематического планирования направлены на патриотическое воспитание, знакомство с отечественной культурой и традициями. Поэтому мы пришли к необходимости создания в дошкольной образовательной организации системы патриотического воспитания детей старшего дошкольного возраста в контексте программы

«Социокультурные истоки».

## Отношения к воспитанникам, их родителям, сотрудникам и партнерам ДОО

В настоящее время семья и дошкольная организация концептуально и законодательно переплелись. В соответствии с федеральным законом «Об образовании в Российской Федерации» родители имеют преимущественное право на воспитание детей перед всеми другими лицами. Вся система работы в МАДОУ направлена на принятие семьи как первого и самого главного действующего лица в воспитании и образовании ребенка.

Особенностью нашей организации является многолетняя, плодотворная работа на основе соглашений с различными социальными институтами. В результате сотрудничества сложились тесные партнерские взаимоотношения с:

* Епархией Сыктывкарской;
* Центральным церковным округом г. Сыктывкар и храмом Покрова Пресвятой Богородицы. Наши мероприятия посещает настоятель храма протоирей Федор Федько,
* Воскресная школа прихода Святых Апостолов Петра и Павла,
* Национальной детской библиотекой Республики Коми им. С.Я. Маршака;
* Национальным музеем Республики Коми;
* Коми Республиканской Филармонией;
* Национальной галереей Республики Коми;
* Тентюковским домом-интернатом для престарелых и инвалидов;
* Коми республиканским институтом развития образования;

-Дошкольной образовательной организацией №38;

* Средней образовательной школой №43

## Ключевые правила ДОО

Уважение человеческого достоинства, защита от всех форм физического и психического насилия и оскорбления личности, охрана жизни и здоровья.

Развитие и воспитание личности начинается в семье. Ценности семейной жизни, усваиваемые ребёнком с первых лет жизни, имеют непреходящее значение для человека в любом возрасте. Взаимоотношения в семье проецируются на отношения в обществе и составляют основу гражданского и патриотического поведения

## Традиции и ритуалы

В дошкольной образовательной организации сложились определенные традиционные события (праздники, мероприятия и т.д.), реализация которых позволяет повысить эффективность образовательной деятельности, обеспечить комфортное пребывание детей в дошкольной образовательной организации и сотрудничество с семьями воспитанников. К традиционным событиям дошкольной образовательной организации относятся сезонные мероприятия, государственные праздники и образовательные проекты, направленные на решение социально-значимых проблем, которые в совокупности предполагают вовлечение в совместную деятельность всех участников образовательных отношений: детей, родителей (законных представителей), сотрудников. Темы определяются исходя из потребностей обогащения детского опыта: предметный мир, социальный мир, мир природы. Участниками традиционных мероприятий являются педагоги, дети и родители.

За период существования дошкольной образовательной организации в части организации и осуществления образовательной деятельности сложились традиции, которые подтвердили свою образовательную эффективность и способствуют включению всех участников в образовательных отношений, а именно:

-реализация образовательного проекта «День мира», посвященный дню Республики Коми, «Рождество Христово», «Светлая Пасха», «День матери»,

* благотворительный марафон «Дари добро», посвященный дню пожилого человека,
* флеш-моб ко Дню матери, Дню семьи, Дню народного единства
* акции «Белый цветок», «Подарок к Пасхи», «Голубь мира»,
* фестивали детского творчества «Под Покровом Богородицы», «Хоровод дружбы» В организации сложились такие традиции, как:
* паломнические поездки по святым местам земли Коми,
* чествование ветеранов ко Дню Победы, участие во всероссийской акции милосердия

«Белый цветок»,

* акция «Дари добро» ко Дню пожилого человека»,
* ежемесячно выпускается журнал «Родничок», в котором освещаются вопросы духовно- нравственного воспитания и процесс реализации программы «Социокультурные истоки».

В практику внедряются такие активные формы сотрудничества с семьей, как мастер- классы, тренинги, мини-собрания. Незаменимыми в нашей совместной деятельности стали проекты: «Верность родной земле», От зернышка до каравая», «Герои живут рядом», «Добрые сказки», «Моя родословная».

Наиболее эффективным и результативным на наш взгляд является работа родительского клуба «Теплый круг».

## Особенности РППС, отражающие образ и ценности ДОО

Развивающая предметно-пространственная среда является основным средством формирования личности дошкольника, источником его знаний и социального опыта.

Для возрождения духовно-нравственных ценностей Отечества, его исторического и культурного наследия создан мини-музей «Коми изба», православная комната, Музей Боевой славы "Я помню,я горжусь!"

В группах созданы уголки: патриотического и духовно-нравственного воспитания, родного и природного края, народной культуры и искусства.

В результате работы по программе «Социокультурные истоки» педагогическим коллективом учреждения накоплен практический материал: методические разработки, конспекты занятий, рабочие тетради, сценарии развлечение, праздников, фестивалей, проекты. картотеки игр: дидактические, настольно-печатные, хороводные, театрализованные. сборники художественного слова: пословицы и поговорки, сказки и былина, загадки, стихотворения

## Социокультурный контекст, внешняя социальная и культурная среда ДОО

Приобщение семьи к социокультурным категориям и ценностям осуществляется на основе использования активных форм воспитания и взаимодействия детей и взрослых. Организация эффективного общения и взаимодействия на основе комплекта книг для развития детей. Каждый родитель становится в активную позицию в воспитании детей. Организуется работа в ресурсном круге, в паре, четверке, микрогруппе. Установление открытой коммуникации и взаимного доверия со всеми участниками образовательно-воспитательного процесса

Категории-ценности, развивающие внутренний мир человек и социкультурный опыт, позволили нашим педагогам выйти на создание частных проектов: «Былинные богатыри – первые защитники земли Русской», «Великие полководцы и герои Отечества», «День Победы»,

«Герои живут рядом».

К программе «Социокультурные истоки» нами разработано комплексно-тематическое планирование на основе годового круга православных праздников. Результатом реализации каждого цикла годового круга является проведение народных и православных праздников:

«Под покровом Богородицы», «Рождество Христово», «Масленица», «Светлая Пасха» совместно с социальными партнерами. Особое значение для детей и родителей приобрел долгосрочный проект «Моя семья», который начинается с мероприятий, посвященных Дню матери и завершается флеш-мобом ко Дню семьи, любви и верности.

Работая по программе «Социокультурные истоки», мы каждый год переосмысливаем ее, открываем новое в содержании, интегрируем в образовательную деятельность. Это помогает построить целостную систему по духовно-нравственному и нравственно-патриотическому воспитанию.

Таким образом, деятельность учреждения по нравственно-патриотическому воспитанию позволяет формировать уважение к культуре и истории родной страны, отечественным традициям и обычаям, воспитывает у них чувство любви к своему Отечеству. Ведь именно через испытание великого чувства любви к Отчизне воспитывается патриотизм.

## Воспитывающая среда образовательной организации.

Воспитывающая среда раскрывает ценности и смыслы, заложенные в укладе. Воспитывающая среда включает совокупность различных условий, предполагающих возможность встречи и взаимодействия детей и взрослых в процессе приобщения к традиционным ценностям российского общества. Пространство, в рамках которого происходит процесс воспитания, называется воспитывающей средой. Основными характеристиками воспитывающей среды являются её содержательная насыщенность и структурированность.

*Условия для формирования эмоционально-ценностного отношения ребенка к окружающему миру, другим людям, себе*

Педагог предоставляет детям возможность рассказать о себе, выразить собственные потребности и желания, воспитывает самоуважение и уверенность в себе, подчеркивает достижения ребенка. Знакомит детей с их правами. Обогащает представления детей о расширении форм поведения и действий детей в ситуации взросления (помощь взрослым дома

и в группе, сочувствие и поддержка детей с ОВЗ в ДОО; забота и поддержка младших).

Педагог знакомит детей с основными эмоциями и чувствами, их выражением в мимике, пантомимике, действиях, интонации речи. Анализирует с детьми причины и события, способствующие возникновению эмоций, рассматривает примеры из жизненного опыта детей, произведений литературы и изобразительного искусства, кинематографа и мультипликации. Учит детей понимать свои и чужие эмоциональные состояния, разговаривать о них, демонстрирует примеры эмоциональной поддержки и адекватные возрасту способы регуляции эмоциональных состояний.

Обогащает представления о семье, семейных и родственных отношениях: члены семьи, ближайшие родственники по линии матери и отца. Способствует пониманию того, как поддерживаются родственные связи (переписка, разговор по телефону, посещения, совместный отдых), как проявляются в семье забота, любовь, уважение друг к другу. Рассматривает проявления семейных традиций и отношения к пожилым членам семьи. Обогащает представления детей о заботе и правилах оказания посильной помощи больному члену семьи.

*Условия для обретения ребенком первичного опыта деятельности и поступка в соответствии с традиционными ценностями российского общества*

Педагог воспитывает уважительное отношение к нашей Родине ‒ России. Расширяет представления о государственных символах России ‒ гербе, флаге, гимне, знакомит с историей их возникновения в доступной для детей форме. Обогащает представления детей о том, что Россия ‒ большая многонациональная страна, воспитывает уважение к людям разных национальностей, их культуре. Развивает интерес к жизни людей разных национальностей, проживающих на территории России, их образу жизни, традициям и способствует его выражению в различных видах деятельности детей (рисуют, играют, обсуждают). Уделяет особое внимание традициям и обычаям народов, которые проживают на территории малой родины.

Обогащает представления детей о государственных праздниках: День России, День народного единства, День Государственного флага Российской Федерации, День Государственного герба Российской Федерации, День защитника Отечества, День Победы, Международный женский день, Праздник Весны и Труда, Всемирный день авиации и космонавтики. Знакомит детей с содержанием праздника, с традициями празднования, памятными местами в городе (поселке), посвященными празднику. Знакомит детей с яркими биографическими фактами, поступками героев Отечества, вызывает позитивный эмоциональный отклик и чувство гордости.

Педагог обогащает представления детей о малой родине: поддерживает любознательность по отношению к родному краю; интерес, почему именно так устроен населенный пункт (расположение улиц, площадей, различных объектов инфраструктуры); знакомит со смыслом некоторых символов и памятников города (поселка), развивает умения откликаться на проявления красоты в различных архитектурных объектах. Поддерживает проявления у детей первичной социальной активности: желание принять участие в значимых событиях, переживание эмоций, связанных с этими событиями.

*Условия для становления самостоятельности, инициативности и творческого взаимодействия в разных детско-взрослых и детско-детских общностях, включая разновозрастное детское сообщество*

Педагог поддерживает стремление ребенка быть членом детского коллектива: иметь ближайшее окружение и предпочтения в общении; стремиться к деловому сотрудничеству; учит в совместной деятельности ориентироваться на свои возможности и сверстника. Способствует овладению детьми умений совместной деятельности: принимать общую цель, договариваться о способах деятельности и материалах, в процессе общего дела быть внимательными друг к другу, проявлять заинтересовать в достижении результата, выражать свое отношение к результату и взаимоотношениям. Поддерживает предотвращение и

самостоятельное преодоление конфликтных ситуаций, уступки друг другу, уточнения причин несогласия. Обогащает опыт освоения детьми групповых форм совместной деятельности со сверстниками.

Педагог в совместной деятельности с детьми поощряет обсуждение и установление правил взаимодействия в группе, способствует пониманию детьми последствий несоблюдения принятых правил.

Расширяет представления о правилах поведения в общественных местах; об обязанностях в группе. Обогащает словарь детей вежливыми словами (доброе утро, добрый вечер, хорошего дня, будьте здоровы, пожалуйста, извините, спасибо).

Развивает позитивное отношение к ДОО: поддерживает желание детей соблюдать порядок и чистоту в группе, преобразовывать пространство в зависимости от предстоящих событий (праздники, мероприятия), воспитывает бережное отношение к пространству и оборудованию ДОО. Включает детей в подготовку мероприятий для родителей, пожилых людей, младших детей в ДОО. Поддерживает чувство гордости детей, удовлетворение от проведенных мероприятий. детско-детских общностях, включая разновозрастное детское сообщество.

## Общности образовательной организации.

1. Общность характеризуется системой связей и отношений между людьми, основанной на разделяемых всеми её участниками ценностных основаниях, определяющих цели совместной деятельности.
2. В ДОО, прежде всего, следует выделить следующие общности:

педагог - дети, родители (законные представители) - ребёнок (дети), педагог - родители (законные представители).

Профессиональная общность – это устойчивая система связей и отношений между людьми, единство целей и задач воспитания, реализуемое всеми сотрудниками образовательного учреждения, разделяющими ценности, которые заложены в основу рабочей программы воспитания. Инструментом единства профессиональной общности является рефлексия собственной профессиональной деятельности педагогов и сотрудников.

Воспитатель, а также другие сотрудники должны:

* быть примером в формировании полноценных и сформированных ценностных ориентиров, норм общения и поведения;
* мотивировать детей к общению друг с другом, поощрять даже самые незначительные стремления к общению и взаимодействию;
* поощрять детскую дружбу, стараться, чтобы дружба между отдельными детьми внутри группы сверстников принимала общественную направленность;
* заботиться о том, чтобы дети непрерывно приобретали опыт общения на основе чувства доброжелательности;
* содействовать проявлению детьми заботы об окружающих, учить проявлять чуткость к сверстникам, побуждать детей сопереживать, беспокоиться, проявлять внимание к заболевшему товарищу;
* воспитывать в детях такие качества личности, которые помогают влиться в общество сверстников (организованность, общительность, отзывчивость, щедрость, доброжелательность и пр.);
* учить детей совместной деятельности, насыщать их жизнь событиями, которые сплачивали бы и объединяли ребят;
* воспитывать в детях чувство ответственности перед группой за свое поведение. Профессионально-родительская общность включает сотрудников образовательного учреждения и всех взрослых членов семей воспитанников, которых связывают не только общие ценности, цели развития и воспитания детей, но и уважение друг к другу. Основная задача – объединение усилий по воспитанию ребенка в семье и в образовательном учреждении.

Зачастую поведение ребенка сильно различается дома и в образовательном учреждении. Совместное обсуждение воспитывающими взрослыми особенностей ребенка позволит выявить и в дальнейшем создать условия, которые необходимы для его оптимального и полноценного развития и воспитания. Детско-взрослая общность объединяет сотрудников образовательного учреждения, взрослых членов семей и дошкольников. Для общности характерно содействие друг другу, сотворчество и сопереживание, взаимопонимание и взаимное уважение, отношение к ребенку как к полноправному человеку, наличие общих симпатий, ценностей и смыслов у всех участников общности.

Детско-взрослая общность является источником и механизмом воспитания ребенка. Находясь в общности, ребенок сначала приобщается к тем правилам и нормам, которые вносят взрослые в общность, а затем эти нормы усваиваются ребенком и становятся его собственными. Общность строится и задается системой связей и отношений ее участников. В каждом возрасте и каждом случае она будет обладать своей спецификой в зависимости от решаемых воспитательных задач.

Детская общность. Общество сверстников – необходимое условие полноценного развития личности ребенка. Здесь он непрерывно приобретает способы общественного поведения, под руководством воспитателя учится умению дружно жить, сообща играть, трудиться, заниматься, достигать поставленной цели. Чувство приверженности к группе сверстников рождается тогда, когда ребенок впервые начинает понимать, что рядом с ним такие же, как он сам, что свои желания необходимо соотносить с желаниями других. Воспитатель воспитывает у детей навыки и привычки поведения, качества, определяющие характер взаимоотношений ребенка с другими людьми и его успешность в том или ином сообществе. Воспитатель формирует и развивает в детских взаимоотношениях дух доброжелательности, стремление и умение помогать как старшим, так и друг другу, оказывать сопротивление плохим поступкам, общими усилиями достигать поставленной цели.

Одним из видов детских общностей являются разновозрастные детские общности. В образовательном учреждении создаются условия для обеспечения возможности взаимодействия ребенка как со старшими, так и с младшими детьми. Включенность ребенка в отношения со старшими, помимо подражания и приобретения нового, рождает опыт послушания, следования общим для всех правилам, нормам поведения и традициям. Отношения с младшими – это возможность для ребенка стать авторитетом и образцом для подражания, а также пространство для воспитания заботы и ответственности.

Организация жизнедеятельности детей дошкольного возраста в разновозрастной группе обладает большим воспитательным потенциалом для инклюзивного образования. Культура поведения воспитателя в общностях как значимая составляющая уклада. Культура поведения взрослых в детском саду направлена на создание воспитывающей среды как условия решения возрастных задач воспитания. Общая психологическая атмосфера, эмоциональный настрой группы, спокойная обстановка, отсутствие спешки, разумная сбалансированность планов – это необходимые условия нормальной жизни и развития детей.

Воспитатель, педагоги и сотрудники образовательного учреждения должны соблюдать кодекс профессиональной этики и поведения образовательного учреждения:

* педагог всегда выходит навстречу родителям и приветствует родителей и детей первым;
* улыбка – всегда обязательная часть приветствия;
* педагог описывает события и ситуации, но не даёт им оценки;
* педагог не обвиняет родителей и не возлагает на них ответственность за поведение детей в детском саду;
* тон общения ровный и дружелюбный, исключается повышение голоса;
* уважительное отношение к личности воспитанника;
* умение заинтересованно слушать собеседника и сопереживать ему;
* умение видеть и слышать воспитанника, сопереживать ему;
* уравновешенность и самообладание, выдержка в отношениях с детьми;
* умение быстро и правильно оценивать сложившуюся обстановку и в то же время не торопиться с выводами о поведении и способностях воспитанников;
* умение сочетать мягкий эмоциональный и деловой тон в отношениях с детьми;
* умение сочетать требовательность с чутким отношением к воспитанникам;
* знание возрастных и индивидуальных особенностей воспитанников;
* соответствие внешнего вида статусу воспитателя детского сада.

## Задачи воспитания в образовательных областях.

1. Для проектирования содержания воспитательной работы необходимо соотнести направления воспитания и образовательные области.
2. Содержание Программы воспитания реализуется в ходе освоения детьми дошкольного возраста всех образовательных областей, обозначенных в ФГОС ДО:

Образовательная область «Социально-коммуникативное развитие» соотносится с патриотическим, духовно-нравственным, социальным и трудовым направлениями воспитания;

Образовательная область «Познавательное развитие» соотносится с познавательным и патриотическим направлениями воспитания;

Образовательная область «Речевое развитие» соотносится с социальным и эстетическим направлениями воспитания;

Образовательная область «Художественно-эстетическое развитие» соотносится с эстетическим направлением воспитания;

Образовательная область «Физическое развитие» соотносится с физическим и оздоровительным направлениями воспитания.

1. Решение задач воспитания в рамках образовательной области **«Социально- коммуникативное развитие»** направлено на приобщение детей к ценностям «Родина»,

«Природа», «Семья», «Человек», «Жизнь», «Милосердие», «Добро», «Дружба»,

«Сотрудничество», «Труд». Это предполагает решение задач нескольких направлений воспитания:

воспитание любви к своей семье, своему населенному пункту, родному краю, своей стране;

воспитание уважительного отношения к ровесникам, родителям (законным представителям), соседям, другим людям вне зависимости от их этнической принадлежности;

воспитание ценностного отношения к культурному наследию своего народа, к нравственным и культурным традициям России;

содействие становлению целостной картины мира, основанной на представлениях о добре и зле, прекрасном и безобразном, правдивом и ложном;

воспитание социальных чувств и навыков: способности к сопереживанию, общительности, дружелюбия, сотрудничества, умения соблюдать правила, активной личностной позиции.

создание условий для возникновения у ребёнка нравственного, социально значимого поступка, приобретения ребёнком опыта милосердия и заботы;

поддержка трудового усилия, привычки к доступному дошкольнику напряжению физических, умственных и нравственных сил для решения трудовой задачи;

формирование способности бережно и уважительно относиться к результатам своего труда и труда других людей.

1. Решение задач воспитания в рамках образовательной области **«Познавательное развитие»** направлено на приобщение детей к ценностям «Человек», «Семья», «Познание»,

«Родина» и «Природа», что предполагает:

воспитание отношения к знанию как ценности, понимание значения образования для человека, общества, страны;

приобщение к отечественным традициям и праздникам, к истории и достижениям родной страны, к культурному наследию народов России;

воспитание уважения к людям – представителям разных народов России независимо от их этнической принадлежности;

воспитание уважительного отношения к государственным символам страны (флагу, гербу, гимну);

воспитание бережного и ответственного отношения к природе родного края, родной страны, приобретение первого опыта действий по сохранению природы.

1. Решение задач воспитания в рамках образовательной области **«Речевое развитие»**

направлено на приобщение детей к ценностям «Культура», «Красота», что предполагает:

владение формами речевого этикета, отражающими принятые в обществе правила и нормы культурного поведения;

воспитание отношения к родному языку как ценности, умения чувствовать красоту языка, стремления говорить красиво (на правильном, богатом, образном языке).

1. Решение задач воспитания в рамках образовательной области **«Художественно- эстетическое развитие»** направлено на приобщение детей к ценностям «Красота»,

«Культура», «Человек», «Природа», что предполагает:

воспитание эстетических чувств (удивления, радости, восхищения, любви) к различным объектам и явлениям окружающего мира (природного, бытового, социокультурного), к произведениям разных видов, жанров и стилей искусства (в соответствии с возрастными особенностями);

приобщение к традициям и великому культурному наследию российского народа, шедеврам мировой художественной культуры с целью раскрытия ценностей «Красота»,

«Природа», «Культура»;

становление эстетического, эмоционально-ценностного отношения к окружающему миру для гармонизации внешнего мира и внутреннего мира ребёнка;

формирование целостной картины мира на основе интеграции интеллектуального и эмоционально-образного способов его освоения детьми;

создание условий для выявления, развития и реализации творческого потенциала каждого ребёнка с учётом его индивидуальности, поддержка его готовности к творческой самореализации и сотворчеству с другими людьми (детьми и взрослыми).

1. Решение задач воспитания в рамках образовательной области **«Физическое развитие»** направлено на приобщение детей к ценностям «Жизнь», «Здоровье», что предполагает:

формирование у ребёнка возрастосообразных представлений о жизни, здоровье и физической культуре;

становление эмоционально-ценностного отношения к здоровому образу жизни, интереса к физическим упражнениям, подвижным играм, закаливанию организма, к овладению гигиеническим нормам и правилами;

воспитание активности, самостоятельности, уверенности, нравственных и волевых качеств.

## Формы совместной деятельности в образовательной организации.

Работа с родителями (законными представителями).

Работа с родителями (законными представителями) детей дошкольного возраста должна строиться на принципах ценностного единства и сотрудничества всех субъектов социокультурного окружения ДОО.

## Направления и формы взаимодействия с родителями (законными

**представителями).**

Таблица 7

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Возрастная  группа | Направления взаимодействия | | | |
|  | Педагогически й мониторинг | Педагогическа я поддержка | Педагогическое образование | Совместная деятельность |
| Обязательная часть основной образовательной программы | | | | |
| 1 младшая группа  (с 2 до 3 лет) | 1.Анкетирование  «Мой ребенок», беседа  «Наша семья и ребенок», наблюдение за общением родителей (законных представителей) и детей.  Цель: Изучить своеобразие семей, особенности  семейного воспитания, педагогические  проблемы. | 1. Беседы. Цель:   организовать условия для благополучной адаптации ребенка к условиям дошкольной образовательной организации.   1. «Первое знакомство», когда мама вместе с ребенком впервые ненадолго приходит в младшую группу, знакомятся с новым окружением, которое ждет его в детском саду (шкафчиком в раздевалке,   интересными  игрушками, кроваткой в спальне) пробует проявить себя в интересной для него деятельности-  порисовать красками, поиграть с водой и песком, слепить мячик из пластилина.   1. «Вместе с мамой бегаем, рисуем, играем» (мама или кто-нибудь из близких малыша принимают участие в совместных играх и других видах   деятельности). | 1.Беседы  «Почему ребенок плохо адаптируется в детском саду?»,  «Как уберечь ребенка от простуды?» и др.  Цель: знакомить родителей (законных  представителей) с факторами  укрепления здоровья детей,  обращая особое внимание на их значимость в период адаптации ребенка к детскому саду. | 1.  Совместная  деятельность –  сюжетные и подвижные игры, совместное  рисование.  Цель: учить получать  удовольствие от совместных игр, общения со своим ребенком. |
| 2 младшая группа  (с 3 до 4 лет) | Методика  «Родительское  сочинение», в которой воспитатель  предлагает родителям написать сочинение на тему «Мой ребенок» или «Портрет моего ребенка».  Цель:  определить проблемы и особенности воспитания и развития ребенка «глазами родителя», что  позволит в  дальнейшем наладить | - «Делаем рисунок (поделку) в подарок группе» Для родителей младших дошкольников, которые только поступили в детский сад, особенно важно помочь понять свои возможности как  родителя и  особенности своего ребенка, узнать какие возможности для развития ребенка есть в дошкольном  учреждении. | * Беседы:   «Развиваем детскую  самостоятельность  », «Как научить ребенка играть»,  «Как организовать семейный досуг». Педагог стремится поддержать  активность,  заинтересованност ь родителей,   * Встречи- дискуссии, круглые столы, вечера   вопросов и ответов, | Цикл игровых встреч с мамами -"Вот она какая, мамочка родная".  «Сильные, ловкие, смелые», «Мы  рисуем Новый год»  оформление групповых газет, фотоальбомов:  «Вот какие малыши, полюбуйтесь от души», «Вместе  ходим в детский |

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | более тесный контакт с семьей  воспитанника. | - Консультации  у педагогов и специалистов  дошкольного  учреждения, участие педагогических  тренингах на темы  «Знаю ли я своего ребенка», «Упрямые дети или упрямые родители», «Растим  талантливого ребенка».  -  Информационные  бюллетени «Для вас, родители» они узнают о планируемых в дошкольных  учреждениях  мероприятиях и выбирают наиболее значимые и  интересные для себя. | творческие мастерские,  тренинги и ролевые игры | сад», «У нас в семье праздник»  смотры- конкурсы:  «Визитная  карточка осени»,  «Рождественский подарок»,  «Мамина  фантазия, папины руки - в доме веселье, не бывает скуки» «Игрушки для театра – просто и занятно». |
| Средняя группа (с 4 до 5 лет) | анкетирование родителей «Семейное воспитание», «Мы и наш ребенок»  Цель: изучение особенностей  семейного воспитания, детско-родительских отношений в разных семьях,  Беседы:  «Традиции нашей семьи», «Ты и твоя семья»  Цель: понять особенности  внутрисемейных отношений и роль ребенка в семье  анкетирование родителей «Вместе с детским садом», диагностическую  беседу «Какой я родитель»  Цель  удовлетворенность родителей совместной деятельностью с педагогом. | Семейное  сочинение на темы:  «А у нас в семье так»,  «Мы умеем  отдыхать»,  «Познакомьтесь, это я, это вся моя семья».  Оформление групповых газет, фотоальбомов: «Что же такое семья», «По секрету всему свету»,  «Выходной, выходной мы проводим всей семьей».  игры,  проблемные ситуации для детей,  элементарные опыты, которые не требуют много времени и специального  оборудования: Игры  «На кого похожи облачка? (камешки, листья), «Найди вокруг как можно больше красных (округлых,  деревянных) предметов»,  «Отгадай, какие слова я пропустила в рассказе и составь сам  «неполный» рассказ»,  «Как, посмотрев в | семинары, творческие  мастерские, психолого-  педагогические тренинги,  создание  клубов для родителей таких как, «Вундеркинд»,  «Узнаем наш город».  устный  журнал для родителей  «Традиции семьи: вчера, сегодня, завтра»  тематически  е встречи  «Создание  семейного музея»,  «Домашний театр-с чего начать?»,  «Проведение семейных праздников».  круглый  стол «А у нас в семье так»  программы психолого-  педагогического образования:  «Учимся общаться с ребенком», | праздник  осени, праздник Нового года,  праздников для мам (Восьмого марта) и пап (23 февраля)  детские дни рождения вечерние  посиделки, семейные гостиные, семейные  конкурсы «Папа, мама и я – умелая семья»  игровые встречи как:  «Посмотрит е это я, это вся моя семья», «Очень  бабушку свою,  маму мамину  люблю», «Папа может все, что угодно!»  проблемные ситуации: «Мама Оли расстроена, она забыла дома подарки для  детей», «У Светиной бабушки сегодня день  рождения», |

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  |  | окно, узнать холодно ли на улице?».  Цель: знакомить родителей с приемами  активизации детской любознательности,  обогащения  представлений об окружающем мире, развития речевых способностей  Викторина  «Знаем ли мы свой город | «Вместе с папой»,  «Знаю ли я своего ребенка», «Растем здоровыми».  Цель:  расширение знаний родителей о различных  подходах в воспитании,  развитие умений видеть и понимать своего ребенка совершенствование умений родителей развивать своих детей в различных видах  деятельности.  родительски е встречи на темы  «Наш маленький капризуля»,  «Растем без папы»,  «Легко ли быть послушным» | «Сережин папа  сегодня очень устал на работе», предлагая  дошкольникам проявить  внимание и всем вместе  позаботиться о старших.  совместные с детьми формы деятельности «Мы вместе трудимся на участке»,  «Идем на прогулку в парк»,  «Украшаем группу к празднику весны», «Все вместе едим в зоопарк» |
| Старшая группа (с 5 до 6 лет) | беседы с  родителями,  анкетирование на темы « Какие мы родители»,  «Развиваем  художественное творчество ребенка в семье и детском саду»,  «Воспитание чувств».  Цель: выявить интересы и  потребности родителей,  полученные знания и умения родителей в конкретных областях семейного воспитания Методики  Хоментаускаса Г.Т. и анализ детских рисунков на тему  «Моя семья», проективная беседа с детьми «Чтобы бы ты сделал»,  диагностические игры  «Семья», «День рождения»  Цель: определить  особенности детско-  родительских отношений | Создание  совместного с детьми рукописного журнала "Традиции моей семьи", альбома «А в детство заглянуть так хочется», альбомов воспоминаний: "Это было недавно, это было давно...".  Выставки  детского и  совместного детско- родительского  творчества - «Вот мы какие», «Мы рисуем город наш»  «Рождественская открытка» встречи с родителями как  «Права ребенка и права родителей»,  «Здоровье и ум через игру», «Развиваем детскую  любознательность»,  «Скоро в школу» | Работу родительского клуба «Лад»,  Цель: поддержать готовность  родителей к обмену опытом по вопросам  социально- личностного развития детей | Проекты:  «Моя Республика  – моя гордость»,  «Рождество  Христово», «Герои живут рядом» ,  Покровская ярмарка  День семьи,  День матери конкурсы:  «Успешный  родитель», «Семья года», «Что я знаю о своем ребенке».  Цель:  развивать интерес к познанию своего ребенка,  содействовать активному  взаимодействию с ним  , |

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Анкетирование родителей «Готовы ли  мы отдавать своего ребенка в школу?» |  |  |  |
| Подготовительна я к школе группа (с 6  до 7 лет) | анкеты «Какой  вы воспитатель?», тесты «Какие мы родители?»,  «Понимаем ли мы своих детей», родительские  сочинения на тему  «Портрет моего ребенка».  Цель: позволить родителям увидеть, какие проблемы сохранились, какие качества им следует развивать в себе  анкетирование родителей:  «Насколько вы готовы быть родителем школьника», «Мое мнение о школьной жизни ребенка», проективную  методику «Как я представляю своего ребенка в школе». | Беседа с  родителями «Наши достижения за год»,  Цель: учить видеть достижения каждого ребенка, знакомить родителей со способами развития уверенности ребенка в своих силах, чувства  самоуважения.  Дискуссии на тему «Если у ребенка нет друзей…»,  «Каким я вижу своего ребенка в будущем»,  «Проблемы застенчивого  ребенка», «Как организовать детский праздник», «Как развивать  способности  ребенка», «Что такое  «школьный стресс» и как его преодолеть» игры - занятия  «Умники и умницы»,  «Играем  пальчиками», «Самый смышленый».  газеты для родителей «Учимся, играя», «Как научить ребенка запоминать»,  «Развиваем внимание дошкольника».  проекты  «Город чудес», «Все  мы такие разные» и др. | встречи для родителей как «Что такое готовность к школе?», «Готов ли ваш ребенок к школе?», «Как повысить  работоспособность и выносливость ребенка», «Учимся рассказывать»,  «Как не остаться одному в школьном коллективе»,  круглый  стол «В доме первоклассник».  детско- родительские клубы  «Коллекционеры»,  «Клуб туристов»,  «Клуб любителей чтения». «Клуб любителей чтения» мастер-  классы  «Дидактические игры»,  «Эксперименты дома»,  «Мастерская бумаги» | конкурсы:  «Осенние фантазии»,  «Зимние узоры»,  «Семейные игры»,  «мамины руки не знают скуки» и др.  совместные  дела: «Сажаем цветы на участке»,  «Поздравляем ветеранов»,  «Украшаем  детский сад»,  «Починим игрушки малышам».  Акции:  Подарок ветерану, Белый цветок»  Флеш-моб ко дню семьи  Проекты:  «Наши  путешествия по России»,  «Профессии  семьи», «Светлая Пасха» и др. |
| **Часть, формируемая участниками образовательных отношений** | | | | |
| 2 младшая группа  (с 3 до 4 лет) | Анкетирование  «праздники в нашей семье», «игры и игрушки дома»,  «любимые сказки детей» | дискуссии «Что такое добро», «Что в имени моем», «Какие чувства формирует книги?» | мастер-класс  «Книга своими руками»  ресурсный  круг «Любимый образ это», «Образ света», «Добрый мир, какой он», «За что я благодарен  маме» | проекты:  «Мамина колыбельная»,  «Вместе с мамой я читаю», «Моя  семья» |
| средняя группа (4-5 лет | анкетирование  «семейные роли и | встречи-  дискуссии «Родной дом – начало доброй | ресурсный  круг по  осмыслению | праздники  «Светлый праздник», |

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | обязанности»,  «традиции семьи» | дороги», «Народная мудрость», «Дороги добра» | категорий  «Благодарное слово»,  «Праведный труд»,  «Добрая забота» | «Святая троица»,  «Дорогою добора и света» |
| старшая группа 5-6 лет | анкетирование  «Духовно- нравственные  ценности внутреннего мира человека», | круглый стол  «Мудрое слово, какое оно», «Где спрятана мудрость»,  «Послушание и наказание» | ресурсный  круг по  осмыслению категорий  «Верность родной земле», «Радость послушания»,  «Светлая надежда»,  «Мудрое слово» | Проекты:  «Покровская ярмарка»  «Рождество Христово»,  «Светлая Пасха», |
| подготовительна я группа 6-7 лет | анкетирование  «Семейные ценности» | круглый стол  «Напутственное слово в семье», «Ценность семейных традиций»,  «Труд – лучший хранитель  нравственности» | ресурсный  круг по  осмыслению  категорий «Труд души»,  «Праведный труд»,  «Светлый образ» | Проекты:  «Душа по капле собирает свет»  Фестиваль:  «Хоровод дружбы»  Совместные  дела: игрушки  своими руками, подарок малышам, открытка ветерану |

## Совместная деятельность в образовательных ситуациях.

Совместная деятельность в образовательных ситуациях является ведущей формой организации совместной деятельности взрослого и ребёнка по освоению ООП ДО, в рамках которой возможно решение конкретных задач воспитания.

Воспитание в образовательной деятельности осуществляется в течение всего времени пребывания ребёнка в ДОО.

К основным видам организации совместной деятельности в образовательных ситуациях в ДОО можно отнести (указываются конкретные позиции, имеющиеся в ДОО или запланированные):

ситуативная беседа, рассказ, советы, вопросы;

социальное моделирование, воспитывающая (проблемная) ситуация, составление рассказов из личного опыта;

чтение художественной литературы с последующим обсуждением и выводами, сочинение рассказов, историй, сказок, заучивание и чтение стихов наизусть;

разучивание и исполнение песен, театрализация, драматизация, этюды- инсценировки; рассматривание и обсуждение картин и книжных иллюстраций, просмотр видеороликов,

презентаций, мультфильмов;

организация выставок (книг, репродукций картин, тематических или авторских, детских поделок и тому подобное),

экскурсии (в музей, в общеобразовательную организацию и тому подобное), посещение спектаклей, выставок;

игровые методы (игровая роль, игровая ситуация, игровое действие и другие); демонстрация собственной нравственной позиции педагогом, личный пример педагога, приучение к вежливому общению, поощрение (одобрение, тактильный контакт, похвала, поощряющий взгляд).

## Организация предметно-пространственной среды.

Реализация воспитательного потенциала предметно-пространственной среды может предусматривать совместную деятельность педагогов, обучающихся, других участников образовательных отношений по её созданию, поддержанию, использованию в воспитательном процессе (указываются конкретные позиции, имеющиеся в ДОО или запланированные):

знаки и символы государства, региона, населенного пункта и ДОО; компоненты среды, отражающие региональные, этнографические и другие особенности социокультурных условий, в которых находится ДОО;

компоненты среды, отражающие экологичность, природосообразность и безопасность; компоненты среды, обеспечивающие детям возможность общения, игры и совместной

деятельности;

компоненты среды, отражающие ценность семьи, людей разных поколений, радость общения с семьей;

компоненты среды, обеспечивающие ребёнку возможность познавательного развития, экспериментирования, освоения новых технологий, раскрывающие красоту знаний, необходимость научного познания, формирующие научную картину мира;

компоненты среды, обеспечивающие ребёнку возможность посильного труда, а также отражающие ценности труда в жизни человека и государства;

компоненты среды, обеспечивающие ребёнку возможности для укрепления здоровья, раскрывающие смысл здорового образа жизни, физической культуры и спорта;

компоненты среды, предоставляющие ребёнку возможность погружения в культуру России, знакомства с особенностями традиций многонационального российского народа.

Вся среда ДОО должна быть гармоничной и эстетически привлекательной.

При выборе материалов и игрушек необходимо ориентироваться на продукцию отечественных и территориальных производителей. Игрушки, материалы и оборудование должны соответствовать возрастным задачам воспитания детей дошкольного возраста и иметь документы, подтверждающие соответствие требованиям безопасности.

## Особенности организации пространства дошкольной образовательной организации детей раннего и дошкольного возраста

Таблица 8

|  |  |
| --- | --- |
| Возрастная группа | Особенности организации развивающей предметно-пространственной среды |
| группы раннего  возраста (1,5-2) | * разнообразие (наличие всевозможного и максимально вариативного игрового и дидактического материала для развития ребёнка, позволяющего усваивать знания и умения одного плана, но разными способами); * доступность (расположение игрового и дидактического материала в поле зрения и досягаемости ребёнка), а также доступность по показателям возрастного развития;   -эмоциогенность (обеспечение индивидуальной комфортности, психологической защищённости и эмоционального благополучия) - среда должна быть яркой, красочной, привлекающей внимание ребёнка и вызывающей у него положительные эмоции; позволить ребёнку проявить свои эмоции;   * гибкое зонирование пространства по направлениям деятельности (построение не пересекающихся друг с другом развивающих зон, некая параллельность – это связано с особенностями возраста: играем не вместе, а рядом);   -взаимодополняемость, взаимозаменяемость предметов из одной зоны в другую;   * удовлетворение естественной детской активности (ранний возраст – возраст повышенной двигательной активности, исследовательского характера). |
| Первая младшая группа  (от 2 до 3 лет) |
| Вторая младшая группа  (от 3до 4 лет) | 1. Обстановка планируется до прихода детей в детский сад. 2. Групповое пространство строиться по принципу зонирования, для которого можно использовать перегородки, специальные ячейки, ниши. Главное, чтобы каждая зона хорошо просматривалась из разных уголков группы. В помещении группы можно создать следующие зоны: физического развития; сюжетных игр; строительных игр; игр с транспортом, игр с природным материалом (песком, водой);   творчества; музыкальных занятий; чтения и рассматривания иллюстраций; |

|  |  |
| --- | --- |
|  | релаксации (уголок отдыха и уединения). Выделенные зоны должны иметь возможность объединяться, взаимозаменяться и дополняться.   1. Обстановка может модифицироваться в зависимости от изменения потребностей, интересов и возможностей детей. 2. Не стоит перенасыщать пространство, наоборот, мобильные, мягкие и легкие модули позволят менять облик групповой комнаты и создавать возможности для удовлетворения двигательной, сенсомоторной потребности детей в различных видах движений. 3. Важно продумать разные способы размещения детей во время развивающего взаимодействия воспитанников и педагога. |
| Средняя группа (с 4 до 5 лет) | * В среднем дошкольном возрасте важно накапливать у детей опыт совместной со сверстниками деятельности, а также развивать познавательную деятельность и поддерживать попытки творчески отражать впечатления в продуктивных видах деятельности. * Предметно-пространственная среда организуется по принципу небольших полузамкнутых микропространств для того, чтобы избежать скученности детей и способствовать играм небольшими подгруппами в 2-4 человека. * В тех местах, где дети много времени проводят в одной позе (например, долго сидят), подвешенымобили, колокольчики, погремушки и введены правила: поиграл — встань, подними руки, подпрыгни, дотянись до подвески и можешь играть дальше. * Побуждать детей к новой игре и вносить к ней атрибуты * В игровых наборах для средней группы имеются куклы разного пола и   «профессий» и мягкие игрушки (котята, лисята, собачки, зайцы, медведи и др.), не очень крупных размеров — чуть больше ладони взрослого; наборы мебели (крупной и для игр на стопе), посуды, одежды, разнообразные виды транспорта. - В группе есть запас дополнительного игрового материала: коробок разного размера и формы, бечевок, катушек, лоскутков ткани, палочек, трубок и пр.; все это способствует развитию игровых замыслов и творчества   * В группах используются легкие раскладные ширмы (1-2 на группу), цветные шнуры, заборчики из брусков и кирпичиков, игровые коврики.   -Увеличивается количество крупного модульного материала (поролоновых блоков, коробок, валиков, подушек и пр.), чтобы дети могли сами выстраивать для себя пространство, видоизменять его.   * в группе организован «сенсорный центр» — место, где подобраны предметы и материалы, познавать которые можно с помощью различных органов чувств. Например: музыкальные инструменты, шумовые предметы можно слышать; книги, картинки, калейдоскопы можно видеть; баночки с ароматизированными веществами. * Среди дидактических игр, прежде всего, должны игры на сравнение предметов по различным свойствам (цвету, форме, размеру, материалу, функции), на группировку по свойствам, на воссоздание целого из частей («Танграм», паззл из 12 - 24 частей), на сериацию по разным свойствам, игры на счет. * Примерно 15% игр предназначены для детей старшей возрастной группы, чтобы дать возможность детям, опережающим в развитии сверстников, не останавливаться, а продвигаться дальше.   -Игры с песком, водой, глиной, красками, светом, зеркалом, пеной организуются в специальном месте для детского экспериментирования, набор материалов шире, и представлены они постоянно, также заводятся альбомы для фиксации процесса и результатов экспериментов на бумаге - самостоятельные зарисовки   * в среде группы активно используется знаковая символика, модели для обозначения предметов, действий, последовательностей. * В группах имеются технические средства (проектор, фильмоскоп, диктофон, магнитофон). * большое место уделяется книгам: представлены не только художественные книги, но и познавательная и справочная литература для детей, обучающие книги и рабочие тетради. * в группе есть место, где ребенок может выставить, повесить свою поделку, работу, украсить ею помещение. |

|  |  |
| --- | --- |
|  | - самостоятельное изготовление и размещение в группе на специально выделенном для этого месте плакатов, подборок иллюстраций, фотографий.  Например, плакаты «Какой я?», «Люди такие разные и одинаковые», «Я плачу и смеюсь». |
| Старшая группа (с 5 до 6 лет)  Подготовительная к школе группа  (с 6 до 7 лет) | * Воспитатель чаще привлекает старших дошкольников к созданию окружающей обстановки, спрашивая мнение по поводу предстоящих действий по изменению среды, вовлекает в сам процесс преобразований. * Через книги и предметы ребенок знакомится с животными и растениями дальних стран, с обычаями и внешним видом разных народов и эпох, с многообразными жанрами живописи и другими видами искусства   *-*Пространство группы «разбито» на небольшие полузамкнутые микро пространства (в которых находятся одновременно 3-6 человек). Дети вместе с воспитателем могли по собственному замыслу несколько раз в год менять пространственную организацию среды.   * Предметно-игровая среда строится так, чтобы дети могли участвовать во всем многообразии игр: сюжетно-ролевых, строительно-конструктивных, режиссерских, театральных, народных, хороводных, развивающих, в играх с готовым содержанием и правилами, в подвижных играх и спортивных развлечениях. * В сюжетно-ролевых играх дети отражают различные сюжеты: бытовые (магазин, семья), трудовые (строительство дома, доктор, школа), общественные (праздники, путешествия), содержание любимых литературных произведений и кинофильмов. Атрибутика игр для старших дошкольников более детализирована. Размер оборудования и игрушек небольшой — для игр на столе. Имеется и крупное напольное оборудование, дети активно и длительно играют. Большая часть оборудования хранится в коробках, на которых есть картинка и надпись для узнавания игры, дети самостоятельно определяют, в какие игры будут играть.   «Развернуты» только те игры, в которые дети играют; игры могут длиться несколько дней и даже недель.   * В группах имеется коробка с бросовым материалом, пластиковой и картонной упаковкой, отходами бумаги, ткани, меха, кожи, картона и др. материалов для изготовления по ходу игры недостающих атрибутов. Альбомы, книги-самоделки с описанием последовательности изготовления различных игрушек для расширения содержания игр, ножницы, клей, скотч, фломастеры и другие материалы * Создано место для разыгрывания сюжетов в режиссерской игре (из большой картонной коробки, вырезав две поверхности наподобие сцены), набор игрушечных персонажей размером примерно в ладонь взрослого, бросовый материал и инструменты, а также некоторые схемы-образцы, фотографии декораций и кукол * Привлекают старших дошкольников возможности изменения имиджа, внешнего вида. Для этого можно внести в группу зеркала, краски для грима, парички из ниток, старых колготок, детали одежды взрослых людей. * В группе специальное место и оборудование выделено для игротеки. Это дидактические, развивающие и логико-математические игры, направленные на развитие логического действия сравнения, логических операций классификации, сериации, узнавание по описанию, воссоздание, преобразование, ориентировку по схеме, модели, на осуществление контрольно-проверочных действий, на следование и чередование и др. Игр с правилами огромное многообразие, это и лото, и домино, и маршрутные игры («ходилки») * Обязательны тетради на печатной основе, познавательные книги для дошкольников. Также представлены игры на развитие умений счетной и вычислительной деятельности. * воспитатель предлагает детям в течение дня подбирать предметы и игрушки, названия которых начинаются с определенного звука, или этот звук есть в середине, конце слова. Для развития связной речи, стимулирования воображения и творчества в центре грамотности размещено 5-6 рамок (картонных или деревянных) и множество вырезанных из старых журналов картинок. * Кроме обычных материалов (бумага, картон, карандаши, фломастеры, краски, кисти), имеются схемы-способы создания образов с помощью |

|  |  |
| --- | --- |
|  | разнообразных техник. Пооперационные карты, отражающие последовательность действий по созданию какого-либо образа из глины, бумаги, других материалов имеются. Книги и альбомы самоделок также помогают дошкольникам в изготовлении каких-либо конструкций и поделок. Рядом или в других местах группы отведено место для демонстрации созданных детьми работ.   * Организация самостоятельной повседневной трудовой деятельности диктует необходимость создания творческих мастерских, позволяющих детям работать с тканью, деревом, бумагой, мехом и др. материалами * При организации детского экспериментирования стоит новая задача: показать детям различные возможности инструментов, помогающих познавать мир, например, микроскоп. В группах имеется небольшая часть оборудования для экспериментирования с материалами, шарами, подвесами, водой, природными материалами. * в среду группы имеются конструкторы и строительные наборы, выполненные из разного материала (пластика, дерева, металла), напольные и настольные, с разнообразными способами крепления деталей, разной тематической направленности. Кроме самих наборов среду группы разнообразили схемы- образцы построек, фотоальбомы (с фотографиями архитектурных сооружений и детских построек), тетради для зарисовки схем созданных детьми конструкций. * В тех местах группы, где у детей длительно сохраняются статические позы, продуманы способы разминки (дартс, кольцебросы, кегли, серсо, баскетбольные кольца, мишени и шарики для бросания, подвески-колокольчики для вытягивания, воротца для подлезания)   -Наряду с художественной литературой в книжном уголке представлена справочная, познавательная литература, общие и тематические энциклопедии для дошкольников. Книги расставлены в алфавитном порядке, как в библиотеке, или по темам   * Целесообразно выделить учебную зону, обстановка группы приближена к учебной среде класса: столы рядами, повешена школьная доска. * Успехи ребенка фиксируются рисунками или пиктограммами в   «дневниках» развития.   * План фиксируется разными способами записывается воспитателем, обозначается знаками, картинками). Для этого в группе есть список имен детей, выставляя напротив каждого имени карточку с планом. * Необходимо развивать у ребенка представления о собственных возможностях и силах, учить познавать себя, используя самонаблюдения. Для того есть разнообразные пути. Например; метки «Я расту» - это повод для обсуждения, кто выше, кто ниже, на сколько сантиметров вырос ребенок за месяц, за три месяца, кто растет быстрее, кто медленнее. Желательно каждый месяц обсуждать с детьми какую-либо тему, связанную с ребенком, его интересами. Например, «Моя семья»,   «Автопортрет», «Что я люблю и не люблю», «Я умею, я хочу научиться...», «Мой любимый праздник», «Что мне в себе нравится и не нравится», «Мои друзья», «Моя мечта», «Как я провожу выходной день» и другие. Эти темы надо не только обговаривать, но и записывать, зарисовывать, делать фотообзоры.   * В группу внесен герб города, края, в котором живут дети, герб и флаг страны. Изготавливаются газеты о том, как дошкольники путешествуют по родным местам с родителями, какие впечатления у них появились во время этих путешествий, что запомнилось больше всего. * В группах отведено место, в котором постоянно вывешиваются картинки с различными ситуациями, отражающими поступки людей и варианты реагирования на это («+» — правильно, возможно, «-» так поступать нежелательно). Предлагаются игры, в которых дети конструируют эмоциональные проявления людей, например, «Конструктор эмоций». Для него нужна основа (подкладка) и набор деталей, из которых составляется лицо человека: овал лица, брови, глаза, нос,   рот. |

## Часть, формируемая участниками образовательных отношений

При проектировании РППС учитываются целостность образовательного процесса в ДОО, в заданных ФГОС ДО образовательных областей: социально-коммуникативной, познавательной, речевой, художественно-эстетической и физической.

Для обеспечения образовательной деятельности в социально-коммуникативной области созданы следующие условия. В групповых и других помещениях, предназначенных для образовательной деятельности детей (музыкально-физкультурных залах), создаются условия для общения и совместной деятельности детей как со взрослыми, так и со сверстниками в разных групповых сочетаниях. Дети имеют возможность собираться для игр и занятий всей группой вместе, а также объединяться в малые группы в соответствии со своими интересами. На прилегающих территориях выделены места для общения и совместной деятельности больших и малых групп детей из разных возрастных групп и взрослых, в том числе для использования методов проектирования как средств познавательно-исследовательской деятельности детей.

Дети имеют возможность безопасного беспрепятственного доступа к объектам инфраструктуры ДОО, а также к играм, игрушкам, материалам, пособиям, обеспечивающим все основные виды детской активности.

В ДОО обеспечена доступность предметно-пространственной среды для воспитанников, в том числе детей с ограниченными возможностями здоровья и детей- инвалидов.

Предметно-пространственная среда ДОО обеспечивает условия для физического и психического развития, охраны и укрепления здоровья, коррекции и компенсации недостатков развития детей. Для этого пространство в групповые помещения достаточно для свободного передвижения детей, пространство музыкально-физкультурных залов позволяет организовать разные виды двигательной активности детей.

В ДОО имеется оборудование, инвентарь и материалы для развития крупной моторики и содействия двигательной активности, материалы и пособия для развития мелкой моторики.

Предметно-пространственная среда обеспечивает условия для развития игровой и познавательно-исследовательской деятельности детей. Созданное пространство в групповых помещениях и на прилегающих территориях ДОО позволяет организовать различные виды игровой деятельности детей. В групповых помещениях и на прилегающих территориях находиться оборудование, игрушки и материалы для разнообразных сюжетно-ролевых и дидактических игр, в том числе предметы-заместители. Предметно-пространственная среда ДОО обеспечивает условия для познавательно-исследовательского развития детей (групповые помещения оснащены оборудованием и материалами для разных видов познавательной деятельности детей). Для экологического и трудового воспитания на территории ДОО оборудованы: клумбы и рабатки (для наблюдения за насекомыми, червями, ростом растений, составом почвы); уголок мини-парка (для наблюдения за естественной природой – травой, деревьями, кустарниками, цветами); кормушки для птиц (для воспитания осознанного желания помогать птицам в трудный для них период); искусственные водоемы (для наблюдения за водными и околоводными насекомыми и

водорослями); песочницы (для игр с песком и опытов).

Деятельность по реализации основной образовательной программы дошкольного образования осуществляется и в условиях уличного пространства дошкольной образовательной организации, представленного прогулочными площадками, цветниками, аллеями и т.д. Все групповые площадки имеют теневые навесы и помещения для хранения прогулочного инвентаря. На площадках располагаются песочницы с закрывающимся верхом, постройки малых архитектурных форм, имеются атрибуты для самостоятельной игровой деятельности. Цветники, аллеи и экологическая тропа располагаются за пределами групповых площадок и представляют возможность для познавательного развития детей в части ознакомления с миром природы

Предметно-пространственная среда обеспечивает условия для художественно- эстетического развития детей. Помещения ДОО и прилегающие территории оформлены с художественным вкусом; групповые помещения оснащены оборудованием и материалами для изобразительной, музыкальной, театрализованной деятельности детей.

Неотъемлемой составляющей развивающей предметно-пространственной среды групповых помещений является ее содержательное наполнение, которое представлено перечнем материалов и оборудования, необходимых для реализации основной образовательной программы дошкольной образовательной в каждой возрастной группе (Приложение 1- Перечень материалов и оборудования, необходимых для реализации основной образовательной программы).

Содержательное наполнение развивающей предметно-пространственной среды и распределение его по центрам активности строго не регламентируется, материалы и оборудование распределяется в зависимости от его прямого назначения. При этом одни и те же материалы и оборудование могут взаимозаменять и взаимодополнять друг друга, обеспечивая условия для реализации основной образовательной программы дошкольного образования по пяти образовательным областям: социально-коммуникативное развитие, познавательное развитие, речевое развитие, художественно-эстетическое развитие, физическое развитие.

Помимо групповых помещений образовательная деятельность организуется в музыкальном и физкультурном залах, которые соответствуют требованиям безопасности и представляют возможности для художественно-эстетического и физического развития детей.

Помещение музыкального зала оформляется с художественным вкусом, выделяются зоны для организации совместной деятельности (зона слушания и разучивания песен, зона музыкальных игр и танцев), а также зона для самостоятельной деятельности (зона игры на детских музыкальных инструментах, зона дидактических игр, зона выставок и др.). Развивающая предметно-пространственная среда музыкального зала представлена соответствующими мебелью, оборудованием и материалами.

Образовательная деятельность по физическому развитию осуществляется в условиях физкультурного зала и уличной спортивной площадки. Физкультурный зал и спортивная площадка зонируется с учетом видов организуемой двигательной деятельности в совместной и самостоятельной деятельности, обеспечивая безопасное нахождение детей в зале и на площадке. Обязательно выделяется зона лазания, зона бега, зона для организации общеразвивающих упражнений и подвижных игр, зона прыжков и т.д. При этом пространство должно обеспечивать и познавательное развитие в части ознакомления с миром физкультуры и спорта (тематические стенды, выставки и т.д.). (Приложение 1).

В дошкольной образовательной организации создаются условия для информатизации образовательного процесса. Для этого в групповых помещениях, музыкальном и физкультурном залах, а также в методическом кабинете размещается оборудование для использования информационно-коммуникационных технологий в образовательном процессе (стационарные и мобильные компьютеры, интерактивное оборудование, принтеры и т.п.) с обеспечением подключения к сети Интернет с учетом регламентов безопасного пользования Интернетом.

Компьютерно-техническое оснащение может использоваться для различных целей:

* для демонстрации детям познавательных, художественных, мультипликационных фильмов, литературных, музыкальных произведений и др.;
* для поиска в информационной среде материалов, обеспечивающих реализацию основной образовательной программы;
* для предоставления информации об основной образовательной программе семье, всем заинтересованным лицам, вовлеченным в образовательную деятельность, а также широкой общественности;
* для обсуждения с родителями (законными представителями) детей вопросов, связанных с реализацией основной образовательной программы и т. п.

В комплексе такой подход к формированию развивающей предметно-пространственной среды дошкольной образовательной организации обеспечивает:

* максимальную реализацию образовательного потенциала пространства и территории, материалов, оборудования и инвентаря для развития детей дошкольного возраста в соответствии с особенностями каждого возрастного этапа, охраны и укрепления их здоровья, учета особенностей и коррекции недостатков их развития,
* возможность общения и совместной деятельности детей и взрослых, двигательной активности детей, а также возможности для уединения,
* реализацию основной образовательной программы с учетом национально-культурных, климатических условий и возрастных особенностей детей.

Организация центров активности для самостоятельной деятельности воспитанников по выбору

и интересам

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Наименование центра  активности | Направленность | Содержание | |
| Обязательная часть | | | |
| Центр познания | Обеспечивает решение задач познавательно – исследовательской  деятельности | | Развивающие и логические игры, речевые игры, игры с буквами, игры со звуками и словами, опыты и эксперименты |
| Центр творчества | Обеспечивает решение задач активации творчества детей | | Режиссерские и театрализованные игры, музыкальные игры и импровизации, художественно-речевая и изобразительная  деятельность |
| Игровой центр | Обеспечивает организацию  самостоятельных  сюжетно-ролевых игр | | Атрибуты для сюжетно-ролевых игр |
| Литературный  центр | Обеспечивает  литературное развитие | | Детская художественная литература разных  жанров, детские книги разных видов |
| Спортивный центр | Обеспечивает двигательную  активность и  организацию  здоровьесберегающей двигательной  активности | | Спортивный инвентарь, атрибуты для подвижных и спортивных игр |
| Центр  уединения (отдых) | Способствует положительному эмоциональному  настрою. | | Ширма, занавес или домик, мягкий пуфик, игрушки, книги |
| Центр родного края | Формирует  представления о Родном крае, отечественной культуре и традициях | | портреты Президента РФ, мера города, Символика, развивающие игры, познавательная литература, альбомы |
| Центр  безопасности | Формирует основы безопасности | | Атрибуты к сюжетным играм, дидактические игры по ПБ, ПДД, ОБЖ, серии картинок. |
| **Часть, формируемая участниками образовательных отношений** | | | |

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Центр духовно- нравственного воспитания | Формирует духовно- нравственные основы личности, обеспечивает присоединение к  социокультурным ценностям России | Поделки, литература, альбомы, игры, атрибуты к сюжетным играм, сюжетные картинки |
| Центр гражданско-  патриотического воспитания  «Юные кадеты» | Формирует  гражданскую позицию, воспитывает любовь к  Родине, стране, родному краю | Герб, клятва кадетов, стенд героев России |

## Социальное партнерство.

Реализация воспитательного потенциала социального партнерства предусматривает (указываются конкретные позиции, имеющиеся в ДОО или запланированные):

участие представителей организаций-партнеров в проведении отдельных мероприятий (дни открытых дверей, государственные и региональные, праздники, торжественные мероприятия и тому подобное);

участие представителей организаций-партнеров в проведении занятий в рамках дополнительного образования;

проведение на базе организаций-партнеров различных мероприятий, событий и акций воспитательной направленности;

реализация различных проектов воспитательной направленности, совместно разрабатываемых детьми, родителями (законными представителями) и педагогами с организациями-партнерами.

## Взаимодействие ДОУ с социальными партнерами

Таблица 9

|  |  |
| --- | --- |
| Административные учреждения | * Администрация МО ГО «Сыктывкар» * Министерство образования и молодежной политики   РК   * Управление дошкольного образования АМО ГО   «Сыктывкар» |
| Учебные заведения | * Сыктывкарский гуманитарно-педагогический колледж им. И.А. Куратова * Сыктывкарский государственный университет им. П. Сорокина * ГОУДПО «КРИРО» |
| Учреждения искусства и культуры | * детская библиотека в мкр. Орбита * Коми республиканская филармония * национальный музей Республики Коми |
| Социальные  учреждения | - ГБУ РК «Республиканский Тентюковский дом-  интернат для престарелых и инвалидов» |
| Учреждения по обеспечению безопасности  населения | * ГИБДД г. Сыктывкара * Пожарная часть г. Сыктывкара |
| Медицинские  учреждения | ГБУЗ «СДП №3» |

***Виды и формы сотрудничества ДОУ с социальными партнерами.***

|  |  |
| --- | --- |
| Наименование  организации | Виды и формы сотрудничества |

|  |  |
| --- | --- |
| - Сыктывкарский гуманитарно-  педагогический колледж им. И.А. Куратова | * педагогическая практика студентов на базе ДОО * участие в конференциях, семинарах |
| ГОУДПО «КРИРО»  Сыктывкарский государственный университет им. П. Сорокина | * посещение курсов повышения квалификации * участие в республиканских конкурсах, научно- практических конференциях * участие в проведении семинаров, открытых показов, мастер-классов в рамках опорно-методической площадки |
| Детская библиотека в мкр. Орбита | * использование фонда библиотеки для организации образовательной деятельности с детьми; * организация тематических экскурсий, встреч * участие в конкурсах и викторинах * посещение выставок детской книги. |
| Коми республиканская филармония  Национальный музей Республики Коми | * посещение тематических экскурсий, * участие в конкурсах, викторинах |
| ГБУ РК  «Республиканский  Тентюковский дом-интернат для престарелых и инвалидов» | * участие и проведение праздничных мероприятий, концертов * участие в акциях |
| ГИБДД г. Сыктывкара  - Пожарная часть г. Сыктывкара | * проведение занятий с сотрудниками и мероприятий с детьми * экскурсии в пожарную часть * участие в родительских собраниях |
| ГБУЗ «СДП №3» | * медосмотры детей и сотрудников * участие в родительских собраниях * информационно-просветительская работа по формирования здорового образа жизни. |

## Организационный раздел Программы воспитания.

* + - 1. Кадровое обеспечение.

Дошкольная образовательная организация укомплектована квалифицированными кадрами, в том числе руководящими, педагогическими, учебно-вспомогательными, административно-хозяйственными работниками. Состав руководящих работников представлен директором дошкольной образовательной организации; зам. директора по учебно- воспитательной работе, педагогическими работниками – воспитателями (включая старших) и специалистами; административно-хозяйственными работниками – заместителями директора по административно-хозяйственной части, бухгалтерами, специалистом по кадрам, кладовщиком, поварами, подсобным рабочим, уборщиками служебных помещений, дворниками, операторами стиральных машин, кастеляншей; учебно-вспомогательным персоналом – младшими воспитателями. Медицинское обслуживание воспитанников осуществляет медицинский персонал ГБУЗ «Детская поликлиники № 3» г. Сыктывкара.

Непосредственная реализация основной образовательной программы дошкольного образования осуществляется педагогическим и учебно - вспомогательным персоналом в течение всего пребывания воспитанников в дошкольной образовательной организации. Количественный состав педагогического и учебно-вспомогательного персонала регламентируется штатным расписанием, соответствует требованиям действующего

законодательства и определен исходя из реальных потребностей дошкольной образовательной организации, представлен 59 специалистами: 52 воспитателя, 3 музыкальных руководителя, 1 педагог-психолог, 2 инструктора по физическому воспитанию, 1 логопед, позволяют обеспечивать реализацию основной общеобразовательной программы дошкольного образования, психолого-педагогическое сопровождение данного процесса, а также осуществлять углубленную работу узких специалистов в части познавательно-речевого, музыкального и физического воспитания детей дошкольного возраста.

Учебно-вспомогательный персонал отвечает за организацию услуг по уходу и присмотру за воспитанниками, педагогический персонал – за образование детей. Между воспитателями и младшими воспитателями на уровне дошкольной образовательной организации произведено рациональное распределение обязанностей в режиме дня, способствующее качественной организации образовательной деятельности без вреда всем составляющим здоровья воспитанников и непрерывному сопровождению воспитанников в течение всего пребывания их в дошкольной образовательной организации.

В целях эффективной реализации основной образовательной программы дошкольного образования для педагогических работников дошкольной образовательной организации создаются следующие условия для профессионального развития:

* организация и осуществление организационно-методического сопровождения педагогических работников внутри дошкольной образовательной организации, направленные на удовлетворение их актуальных потребностей;
* организация обязательного повышения квалификации педагогических работников в форме курсовой подготовки один раз в три года по вопросам образования детей раннего и дошкольного возраста, а также в иных формах повышения квалификации (семинары, стажировки и т.д.), профессиональной переподготовки;
* организация обязательной аттестации на подтверждение соответствия занимаемой должности (при непрерывном стаже работы в дошкольной образовательной организации более 2 лет, а затем каждые 5 лет),

Данные виды деятельности регламентируются внутренними локальными актами дошкольной образовательной организации, ежегодно принимаемыми и утверждаемыми перед началом учебного года.

Профессиональное развитие осуществляется согласно модели дошкольной образовательной организации.

В комплексе все виды деятельности направлены на формирование у педагогических работников компетентностей, необходимых для реализации основной образовательной программы дошкольного образования в соответствии с Федеральным государственным стандартом дошкольного образования, а именно:

* обеспечение эмоционального благополучия детей,
* поддержка индивидуальности и инициативы,
* установление правил взаимодействия в разных ситуациях,
* построение вариативного развивающего образования, ориентированного на уровень развития, проявляющийся в совместной деятельности со взрослым и более опытными сверстниками, но не актуализирующийся в его индивидуальной деятельности,
* взаимодействие с родителями (законными представителями) по вопросам образования ребенка, непосредственного вовлечения их в образовательную деятельность.

## Нормативно-методическое обеспечение.

Помимо федеральных документов, нормативно-методическим обеспечением реализации Программы воспитания являются:

* образовательная программа дошкольного образования МАДОУ;
* рабочая программа воспитания МАДОУ;
* должностные инструкции педагогов, отвечающих за воспитательный процесс в МАДОУ;
* правила внутреннего распорядка обучающихся в МАДОУ;
* локальные нормативные акты.

Для реализации программы воспитания используется практическое руководство

«Воспитателю о воспитании», представленное в открытом доступе в электронной форме на платформе институтвоспитания.рф.

* + - 1. Требования к условиям работы с особыми категориями детей.

По своим основным задачам воспитательная работа в ДОО не зависит от наличия (отсутствия) у ребёнка особых образовательных потребностей.

В основе процесса воспитания детей в ДОО должны лежать традиционные ценности российского общества. Необходимо создавать особые условия воспитания для отдельных категорий обучающихся, имеющих особые образовательные потребности: дети с инвалидностью, дети с ограниченными возможностями здоровья, дети из социально уязвимых групп (воспитанники детских домов, дети из семей мигрантов, и так далее), одаренные дети и другие категории.

Инклюзия подразумевает готовность образовательной системы принять любого ребёнка независимо от его особенностей (психофизиологических, социальных, психологических, этнокультурных, национальных, религиозных и других) и обеспечить ему оптимальную социальную ситуацию развития.

Программа предполагает создание следующих условий, обеспечивающих достижение целевых ориентиров в работе с особыми категориями детей:

1. направленное на формирование личности взаимодействие взрослых с детьми, предполагающее создание таких ситуаций, в которых каждому ребёнку с особыми образовательными потребностями предоставляется возможность выбора деятельности, партнера и средств; учитываются особенности деятельности, средств её реализации, ограниченный объем личного опыта детей особых категорий;
2. формирование игры как важнейшего фактора воспитания и развития ребёнка с особыми образовательными потребностями, с учётом необходимости развития личности ребёнка, создание условий для самоопределения и социализации детей на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения;
3. создание воспитывающей среды, способствующей личностному развитию особой категории дошкольников, их позитивной социализации, сохранению их индивидуальности, охране и укреплению их здоровья и эмоционального благополучия;
4. доступность воспитательных мероприятий, совместных и самостоятельных, подвижных и статичных форм активности с учётом особенностей развития и образовательных потребностей ребёнка; речь идет не только о физической доступности, но и об интеллектуальной, когда созданные условия воспитания и применяемые правила должны быть понятны ребёнку с особыми образовательными потребностями;
5. участие семьи как необходимое условие для полноценного воспитания ребёнка дошкольного возраста с особыми образовательными потребностями.

## Часть, формируемая участниками образовательных отношений рабочей программы воспитания

|  |  |
| --- | --- |
| Направления  Программы воспитания | Задачи воспитания при реализации Программы |
|  | Развивать у ребенка: |

|  |  |
| --- | --- |
| Развитие основ нравственной культуры | * Нравственные чувства:   милосердия, сострадания, сопереживания, доброе,  гуманное отношение к окружающему миру, дружелюбия, взаимопомощи, |
| * Представления о добре и зле, правде и лжи, трудолюбии и лени, честности, милосердия, прощении. |
| * Основные понятия нравственного самосознания –   совесть, добросовестность, справедливость, верность, долг, честь, благожелательность. |
| * Нравственные качества: заботливое отношение к младшим и   старшим. |
| * Умения строить отношения в группе на основе взаимоуважения и взаимопомощи, находить выход из   конфликтных ситуаций, не обижать других, прощать обиды, заступаться за слабых, проявлять солидарность и  толерантность к другим людям, преодолевать агрессию и гнев, сохранять душевно спокойствие. |
| * Формы нравственного поведения, опираясь на примеры   нравственного поведения исторических личностей, литературных героев, в повседневной жизни. |
| * Умения оценивать свои поступки в соответствии с   этическими нормами, различать хорошие и плохие поступки. |
| * Умения признаться в плохом поступке и проанализировать   его. |
| * Способность брать ответственность за свое поведение,   контролировать свое поведение по отношению к другим людям. |
| * Способность выражать свои мысли и взгляды, а также   возможность влиять на ситуацию. |
| * Способность участвовать в различный вид совместной деятельности и принятии решений. |
| * Представления о правилах поведения, о влиянии   нравственности на здоровье человека и окружающих людей. |
| Формирование основ гражданской  идентичности | Развивать у ребенка:   * Представления о символах государства – Флаге, Гербе Российской Федерации, о флаге и гербе субъекта Российской Федерации, в котором находится образовательная организация; * Элементарные представления о правах и обязанностях гражданина России. * Высшие нравственные чувства: патриотизм, гражданственность, уважение правам и   обязанностям человека.   * Интерес к общественным явлениям, понимание активной роли человека обществе. * Уважение к защитникам Родины. * Представления о героях России и важнейших событиях истории России и народов. |

|  |  |
| --- | --- |
| Экологическое воспитание | * вырабатывает ответственность за сохранение природы; * воспитывает чувство прекрасного, способность видеть природную красоту; * дает понимание тесной взаимосвязи всего живого на планете; * предотвращает агрессивные, разрушительные действия по отношению к природе; * направляет детскую активность в положительное русло и расширяет кругозор. |

Воспитательная работа в МАДОУ представляет собой целостную систему целей, задач, комплекса мероприятий и условий, направленных на их реализацию, и осуществляется по 4 основным блокам:

* 1. **Работа с воспитанниками** – включает в себя все виды и формы деятельности, осуществляемой совместно или под наблюдением педагогов и направленной на решение комплекса воспитательных задач Программы.
  2. **Работа с педагогами** – методическое сопровождение деятельности педагогов, способствующее повышению компетентности педагогических работников МАДОУ в вопросах воспитания детей дошкольного возраста в рамках реализации содержания инвариантных и вариативных воспитательных модулей Программы.
  3. **Работа с родителями** направлена на формирование доверительных отношений с родителями (законными представителями) воспитанников, достижение единства воспитательных целей и задач семьи и детского сада, организацию сотрудничества с семьями воспитанников, развитие их воспитательного потенциала, активное вовлечение членов семей воспитанников в проведение воспитательных мероприятий.
  4. **Сетевое взаимодействие** предполагает активное взаимодействие с образовательными учреждениями дошкольного, общего и дополнительного образования г. Сыктывкара и Республики Коми на основе сетевого сотрудничества и объединения усилий в целях совместного решения задач воспитания и всестороннего развития личности дошкольников.
  5. **Социальное партнерство** подразумевает активное использование воспитательного потенциала и развивающих возможностей предприятий и организаций г. Сыктывкара на договорной основе в целях повышения эффективности воспитательной работы.

В дошкольном учреждении разработан **«Праздничный календарь»,** в основу которого заложены природно-культурные процессы:

* чередование будней и праздников, объективно зависящее от смены природных циклов (для русской культуры – это земледельческие, по своему происхождению, осенние, зимние, весенние и летние обряды и обычаи, приуроченные к духовным событиям православного календаря);
* народный опыт семейной жизни, который сохранился до наших дней в семейных обрядах и традициях русского народа;
* исторический ход жизни России с древности до наших дней, запечатлённый в эпической традиции, в архитектуре, в системе государственных праздников и памятных дат;
* экологические дни и праздники;
* череда знаменательных дат, отражающих памятные события культуры и искусства.

Важнейшей задачей «Праздничного календаря» является построение такой системы жизнедеятельности учреждения, которая обеспечила бы условия для всестороннего развития личности детей, родителей, всех работников дошкольного образовательного учреждения.

**«Праздничный календарь»** детского сада стал стержнем, вокруг которого объединился весь коллектив единомышленников и организуется вся деятельность педагогов, детей и

родителей. Преимуществом использования годичного праздничного календаря является не только осмысление детьми смены времен года через праздники, но и ненавязчивое воспитание детей на его основе через образное осмысление: воспитание из мальчиков мужчин-защитников через образы богатырей и героев России, из девочек – женщин-матерей через образы Богородицы и материнства.

В содержание воспитательной работы нами интегрировано освоение детьми системы ценностей. В течение учебного года содержание проектируется на основе базовых ценностей, составляющих основу нравственно-патриотического воспитания детей.

На основе «Праздничного календаря» составлен Календарный план, который отражает мероприятия, направленные на воспитание детей по каждому направлению Программы, определяет целевую аудиторию и ответственных за организацию запланированных мероприятий.

При планировании и организации воспитательного процесса с помощью Календарного плана сохраняется единство воспитательных, развивающих и обучающих целей и задач, обеспечивается возможность постоянного сопровождения детей в вопросах воспитания, создаются условия успешного развития личности воспитанников и достижения планируемых результатов освоения Программы.

Решение похожих задач с постепенным их усложнением обеспечивает достижения единства воспитательных целей и преемственности в детском развитии на протяжении всего дошкольного возраста, органичное развитие личности детей в соответствии с их индивидуальными возможностями.

## Организационный раздел Программы

* 1. **Психолого-педагогические условия реализации Программы.**

Успешная реализация Программы обеспечивается следующими психолого- педагогическими условиями:

1. признание детства как уникального периода в становлении человека, понимание неповторимости личности каждого ребёнка, принятие воспитанника таким, какой он есть, со всеми его индивидуальными проявлениями; проявление уважения к развивающейся личности, как высшей ценности, поддержка уверенности в собственных возможностях и способностях у каждого воспитанника;
2. решение образовательных задач с использованием как новых форм организации процесса образования (проектная деятельность, образовательная ситуация, образовательное событие, обогащенные игры детей в центрах активности, проблемно-обучающие ситуации в рамках интеграции образовательных областей и другое), так и традиционных (фронтальные, подгрупповые, индивидуальные занятий. При этом занятие рассматривается как дело, занимательное и интересное детям, развивающее их; деятельность, направленная на освоение детьми одной или нескольких образовательных областей, или их интеграцию с использованием разнообразных педагогически обоснованных форм и методов работы, выбор которых осуществляется педагогом;
3. обеспечение преемственности содержания и форм организации образовательного процесса в ДОО, в том числе дошкольного и начального общего уровней образования (опора на опыт детей, накопленный на предыдущих этапах развития, изменение форм и методов образовательной работы, ориентация на стратегический приоритет непрерывного образования

- формирование умения учиться);

1. учёт специфики возрастного и индивидуального психофизического развития обучающихся (использование форм и методов, соответствующих возрастным особенностям детей; видов деятельности, специфических для каждого возрастного периода, социальной

ситуации развития);

1. создание развивающей и эмоционально комфортной для ребёнка образовательной среды, способствующей эмоционально-ценностному, социально-личностному, познавательному, эстетическому развитию ребёнка и сохранению его индивидуальности, в которой ребёнок реализует право на свободу выбора деятельности, партнера, средств и прочее;
2. построение образовательной деятельности на основе взаимодействия взрослых с детьми, ориентированного на интересы и возможности каждого ребёнка и учитывающего социальную ситуацию его развития;
3. индивидуализация образования (в том числе поддержка ребёнка, построение его образовательной траектории) и оптимизация работы с группой детей, основанные на результатах педагогической диагностики (мониторинга);
4. оказание ранней коррекционной помощи детям с ООП, в том числе с ОВЗ на основе специальных психолого-педагогических подходов, методов, способов общения и условий, способствующих получению ДО, социальному развитию этих детей, в том числе посредством организации инклюзивного образования;
5. совершенствование образовательной работы на основе результатов выявления запросов родительского и профессионального сообщества;
6. психологическая, педагогическая и методическая помощь и поддержка, консультирование родителей (законных представителей) в вопросах обучения, воспитания и развитии детей, охраны и укрепления их здоровья;
7. вовлечение родителей (законных представителей) в процесс реализации образовательной программы и построение отношений сотрудничества в соответствии с образовательными потребностями и возможностями семьи обучающихся;
8. формирование и развитие профессиональной компетентности педагогов, психолого-педагогического просвещения родителей (законных представителей) обучающихся;
9. непрерывное психолого-педагогическое сопровождение участников образовательных отношений в процессе реализации Программы в ДОО, обеспечение вариативности его содержания, направлений и форм, согласно запросам родительского и профессионального сообществ;
10. взаимодействие с различными социальными институтами (сферы образования, культуры, физкультуры и спорта, другими социальновоспитательными субъектами открытой образовательной системы), использование форм и методов взаимодействия, востребованных современной педагогической практикой и семьей, участие всех сторон взаимодействия в совместной социальнозначимой деятельности;
11. использование широких возможностей социальной среды, социума как дополнительного средства развития личности, совершенствования процесса её социализации;
12. предоставление информации о Федеральной программе семье, заинтересованным лицам, вовлеченным в образовательную деятельность, а также широкой общественности;
13. обеспечение возможностей для обсуждения Программы, поиска, использования материалов, обеспечивающих её реализацию, в том числе в информационной среде.

## Особенности организации развивающей предметно-пространственной среды.

РППС рассматривается как часть образовательной среды и фактор, обогащающий развитие детей. РППС ДОО выступает основой для разнообразной, разносторонне развивающей, содержательной и привлекательной для каждого ребёнка деятельности.

РППС включает организованное пространство (территория ДОО, групповые комнаты, специализированные, технологические, административные и иные помещения), материалы, оборудование, электронные образовательные ресурсы и средства обучения и воспитания, охраны и укрепления здоровья детей дошкольного возраста, материалы для организации

самостоятельной творческой деятельности детей. РППС создает возможности для учёта особенностей, возможностей и интересов детей, коррекции недостатков их развития.

В соответствии со ФГОС ДО возможны разные варианты создания PППС при условии учёта целей и принципов Программы, возрастной и гендерной специфики для реализации образовательной программы.

РППС ДОО создается как единое пространство, все компоненты которого, как в помещении, так и вне его, согласуются между собой по содержанию, масштабу, художественному решению.

При проектировании РППС ДОО учитываются:

местные этнопсихологические, социокультурные, культурно-исторические и природно- климатические условия, в которых находится ДОО;

возраст, уровень развития детей и особенности их деятельности, содержание образования;

задачи образовательной программы для разных возрастных групп;

возможности и потребности участников образовательной деятельности (детей и их семей, педагогов и других сотрудников ДОО, участников сетевого взаимодействия и других участников образовательной деятельности).

РППС МАДОУ соответствует: требованиям ФГОС ДО; образовательной программе ДОО;

материально-техническим и медико-социальным условиям пребывания детей в ДОО; возрастным особенностям детей;

воспитывающему характеру обучения детей в ДОО; требованиям безопасности и надежности.

Определяя наполняемость РППС, следует помнить о целостности образовательного процесса и включать необходимое для реализации содержания каждого из направлений развития и образования детей согласно ФГОС ДО.

РППС ДОО обеспечивает возможность реализации разных видов индивидуальной и коллективной деятельности: игровой, коммуникативной, познавательно-исследовательской, двигательной, продуктивной и прочее, в соответствии с потребностями каждого возрастного этапа детей, охраны и укрепления их здоровья, возможностями учёта особенностей и коррекции недостатков их развития.

В соответствии с ФГОС ДО РППС содержательнонасыщенная; трансформируемая; полифункциональная; доступная; безопасная.

РППС в ДОО обеспечивает условия для эмоционального благополучия детей и комфортной работы педагогических и учебно вспомогательных сотрудников.

В ДОО должны быть созданы условия для информатизации образовательного процесса. Для этого желательно, чтобы в групповых и прочих помещениях ДОО имелось оборудование для использования информационнокоммуникационных технологий в образовательном процессе. При наличии условий может быть обеспечено подключение всех групповых, а также иных помещений ДОО к сети Интернет с учётом регламентов безопасного пользования сетью Интернет и психолого-педагогической экспертизы компьютерных игр.

В оснащении РППС могут быть использованы элементы цифровой образовательной среды, интерактивные площадки как пространство сотрудничества и творческой самореализации ребёнка и взрослого (кванториумы, мультстудии, роботизированные и технические игрушки и другие).

Для детей с ОВЗ в ДОО должна иметься специально приспособленная мебель, позволяющая заниматься разными видами деятельности, общаться и играть со сверстниками и, соответственно, в помещениях ДОО должно быть достаточно места для специального оборудования.

## Материально-техническое обеспечение Программы

В ДОО созданы материально-технические условия, обеспечивающие:

1. возможность достижения обучающимися планируемых результатов освоения Программы;
2. выполнение ДОО требований санитарно-эпидемиологических правил и гигиенических нормативов, содержащихся в СП 2.4.3648-20, СанПиН 2.3/2.4.3590-20

«Санитарно-эпидемиологические требования к организации общественного питания населения», утверждённых постановлением Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 27 октября 2020 г. №32 (зарегистрировано Министерством юстиции Российской Федерации 11 ноября 2020 г., регистрационный № 60833), действующим до 1 января 2027 года (далее - СанПиН 2.3/2.4.3590-20), СанПиН 1.2.3685-21:

к условиям размещения организаций, осуществляющих образовательную деятельность; оборудованию и содержанию территории;

помещениям, их оборудованию и содержанию; естественному и искусственному освещению помещений; отоплению и вентиляции;

водоснабжению и канализации; организации питания;

медицинскому обеспечению;

приему детей в организации, осуществляющих образовательную деятельность; организации режима дня;

организации физического воспитания; личной гигиене персонала;

1. выполнение ДОО требований пожарной безопасности и электробезопасности;
2. выполнение ДОО требований по охране здоровья обучающихся и охране труда работников ДОО;
3. возможность для беспрепятственного доступа обучающихся с ОВЗ, в том числе детей-инвалидов к объектам инфраструктуры ДОО.

При создании материально-технических условий для детей с ОВЗ ДОО должна учитывать особенности их физического и психического развития.

ДОО должна быть оснащена полным набором оборудования для различных видов детской деятельности в помещении и на участке, игровыми и физкультурными площадками, озелененной территорией.

ДОО должна иметь необходимое оснащение и оборудование для всех видов воспитательной и образовательной деятельности обучающихся (в том числе детей с ОВЗ и детей-инвалидов), педагогической, административной и хозяйственной деятельности:

1. помещения для занятий и проектов, обеспечивающие образование детей через игру, общение, познавательно-исследовательскую деятельность и другие формы активности ребёнка с участием взрослых и других детей;
2. оснащение РППС, включающей средства обучения и воспитания, подобранные в соответствии с возрастными и индивидуальными особенностями детей дошкольного возраста, содержания Программы;
3. мебель, техническое оборудование, спортивный и хозяйственный инвентарь, инвентарь для художественного, театрального, музыкального творчества, музыкальные инструменты;
4. административные помещения, методический кабинет;
5. помещения для занятий специалистов (учитель-логопед, учитель- дефектолог, педагог-психолог);
6. помещения, обеспечивающие охрану и укрепление физического и психологического

здоровья, в том числе медицинский кабинет;

1. оформленная территория и оборудованные участки для прогулки ДОО.

МАДОУ 112 представляет собой два двухэтажных (панельное и кирпичное) здания, которые имеют центральное отопление, холодное и горячее водоснабжение, канализацию.

1 корпус: На первом этаже здания расположены: кабинет директора, кабинет заместителя директора по административно-хозяйственной части, методический кабинет, музыкальный зал,

5 групп, прачечная, пищеблок, медицинский кабинет, прививочный кабинет, изолятор, физкультурный зал, складские помещения. На втором этаже расположены 8 групп, складские помещения.

2 корпус: На первом этаже здания расположены: кабинет заместителя директора по УВР, заместителя директора по административно-хозяйственной части, кабинет специалиста по кадрам, 6 групп, 2 кабинета дополнительного образования, прачечная, пищеблок, медицинский кабинет, прививочный кабинет, изолятор, бассейн, складские помещения. На втором этаже расположены: кабинет директора, методический кабинет, музыкальный зал, физкультурный зал, 6 групп, складские помещения, кабинет учителя-логопеда, педагога-психолога, бухгалтерия, конференц-зал, 4 кабинета дополнительного образования.

На территории, прилегающей к дошкольной образовательной организации, имеются 25 групповых прогулочных площадок. Каждая площадка обеспечена прогулочной верандой, песочницей и постройками малых архитектурных форм. Имеется спортивная площадка с травяным покрытием, которая оборудована снарядами для основных движений, имеется выносное физкультурное оборудование для организации двигательной активности детей на воздухе. В весенне-осенний период территория озеленена. По периметру вдоль забора растут деревья и кустарники. Имеются цветники, клумбы. В зимний период территория и прогулочные площадки очищаются от снега. На площадках возводятся снежные сооружения.

Для организации образовательной деятельности с воспитанниками в дошкольной образовательной организации оборудовано 26 групповых помещений, представляющих собой групповую, раздевальную, спальную, моечную, туалетную и приемную комнаты. В групповых помещениях имеется детская мебель (столы и стулья), соответствующая количественному составу группы, антропометрическим показателям, санитарно-эпидемиологическим требованиям и требованиям безопасности; детские модульные стенки для игр, игрушек и дидактических пособий; мольберты; напольные кукольные уголки; полки и стеллажи; тематические стенды (календарь природы, патриотический, математический, речевой, познавательный, родного края, безопасности) и соответствующая возрасту и требованиям основной образовательной программы дошкольного образования развивающая предметно- пространственная среда. Имеется одна мобильная мультимедийная установка(экран, компьютер, проектор, колонки) в музыкальном зале и одна переносная для групп. В каждой группе имеется музыкальный центр или магнитофонПриемные комнаты оборудованы индивидуальными детскими шкафчиками, информационными стендами, скамейками для одевания/раздевания детей. Туалетные комнаты в соответствии с санитарно- эпидемиологическими требованиями оборудованы детскими унитазами, горшками и горшечными шкафами, раковинами и поддонами.

Помимо групповых помещений в дошкольной образовательной организации функционируют физкультурный и музыкальный залы. В данных залах проводится образовательная деятельность под руководством специалистов – музыкальных руководителей и инструктора по физической культуре.

Музыкальный зал оборудован шкафами для хранения литературы и пособий, детской мебелью (стулья), стульями для взрослых, рабочими столами музыкальных руководителей, фортепиано, синтезатором, музыкальным центром и магнитофоном, имеются детские музыкальные инструменты и необходимые дидактические пособия.

Физкультурный зал оснащен шкафами для хранения спортивного инвентаря и

дидактических пособий, шведской стенкой, скамейками и необходимым спортивным инвентарем, детскими тренажерами.

Имеется методический кабинет, которые оснащен необходимой методической литературой, демонстрационными и раздаточными материалами, имеется два компьютера, многофункциональное устройство и доступ к сети Интернет.

Указанные материально-технические условия реализации основной образовательной программы дошкольного образования соответствуют:

* санитарно-эпидемиологическим правилам и нормативам,
* требованиям пожарной безопасности и электробезопасности,
* требованиям охраны здоровья воспитанников и охране труда работников.

## Обеспеченность методическими материалами и средствами обучения и воспитания.

В состав материально-технической базы также входит учебно-методический комплект, необходимый для реализации основной образовательной программы дошкольного образования в обязательной ее части и части, формируемой участниками образовательных отношений.

Учебно-методический комплект формируется на каждую возрастную группу и специалистов из представленного перечня с учетом возраста воспитанников и количественного состава группы. Дополнительный комплект имеется в методическом кабинете.

В комплексе материально-техническое обеспечение реализации основной образовательной программы дошкольного образования позволяет:

* осуществлять все виды деятельности ребенка, как индивидуальной самостоятельной, так и в рамках каждой дошкольной группы с учетом возрастных особенностей воспитанников,
* использовать в образовательном процессе современные образовательные технологии, в том числе информационно- коммуникационные,
* достигать воспитанникам планируемых результатов освоения основной образовательной программы дошкольного образования,
* обеспечивать повышение профессиональной компетентности педагогических работников и эффективное использование их творческого и профессионального потенциала.

|  |  |
| --- | --- |
| Перечень программ и технологий | 1. Бабаева Т.И., Римашевская Л.С. Как развивать сотрудничество и взаимоотношения дошкольников в детском саду. Игровые ситуации, игры, этюды. – СПб.: Детство-Пресс, 2012. 2. Вербенец А.М., Солнцева О.В., Сомкова О.Н. Планирование и организация образовательного процесса дошкольного учреждения по примерной основной общеобразовательной программе «Детство». Учебно- методическое пособие. / Научн. ред. А.Г. Гогоберидзе. – СПб.: Детство- Пресс, 2013. 3. Деркунская В.А., Проектная деятельность дошкольников. Учебно- методическое пособие. – СПб.:Детство-Пресс, 2013. 4. Игра и дошкольник. Развитие детей старшего дошкольного возраста в игровой деятельности. Сборник. / Науч. ред. Т.И.Бабаева, З.А.Михайлова.  * СПб.: Детство-Пресс, 2007.   1. Михайлова З.А., Бабаева Т.И., Кларина Л.М., Серова 3.А., Развитие познавательно-исследовательских умений у старших дошкольников. – СПб.: Детство-Пресс, 2012.   2. Михайлова З.А., Игровые задачи для дошкольников. Учебно- методическое пособие. – СПб.: Детство-Пресс, 2009.   3. Михайлова З.А., Иоффе Э.Н., Математика от трех до семи. Учебно- методическое пособие. –СПб.Детство-Пресс, 2009. |

Пресс, 2009.

1. Проблемно-игровые ситуации для детей 5-6 лет. – СПб.: Детство- Пресс, 2009.
2. Учебно-методическое пособие. / Сост. и ред. Т.И. Бабаева, М.В. Крулехт, З.А. Михайлова. – СПб.: Детство-Пресс, 2010.
3. Мониторинг в детском саду Научно-методическое пособие. / Научн. ред. А.Г. Гогоберидзе. – СПб.: Детство-Пресс, 2011. 234

Проблемно-игровые ситуации для детей 4-5 лет. СПб.: – Детство-

9.

математику.

Михайлова З.А., Сумина И.В., Челпашкина И.Н. Первые шаги в

8.

## Образовательная область «Физическая культура».

Цель: формирование у детей интереса и ценностного отношения к занятиям физической культурой, гармоничное физическое развитие через решение следующих специфических задач:

* развитие физических качеств (скоростных, силовых, гибкости, выносливости и координации);
* накопление и обогащение двигательного опыта детей (овладение основными движениями);
* формирование у воспитанников потребности в двигательной активности и физическом совершенствовании;
* сохранение и укрепление физического и психического здоровья детей;
* воспитание культурно-гигиенических навыков;
* формирование начальных представлений о здоровом образе жизни.

|  |  |
| --- | --- |
| Перечень программ и технологий | 1. Синкевич Е.А. «Физкультура для малышей» -СПб.: ДЕТСТВО -ПРЕСС, 1999. 2. Сивачева «Физкультура-это радость!»-СПб.: ДЕТСТВО   -ПРЕСС, 2002.   1. Дергунская В.А. «Диагностика культуры здоровья дошкольников»- М.: Педагогическое общество России, 2005. 2. Фирилева Ж.Е. «Са-фи-дансе» -СПб.: ДЕТСТВО - ПРЕСС, 2006. 3. Яковлев Т.С. «Здоровьесберегающие технологии воспитания в детском саду» -М.: Школьная пресса, 2006. 4. Сигимова М.Н. «Формирование представлений о себе у старших дошкольников» -Волгоград: Учитель, 2009. 5. Крылова Н.И. « Здоровьесберегающее пространство образовательного учреждения» -Волгоград: Учитель, 2009. 6. Пензулаева Л.И. «Оздоровительная гимнастика для детей» 3-7 лет.- М., Мозаика-Синтез, 2009. 7. Бочкарева О.И. «Система работы по формированию здорового образа жизни. Подготовительная группа» - Волгоград: Учитель, 2010. 8. Пензулаева Л.И. Физкультурные занятия в детском саду..- М.: Мозаика-Синтез, 2009. 9. Сидорова Т.Б. «Познавательные физкультурные занятия» -Волгоград: Учитель, 2011. 10. Подольская Е.И. «Необычные физкультурные занятия для дошкольников» -Волгоград: Учитель, 2011. |

## Образовательная область «Социально-коммуникативное развитие»

1. Мелехина Н.А. «Нетрадиционные подходы к физическому воспитанию детей в ДОУ»-СПб.: ДЕТСТВО - ПРЕСС, 2012
2. Подольская Е.И. «Физическое развитие детей 2-7 лет: сюжетно-ролевые занятия» -Волгоград: Учитель, 2012.
3. Мартынова Е.А. «Планирование работы по освоению физическая культура детьми 2-7 лет» -Волгоград:Учитель, 2013.
4. Подольская Е.И. «Спортивные занятия на открытом воздухе» -Волгоград: Учитель, 2013.

Цель: освоение первоначальных представлений социального характера и включение детей в систему социальных отношений через решение следующих задач:

* развитие игровой деятельности детей;
* приобщение к элементарным общепринятым нормам и правилам взаимоотношения со сверстниками и взрослыми;
* формирование гендерной, семейной, гражданской принадлежности, патриотических чувств, чувства принадлежности к мировому сообществу;
* формирование представлений об опасных для человека и окружающего мира природы ситуациях и способах поведения в них;
* приобщение к правилам безопасного для человека и окружающего мира природы поведения;
* передачу детям знаний о правилах безопасности дорожного движения в качестве пешехода и пассажира транспортного средства;
* формирование осторожного и осмотрительного отношения к потенциально опасным для человека и окружающего мира природы ситуациям;
* развитие трудовой деятельности;
* воспитание ценностного отношения к собственному труду, труду других людей и его результатам;
* формирование первичных представлений о труде взрослых, его роли в обществе и жизни каждого человека.

|  |  |
| --- | --- |
| Перечень программ и технологий | 1. Козлова С. А. «Мой мир: приобщение ребенка к социальному миру»   * М. : Линка- ресс, 2000.   1. Алешина Н.В. «Ознакомление дошкольников с окружающей и социальной действительностью – средняя группа.:конспекты занятий» -М.: ООО «ЭлизеТрэйдинг», 2002.   2. Белоусова Л. Е. «Раз, два, три, четыре, пять - начинаем мы играть! Игры и занятия: метод, пособие для воспитателей»- СПб.: Детство-Пресс, 2003.   3. Ковалева Г. А. «Воспитывая маленького гражданина» :практ. пособие для работников ДОУ» -М.: АРКТИ, 2003.   4. Дыбина О. В. «Что было до...: Игры-путешествия в прошлое предметов» - М.: Сфера, 2004.   5. Деркунская В.А. «Воспитываем, обучаем и развиваем детей в игре»- М.: Педагогическое общество России, 2005.   6. Белоусова Л.Е. «Веселые встречи»- СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2005.   7. Комратова Н. Г. «Мир, в котором я живу : метод, пособие по ознакомлению детей 3-7 лет с окружающим миром» -М. : ТЦ Сфера, 2006. |

* + 1. «Игра и дошкольник. Развитие детей старшего дошкольного возраста в игровой деятельности» -СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2007.
    2. Губанов Н. Ф. «Развитие игровой деятельности. Система работы в средней группе детского сада» - М.: Мозаика-Синтез, 2009.
    3. АрстановаЛ.Г. «Занятия и развлечения со старшими дошкольниками

: разработки занятий, бесед, игр и развлечений на нравственные темы» - Волгоград : Учитель, 2009.

* + 1. Михайлова З.А. Игровые задачи для дошкольников.- СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2009.
    2. Петрова И.М. Театр на столе.- СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2009.
    3. Сертакова Н. М. «Игра как средство социальной адаптации дошкольников : метод, пособие для педагогов ДОУ»- СПб.: ДЕТСТВО- ПРЕСС, 2009.
    4. Горская А.В. Правила - наши помощники.- СПб.: ДЕТСТВО- ПРЕСС, 2010.
    5. Дыбина О. В.«Занятия по ознакомлению с окружающим миром в средней группе детского В: конспекты занятий»- М.: Мозаика-Синтез, 2010.
    6. Сюжетно-ролевые игры для детей дошкольного возраста- Ростов на Дону; Феникс 2011г.
    7. Павлова Л. Ю. «Сборник дидактических игр по ознакомлению с окружающим миром : для работы с детьми 4-7 лет» - М. : Мозаика-Синтез, 2011.
    8. Костюченко М.П. «Окружающий мир: интегрированные занятия с детьми 4-7 лет» - Волгоград: Учитель, 2012.
    9. Пашкевич Т.Д. «Социально-эмоциональное развитие детей 3-7 лет : совместная деятельность, развивающие занятия» - Волгоград : Учитель, 2012.
    10. Меремьянина О.Р. «Развитие социальных навыков детей 5-7 лет: познавательно-игровые занятия» -Волгоград: Учитель, 2013.
    11. Кобзева Т.Г. «Организация детей на прогулке. Средняя - подготовительная группы» -Волгоград: Учитель, 2013.
    12. Смирнова Т.В. «Ребенок познает мир: игровые занятия по формированию представлений о себе для младших дошкольников» - Волгоград : Учитель, 2013.

1. Авдеева Н.Н., О. Л. Князева, Р. Б. Стеркина «Безопасность: Учебное пособие по основам безопасности жизнедеятельности детей старшего дошкольного возраста» - М.: ООО «Издательство АСТ-ЛТД», 1998.
2. Клочанов, Н. И.«Дорога, ребенок, безопасность : метод, пособие по правилам дорожного движения для воспитателей, учителей начальной школы» -Ростов н/Д. : Феникс, 2004.
3. Белая К. Ю. «Как обеспечить безопасность дошкольников: Конспекты занятий по основам безопасности детей дошкольного возраста: Кн. для воспитателей детского сада» — 5-е изд. - М.: Просвещение, 2005.
4. Белая К.Ю., В. Н. Зимонина, Л. А. Кондрыкинская и др. «Твоя безопасность: Как себя вести дома и на улице. Для среднего и старшего возраста: Кн. для дошкольников, воспитателей детсада и родителей» -М.: Просвещение, 2005.
5. Авдеева Н.Н., О.Л. Князева, Р.Б. Стеркина «Основы безопасности детей дошкольного возраста»- М.: Просвещение, 2007.
6. Давыдова О. И. «Беседы об ответственности и правах ребенка» - М:ТЦ Сфера, 2008.
7. Белая К. Ю. Я и моя безопасность. Тематический словарь в картинках: Мир человека. - М.: Школьная пресса, 2010.
8. Деркунская В.А. и др. Образовательная область «Безопасность» - СПб.: ДЕТСТВО -ПРЕСС, 2012.

1. 9.Черемашенцева О.В. «Основы безопасного поведения дошкольников: занятия, планирование, рекомендации» -Волгоград: Учитель, 2012.

1. Беляевскова Г.Д. «Правила дорожного движения для детей 3-7 лет»

-Волгоград: Учитель, 2012.

1. Коломеец Н.А. «Формирование безопасного поведения у детей 3-7 лет» -Волгоград: Учитель, 2013.
2. Дьяченко В.Ю. «Естествознание, изобразительное искусство, художественный труд : тематическое планирование занятий» - Волгоград : Учитель, 2007.
3. Петрова И.М. Ручной труд для старших дошкольников -СПб.: ДЕТСТВО -ПРЕСС, 2008.
4. Куцакова, Л. В. «Конструирование и художественный труд в детском саду : программа и конспекты занятий»- М.: ТЦ Сфера, 2010.
5. Крухлет М.В. Образовательная область «Труд» -СПб.: ДЕТСТВО - ПРЕСС, 2012.
6. Гальцова Е.А. «Художественно-трудовая деятельность : игровые и театрализованные занятия с деть, 5-6 лет» - Волгоград : Учитель, 2012.

2. 6. Павлова О.В. «Изобразительная деятельность и художественный труд. Средняя, подготовительная группы: комплексные занятия» - Волгоград: Учитель, 2013

## Образовательная область «Познавательное развитие»

Цель: развитие у детей познавательных интересов, интеллектуальное развитие детей через решение следующих задач:

* сенсорное развитие;
* развитие познавательно-исследовательской и продуктивной (конструктивной) деятельности;
* формирование элементарных математических представлений;
* формирование целостной картины мира, расширение кругозора детей.

|  |  |
| --- | --- |
| Перечень программ и технологий | Развитие сенсорной культуры   1. Тихонова Л. И. «Математика в играх с Lego-конструктором : метод, пособие» - СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2001. 2. Гоголева В.Г. Игры и упражнения для развития конструктивного и логического мышления у детей 4-7 лет.-СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2004. 3. Куцакова Л. В. «Занятия по конструированию из строительного материала в средней группе детского сада: конспекты занятий» - М. : Мозаика-Синтез, 2009. 4. Михайлова З.А., Чеплашкина И.Н., Харько Т.Г. Предматематические игры для детей младшего дошкольного возраста.- СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2011. 5. Михайлова З.А. Образовательная область «Познание»-СПб.: ДЕТСТВО   -ПРЕСС, 2012. |

1. Калинина Т.В. «Пальчиковые игры и упражнения для детей 2-7 лет» - Волгоград : Учитель, 2012.
2. Михина Е. Н. «Развивающие игры для детей 2-7 лет» - Волгоград : Учитель, 2012.

Развитие кругозора и познавательно-исследовательской деятельности в природе

1. Иванова А. И. «Естественно-научные наблюдения и эксперименты в детском саду-Человек» - М.: ТЦ Сфера, 2005.
2. Воронкевич О.А. Добро пожаловать в экологию /Перспективные планы работы в младшей, средней, старшей и подготовительной группах детского сада.- СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2007.
3. Тугушева Г.И., Чистякова А.Е. Экспериментальная деятельность детей среднего и старшего дошкольного возраста.- СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2009.
4. Соломенникова О.А. «Занятия по формированию элементарных экологических представлений в средней группе детского сада : конспекты занятий» - М. : Мозаика- Синтез, 2009.
5. Менщикова Л.Н. «Экспериментальная деятельность детей 4—6 лет : из опыта работы» - Волгоград : Учитель, 2009.
6. Михайлова З.А. «Развитие познавательно-исследовательской умений у старших дошкольников» СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2012.
7. Метина О.Р. «Вместе с куклой я расту : познавательно-игровые занятия с детьми 2-7 лет» - Волгоград : Учитель, 2012.
8. Михайлова З.А. Образовательная область «Познание» - СПб.: ДЕТСТВО

-ПРЕСС, 2012.

1. Кобзева Т.Г. «Организация деятельности детей на прогулке» Волгоград: Учитель, 2013.

Ефанова З.А. «Познание предметного мира : комплексные занятия. Средняя группа» - Волгоград : Учитель, 2013.

1. Мартынова Е. А. «Организация опытно-экспериментальной деятельности детей 2-7 лет : тематическое планирование, рекомендации, конспекты занятий» - Волгоград : Учитель, 2013.
2. Машкова С.В. «Познавательно-исследовательские занятия с детьми 5- 7 лет на экологической тропе» - Волгоград : Учитель, 2013.
3. Никулина Ф. X. «Формирование познавательной сферы у детей 5-7 лет

: развивающие игровые занятия» - Волгоград : Учитель, 2013.

1. Развитие математических представлений

1. Михайлова З.А. «Математика от трех до семи: учебно-методическое пособие для воспитателей дет. Садов» - СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 1999.

1. Михайлова З.А. «Математика до школы : пособие для воспитателей дет. садов и родителей» -СПб. : ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2003.
2. Волчкова В. Н. «Конспекты занятий в старшей группе детского сада. Математика : учебное пособие для воспитателей и методистов ДОУ» - Воронеж, 2004, 2009.
3. Носова Е.А. Логика и математика для дошкольников.- СПб.: ДЕТСТВО- ПРЕСС, 2007.
4. МихайловаЗ.А., Чеплашкина И.Н. Математика – это интересно. Игровые ситуации, диагностика освоенности математических представлений.- СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2008.
5. Бондаренко Т. М. «Развивающие игры в ДОУ : конспекты занятий по развивающим играм Воскобовича : практическое пособие для воспитателей и методистов ДОУ» - Воронеж, 2009.
6. Новикова В. П. «Развивающие игры и занятия с палочками Кюизенера : для работы с детьми 4-7 лет» - М. : Мозаика-Синтез, 2009.
7. Михайлова З.А., Иоффе Э.Н. Математика от трех до семи.- СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2009.
8. Казинцева Е.А. «Формирование математических представлений: конспекты занятий в подготовительной группе» Волгоград: Учитель, 2009.
9. Коротовских, Л. Н. «Планы-конспекты занятий по развитию математических представлений у детей дошкольного возраста» - СПб.:«ДЕТСТВО-ПРЕСС», 2011.
10. Михайлова З.А. Образовательная область «Познание» - СПб.: ДЕТСТВО -ПРЕСС, 2012.

13.. Математика: вторая младшая группа: планирование, конспекты игровых занятий Волгоград: Учитель, 2012.

Рабочие тетради:

1. Воронкевич О.А. Добро пожаловать в экологию: Рабочая тетрадь для детей 3-7 лет.- СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2010.
2. Никонова Н.О., Талызина М.И. Экологический дневник дошкольника: Рабочая тетрадь для детей 3-7 лет.- СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2010.

Развитие математических представлений:

1. Логические блоки Дьенеша.- СПб.: Корвет, 2011.
2. Палочки Кюизенера.- СПб.: Корвет, 2011.
3. Игры Воскобовича.-СПБ.: РИВ, 2011.

## Образовательная область «Речевое развитие».

Цель: овладение конструктивными способами и средствами взаимодействия с окружающими людьми через решение следующих задач:

* развитие свободного общения со взрослыми и детьми;
* развитие всех компонентов устной речи детей (лексической стороны, грамматического строя речи, произносительной

стороны речи; связной речи — диалогической и монологической форм) в различных формах и видах детской

деятельности;

* практическое овладение воспитанниками нормами речи;
* формирование целостной картины мира, в том числе первичных ценностных представлений;
* развитие литературной речи;
* приобщение к словесному искусству, в том числе развитие художественного восприятия и эстетического вкуса.

|  |  |
| --- | --- |
| Перечень программ и технологий | 1. Кондрыкинская Л. А. «Художественная литература в развитии творческих способностей старших дошкольников» - М.: Скрипторий 2003, 2006. 2. Петрова Т.И. «Игры и занятия по развитию речи дошкольников. Кн.   1. Младшая и средняя группы» - М. : Школьная Пресса, 2005. |

* 1. Гербова В.В., Швайко, Г. С. «Игры и игровые упражнения по развитию речи : пособие для практических работников ДОУ» - М. : Айрис- Пресс, 2006.
  2. Гербова В.В. Занятия по развитию речи в первой младшей группе детского сада. - М.: Мозаика-Синтез, 2007-2010.
  3. Астафьева Е.О. Играем, читаем, пишем.- СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2007.
  4. Аджи А.В. «Конспекты интегрированных занятий в средней группе детского сада. Ознакомление с художественной литературой. Развитие речи. Обучение грамоте : практическое пособие для воспитателей ДОУ» Воронеж : ЧП Лакоценин С. С., 2008.
  5. Шумаева Д.Г. Как хорошо уметь читать.- СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2008.
  6. Журова Л.Е. «Подготовка к обучению грамоте детей 5-6 лет» Москва

«Вентана-Граф», 2009

* 1. Максаков А.И. Воспитание звуковой культуры речи дошкольников.
  + М.: Мозаика-Синтез, 2010.
  1. Гогоберидзе А.Г. Образовательная область «Коммуникация» СПб.: ДЕТСТВО -ПРЕСС, 2012.
  2. Стефанова Н.Л. «Комплексные занятия с детьми 3-7 лет: формирование мелкой моторики, развитие речи» - Волгоград : Учитель, 2012.
  3. Третьякова Т.А. «Комплексные занятия для детей 6-7 лет: окружающий мир, развитие речи. Мелкая моторика рук» Волгоград: Учитель, 2013.
  4. Румянцева Е.А. «Развитие связной речи детей : образовательные ситуации и занятия. Средняя группа» - Волгоград : Учитель, 2013.
  5. Полякевич Ю.В. *«*Формирование коммуникативных навыков у детей 3-7 лет : модели комплексных занятий» - Волгоград : Учитель, 2013.

Наглядно-дидактические пособия:

1. Нищева Н.В. Серии картинок для обучения дошкольников рассказыванию. Выпуск 1,2: альбом.- СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2009.
2. Плакаты большого формата: Буквы. - М.: Мозаика-Синтез, 2010.
3. Гербова В.В. Развитие речи в детском саду. Для занятий с детьми 2- 3 лет: Наглядно-дидактическое пособие. - М.: Мозаика-Синтез, 2010.
4. Матвеев В.П., Евстратова А.В. Кто где живет?- СПб.: Москва, 2011.
5. Евстратова А.В. Я учу дни недели.- СПб.: Москва, 2011.
6. Евстратова А.В. Годы и месяцы: игра.- СПб.: Москва, 2011.
7. Нищева Н.В. Мы едем, едем, едем… Виды транспорта.- СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2010.

Рабочие тетради:

1. Журова Л.Е. «Тайны слов и звуков» 5-6 лет Москва «Вентана- Граф», 2012.

1. Кондрыкинская Л. А. «Художественная литература в развитии творческих способностей старших дошкольников» - М.: Скрипторий 2003, 2006.
2. Аджи А.В. «Конспекты интегрированных занятий в средней группе детского сада. Ознакомление с художественной литературой. Развитие речи. Обучение грамоте: практическое пособие для воспитателей ДОУ» Воронеж : ЧП Лакоценин С. С., 2008.

## Образовательная область «Художественное творчество»

3. Гербова В.В. Приобщение детей к художественной литературе. - М.: Мозаика-Синтез, 2010.

2. Акулова О.В. Образовательная область «Чтение художественной литературы» СПб.: ДЕТСТВО - ПРЕСС, 2012.

Наглядно-дидактические пособия:

1. Калашников Г.В. Гербы и символы. История российского герба.- СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2009.
2. Плакаты большого формата «Сказки», М.: Мозаика-Синтез, 2009. Книги для чтения:
3. Русское народное творчество: малые формы фольклора, волшебные сказки, бытовые сказки, былины.
4. Фольклор народов мира: малые формы фольклора, сказки, поэтические произведения (лирические стихи о природе, стихи об окружающей предметной и социальной действительности, веселые стихи, поэтические сказки, басни поэтические и прозаические), прозаические произведения русской и зарубежной литературы (о природе, о социальной действительности и нравственных ценностях, сказка-повесть)
5. Хрестоматия для малышей.
6. Хрестоматия для старших дошкольников.

Цель: Формирование интереса к эстетической стороне окружающей действительности, удовлетворение потребности у детей в творческом самовыражении через решение следующих задач:

* развитие продуктивной деятельности детей (рисование, лепка, аппликация, художественный труд);
* развитие детского творчества;
* приобщение к изобразительному искусству мира, расширение кругозора детей;
* развитие музыкально-художественной деятельности;
* приобщение к музыкальному искусству.

|  |  |
| --- | --- |
| Перечень программ и технологий | 1. Казакова Т. Г. «Развивайте у дошкольников творчество конспекты занятий рисованием, лепкой, аппликацией : пособие для воспитателей детского сада» - М. : Просвещение, 1985. 2. Комарова Т. С. «Занятия по изобразительной деятельности в детском саду: книга для воспитателей детского сада» - М.: Просвещение, 1991. 3. Куприна Л.С. Знакомство детей с русским народным творчеством: конспекты занятий и сценарии календарно-обрядовых праздников: метод, пособие для педагогов дошкольного образовательного учреждения» - СПб.   : ДЕТСТВО-ПРЕСС, 1999.   1. Лыкова И. А. «Изобразительная деятельность в детском саду: планирование, конспекты занятий, методические рекомендации. Младшая, средняя, старшая, подготовительная к школе группы» - М. : Карапуз, 2006-2008. 2. Дьяченко В.Ю. «Естествознание, изобразительное искусство, художественный труд: тематическое планирование занятий» - Волгоград : Учитель, 2007. 3. Петрова И.М. Объемная аппликация.- СПб.: ДЕТСТВО-ПРЕСС, 2008. |

* 1. Куцакова Л. В. «Занятия по конструированию из строительного материала в средней группе детского сада : конспекты занятий» - М. : Мозаика-Синтез, 2009.
  2. Комарова Т. С. «Занятия по изобразительной деятельности в средней группе детского сада :планы и конспекты занятий» - М.: Мозаика-Синтез, 2009.
  3. Власенко О.П. «Театркукол и игрушек в детском саду : кукольные спектакли, эстрадные миниатюрыдлядетей 3- 7 лет» - Волгоград : Учитель, 2009.
  4. ТурбинаЕ.А. «Занятия по прикладному искусству. 5-7 классы : работа с соленым тестом, аппликация из ткани, лоскутная техника, рукоделие из ниток» Изд. 2-е. - Волгоград : Учитель, 2010.
  5. Куцакова Л. В. «Конструирование и художественный труд в детском саду : программа и конспекты занятий»-ЦМ.: ТЦ Сфера, 2010.
  6. Абашкина И.В. «Художественно*-*творческая деятельность. Архитектура : тематические, сюжетные, игр вые занятия для детей 5-7 лет»
  + Волгоград : Учитель, 2011.
  1. Михалева С.В. «Лепка глиняных игрушек: планирование, материалы для занятий с детьми 4—7 лет» -Волгоград : Учитель, 2012.
  2. Вербенец А.М. Образовательная область «Художественное творчество» СПб.: ДЕТСТВО -ПРЕСС, 2012.
  3. РябковаИ.А. «Художественно*-*творческая деятельность. Оригами: тематические, сюжетные, и грев занятия с детьми 5-7 лет» - Волгоград: Учитель, 2012.
  4. Пискулина С.С. «Художественно*-*творческая деятельность. Аппликация из ткани: тематические, сюжета, игровые занятия для детей 4—7 лет» - - Волгоград: Учитель, 2012.
  5. Павлова. О.В. «Изобразительная деятельность и художественный труд. Средняя группа: комплексные занятия» - Волгоград: Учитель, 2013.
  6. КосареваВ.Н. «Народная культура и традиции : занятия с детьми 3-7 лет» - Волгоград : Учитель, 2013.
  7. Тимофеева Н.В. «Нетрадиционные формы занятий с дошкольниками» Изд. 2-е. Волгоград : Учитель, 2013.

1. Наглядно-дидактические пособия:

1. Вохринцева С.В. «Гжель. Учимся рисовать. Демонстрационный материал»-СПб.: «Страна фантазий», 2003.
2. Вохринцева С.В. «Дымковская игрушка. Учимся рисовать. Демонстрационный материал»- СПб.: «Страна фантазий», 2003.
3. Вохринцева С.В. «Хохлома. Учимся рисовать. Демонстрационный материал»- СПб.: «Страна фантазий»,
4. Гомонова Е.А. «Веселые песенки для малышей круглый год», Ярославль, 2000.
5. Детские фольклорные игры на родине П.И.Чайковского», Воткинск, 2003.
6. Тютюнникова Т.Э. «Бим-бам-бом! 100 секретов музыки» вып. 1 С- П., 2003.
7. Каплунова И., Новоскольцева И. «Ладушки», программа по музыкальному развитию детей 1,5 – 7 лет Санкт-Петербург, 2007.
8. Шикалова Т.Н. «Программа «Вдохновение» (программа по развитию песенного творчества дошкольников) Ижевск, 2007.

## Часть, формируемая участниками образовательных отношений

1. .Гальцова Е.А. «Инсценировки и игровые программы для детей 5-7 лет» - Волгоград : Учитель, 2009.
2. Гогоберидзе А.Г., Деркунская В.А., Детство с музыкой. Современные педагогические технологии музыкального воспитания и развития детей раннего и дошкольного возраста. – СПб.: Детство-Пресс, 2010.
3. Владимирская Л.А. «От осени до лета (детям о природе и временах года в стихах, загадках, пословицах, рассказах о православных праздниках, народных обычаях и поверьях): для воспитателей детских садов и музыкальных руководителей» -Волгоград : Учитель, 2012.
4. Гогоберидзе Образовательная область «Музыка» СПб.: ДЕТСТВО - ПРЕСС, 2012.

|  |  |
| --- | --- |
| перечень программ и технологий | 1. Князева О.Л. «Ознакомление детей с русским народным творчеством» С.-П., 2001. 2. Ботякова О.А. «Этнографический музей – детям», С.-П., 2001. 3.Черыгова В.М. «Родной земли просторы».   4. Князева О.Л. « Приобщение детей к истокам русской народной культуры» «Детство-Пресс», 2002. |

* 1. **Кадровые условия реализации Программы.**

Реализация Программы обеспечивается квалифицированными педагогами, наименование должностей которых должно соответствовать номенклатуре должностей педагогических работников организаций, осуществляющих образовательную деятельность, должностей руководителей образовательных организаций, утверждённой постановлением Правительства Российской Федерации от 21 февраля 2022 г. № 225 (Собрание законодательства Российской Федерации, 2022, № 9, ст. 1341).

Необходимым условием является непрерывное сопровождение Программы педагогическими и учебно-вспомогательными работниками в течение всего времени её реализации в ДОО или в дошкольной группе.

Образовательная организация вправе применять сетевые формы реализации Программы или отдельных её компонентов, в связи с чем может быть задействован кадровый состав других организаций, участвующих в сетевом взаимодействии с организацией, квалификация которого отвечает указанным выше требованиям.

Реализация образовательной программы ДО обеспечивается руководящими, педагогическими, учебно-вспомогательными, административно- хозяйственными работниками образовательной организации, а также медицинскими и иными работниками, выполняющими вспомогательные функции. ДОО самостоятельно устанавливает штатное расписание, осуществляет прием на работу работников, заключение с ними и расторжение трудовых договоров, распределение должностных обязанностей, создание условий и организацию методического и психологического сопровождения педагогов. Руководитель организации вправе заключать договора гражданско-правового характера и совершать иные действия в рамках своих полномочий.

В целях эффективной реализации Программы ДОО должна создать условия для профессионального развития педагогических и руководящих кадров, в том числе реализации права педагогов на получение дополнительного профессионального образования не реже одного раза в три года за счет средств ДОО и/или учредителя.

В целях обеспечения качества образовательной программы в штат МАДОУ включены педагог-психолог, инструктор по физической культуре, хореограф, музыкальный

руководитель, учитель-логопед, что позволяет в комплексе осуществлять педагогическую деятельность по обеспечению психолого-педагогических условий, проявлять и развивать творческие способности детей с учетом индивидуальных особенностей и интересов развития, обеспечивать эмоциональное благополучие ребенка.

|  |  |
| --- | --- |
| **Укомплектованность педагогическими кадрами**  старший воспитатель – 2, воспитатели – 50, муз. работники – 4, инструктор по физо – 2, логопед – 1, педагог-психолог - 1 | **60 человек** |

## Режим и распорядок дня в дошкольных группах.

Режим дня предусматривает рациональное чередование отрезков сна и бодрствования в соответствии с физиологическими обоснованиями, обеспечивает хорошее самочувствие и активность ребёнка, предупреждает утомляемость и перевозбуждение.

Режим и распорядок дня устанавливаются с учётом требований СанПиН 1.2.3685-21, условий реализации программы ДОО, потребностей участников образовательных отношений. Основными компонентами режима в ДОО являются: сон, пребывание на открытом воздухе (прогулка), образовательная деятельность, игровая деятельность и отдых по собственному выбору (самостоятельная деятельность), прием пищи, личная гигиена.

Содержание и длительность каждого компонента, а также их роль в определенные возрастные периоды закономерно изменяются, приобретая новые характерные черты и особенности.

Дети, соблюдающие режим дня, более уравновешены и работоспособны, у них постепенно вырабатываются определенные биоритмы, система условных рефлексов, что помогает организму ребёнка физиологически переключаться между теми или иными видами деятельности, своевременно подготавливаться к каждому этапу: приему пищи, прогулке, занятиям, отдыху. Нарушение режима отрицательно сказывается на нервной системе детей: они становятся вялыми или, наоборот, возбужденными, начинают капризничать, теряют аппетит, плохо засыпают и спят беспокойно.

Приучать детей выполнять режим дня необходимо с раннего возраста, когда легче всего вырабатывается привычка к организованности и порядку, активной деятельности и правильному отдыху с максимальным проведением его на свежем воздухе. Делать это необходимо постепенно, последовательно и ежедневно.

Режим дня должен быть гибким, однако неизменными должны оставаться время приема пищи, интервалы между приемами пищи, обеспечение необходимой длительности суточного сна, время отхода ко сну; проведение ежедневной прогулки.

При организации режима следует предусматривать оптимальное чередование самостоятельной детской деятельности и организованных форм работы с детьми, коллективных и индивидуальных игр, достаточную двигательную активность ребёнка в течение дня, обеспечивать сочетание умственной и физической нагрузки. Время образовательной деятельности организуется таким образом, чтобы вначале проводились наиболее насыщенные по содержанию виды деятельности, связанные с умственной активностью детей, максимальной их произвольностью, а затем творческие виды деятельности в чередовании с музыкальной и физической активностью.

Продолжительность дневной суммарной образовательной нагрузки для детей дошкольного возраста, условия организации образовательного процесса должны соответствовать требованиям, предусмотренным СанПиН 1.2.3685-21 и СП 2.4.3648-20.

Режим дня строится с учётом сезонных изменений. В теплый период года увеличивается ежедневная длительность пребывания детей на свежем воздухе, образовательная деятельность переносится на прогулку (при наличии условий). Согласно СанПиН 1.2.3685-21 при температуре воздуха ниже минус 15 °С и скорости ветра более 7 м/с продолжительность прогулки для детей до 7 лет сокращают. При осуществлении режимных моментов необходимо учитывать также индивидуальные особенности ребёнка (длительность сна, вкусовые

предпочтения, характер, темп деятельности и так далее).

Режим питания зависит от длительности пребывания детей в ДОО и регулируется СанПиН 2.3/2.4.3590-20.

Согласно СанПиН 1.2.3685-21 ДОО может корректировать режим дня в зависимости от типа организации, и вида реализуемых образовательных программ, сезона года. Ниже приведены требования к организации образовательного процесса, режиму питания, которыми следует руководствоваться при изменении режима дня.

Требования и показатели организации образовательного процесса и режима дня.

Таблица 10

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Показатель | Возраст | Норматив |
| Требования к организации образовательного процесса | | |
| Начало занятий не ранее | все возрасты | 8.00 |
| Окончание занятий, не позднее | все возрасты | 17.00 |
|  | от 1,5 до 3 лет | 10 минут |
| Продолжительность занятия для детей дошкольного возраста, не более | от 3 до 4 лет  от 4 до 5 лет  от 5 до 6 лет | 15 минут  20 минут  25 минут |
|  | от 6 до 7 лет | 30 минут |
| Продолжительность дневной суммарной образовательной нагрузки для детей дошкольного возраста, не более | от 1,5 до 3 лет  от 3 до 4 лет  от 4 до 5 лет  от 5 до 6 лет | 20 минут  30 минут  40 минут  50 минут или 75 минут  при организации 1 занятия после дневного сна  90 минут |
|  | от 6 до 7 лет |
| Продолжительность перерывов между  занятиями, не менее | все возрасты | 10 минут |
| Перерыв во время занятий для  гимнастики, не менее | все возрасты | 2-х минут |
| Показатели организации режима дня | | |
| Продолжительность ночного сна, не  менее | 1-3 года  4-7 лет | 12 часов  11 часов |
| Продолжительность дневного сна, не  менее | 1-3 года  4-7 лет | 3 часа  2,5 часа |
| Продолжительность прогулок, не менее | для детей до 7  лет | 3 часа в день |
| Суммарный объем двигательной  активности, не менее | все возрасты | 1 час в день |
| Утренний подъем, не ранее | все возрасты | 7 ч 00 минут |
| Утренняя зарядка, продолжительность,  не менее | до 7 лет | 10 минут |

Количество приемов пищи в зависимости от режима функционирования организации и режима обучения.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Вид организации | Продолжительность, либо время нахождения  ребёнка в организации | Количество обязательных приемов  пищи |
| ДС 112 | 11-12 часов | завтрак, второй завтрак, обед,  полдник и ужин |

ДОО может самостоятельно принимать решение о наличии второго завтрака и ужина, руководствуясь пунктами 8.1.2.1 и 8.1.2.2 СанПиН 2.3/2.4.3590-20:

при отсутствии второго завтрака калорийность основного завтрака должна быть увеличена на 5% соответственно.

при 12-часовом пребывании возможна организация как отдельного полдника, так и

«уплотненного» полдника с включением блюд ужина и с распределением калорийности суточного рациона 30%.

* 1. Режим сна, бодрствования и кормления детей от 0 до 1 года.

Таблица 11

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Возраст | Кормление | | Бодрствование | Дневной сон | |
|  | количество | интервал  час. | длительность  час. | количество  периодов | длительность  час. |
| 1-3 мес. | 7 | 3 | 1-1,5 | 4 | 1,5-2 |
| 3-6 мес. | 6 | 3,5 | 1,5-2 | 3-4 | 1,5-2 |
| 6-9 мес. | 5 | 4 | 2-2,5 | 3 | 1,5-2 |
| 9-12 мес. | 4-5 | 4-4,5 | 2,5-3 | 2 | 2-2,5 |

## 35.15 Дошкольное образовательное учреждение МАДОУ «ЦРР - Детский сад № 112» функционирует в режиме:

полного дня (12-часового пребывания) пятидневная рабочая неделя;

часы работы – с 07.00 до 19.00;

выходные дни – суббота, воскресенье, нерабочие праздничные дни, установленные законодательством Российской Федерации.

## Организация режима пребывания детей в образовательном учреждении

* Правильно построенный режим дня предполагает оптимальное соотношение периодов

бодрствования и сна в течение суток, целесообразно сочетание различных видов деятельности иотдыха в процессе бодрствования.

* Режим способствует нормальному функционированию внутренних органов и физиологических систем организма, обеспечивает уравновешенное, бодрое состояние ребенка, предохраняет нервную систему от переутомления, создает благоприятные условия для своевременного развития, формирует способность к адаптации к новым условиям.
* Все возрастные группы работают по двум временным (сезонным) режимам: на теплый и холодный периоды года*.*
* Для воспитанников, вновь поступающих в детский сад, предполагается режим постепенного вхождения в группу, а также организован консультационный пункт в течение года с проведением мероприятий для будущих воспитанников.
* На период карантинных мероприятий предполагаются режимы карантина по показаниям врача или старшей медицинской сестры.
* В период летнего оздоровительного периода в МДОУ действует оздоровительный режим, предполагающий увеличение времени пребывания детей на свежем воздухе.
* Ежедневно в летний период и в остальное время года при позволяющих погодных условиях прием детей осуществляется на свежем воздухе.

## Ежедневная организации жизни и деятельности детей осуществляется с учетом:

* построения образовательного процесса на адекватных возрасту формах работы с детьми: основной формой работы с детьми дошкольного возраста и ведущим видом деятельности для них является игра;
* решения программных образовательных задач в совместной деятельности взрослого и детей, и самостоятельной деятельности детей не только в рамках основной образовательной деятельности, но и при проведении режимных моментов в соответствии со спецификой дошкольного образования.

## Основные принципы построения режима дня:

–режим дня выполняется на протяжении всего периода воспитания детей в

–дошкольном учреждении, сохраняя последовательность, постоянство и постепенность;

–режим дня учитывает психофизиологические особенности дошкольника (в ДОУ для каждой возрастной группы определен свой режим дня);

–организация режима дня проводится с учетом теплого и холодного периода года, контроль за выполнением режима дня в МДОУ осуществляет медицинская сестра.

## Организация сна

Общая продолжительность суточного сна для детей дошкольного возраста 12 - 12,5 часа. По гигиеническим нормативам дети в возрасте от одного года до трех лет должны спать днем 3 часа,а дети четырех – семи лет – 2,5 часа (СанПиН 1.2.3685-21). Перед сном подвижные эмоциональные игры не проводятся.

## Организация прогулки

В соответствии с требованиями СанПиН (1.2.3685-21) ежедневная продолжительность прогулкидетей в ДОУ составляет около 3- 4 часа Прогулку организуют 2 раза в день: в первую половину дня - до обеда и во вторую половину дня - после дневного сна и (или) перед уходом детей домой. На утреннюю прогулку отводится больше времени – 2 часа, на вечернюю прогулку меньше – 1 час.

Утренний прием детей ежедневно летом и при теплых погодных условиях в течение года осуществляется на свежем воздухе. При температуре воздуха ниже - 15°С и скорости ветра более 7 м/с продолжительность прогулки сокращается. Прогулка не проводится при температуре воздуха ниже - 15°С и скорости ветра более 15 м/с для детей до 4 лет, а для детей 5-7 лет - при температуре воздуха ниже - 20°С и скорости ветра более 15 м/с.

При сильном ветре и неблагоприятных условиях прогулка сокращается. Если на улице днем больше 28–30 ˚С, прогулка сдвигается на более раннее время, чтобы в самую жару уйти в помещение.

## Распорядок (режим) дня

Холодный период года

Таблица 12

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Режимные моменты** | **Гр раннего возраста**  **1 – 3 года** | **Мл. группа 3 – 4**  **года** | **Средняя группа 4 – 5 лет** | **Старшая группа**  **5 – 6 лет** | **Подготовит группа**  **6 – 7 лет** |
| Прием детей, игры, наблюдения | 7.00 – 8.00 | 7.00 – 8.00 | 7.00 – 8.10 | 7.00 – 8.20 | 7.00 – 8.10 |

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Утренняя гимнастика | 8.00 – 8.10 | 8.00 – 8.10 | 8.10 – 8.20 | 8.20 – 8.30 | 8.10 – 8.20 |
| Подготовка к завтраку, завтрак | 8.10 – 8.30 | 8.10 – 8.30 | 8.20 – 8.40 | 8.30 – 8.45 | 8.20 – 8.45 |
| Самостоятельная деятельность,  игры/Подготовка к НОД | 8.30 – 9.00 | 8.30 – 9.00 | 8.40 – 9.00 | 8.45 - 9.00 | 8.45 – 9.00 |
| Непосредственно образовательная деятельность | 9.00 – 9.10  (1 группа)  9.20 – 9.30  (2 группа) | 9.00 - 9.15  9.25 – 9.40 | 9.00 – 9.20  9.30 - 9.50 | 9.00 – 9.25  9.35 – 10.00  10.10 - 10.35 | 9.00 - 9.30  9.40 - 10.10  10.20 - 10.50 |
| Второй завтрак | 9.30 – 9.40 | 9.40 – 9.50 | 9.50 – 10.00 | 10.35 – 10.45 | 10.50 – 11.00 |
| Подготовка к прогулке, прогулка | 9.40 – 11.10 | 9.50 – 11.20 | 10.00 – 11.45 | 10.45 – 12.10 | 11.00 – 12.15 |
| Возвращение с прогулки | 11.10 – 11.30 | 11.20 – 11.35 | 11.45 – 12.00 | 12.10 – 12.20 | 12.15 – 12.30 |
| Подготовка к обеду, обед | 11.30 – 11.50 | 11.35 – 12.05 | 12.00 – 12.30 | 12.20 – 12.50 | 12.30 – 13.00 |
| Подготовка ко сну, сон | 11.50 – 15.00 | 12.05 – 15.00 | 12.30 – 15.00 | 12.50 – 15.00 | 13.00 – 15.00 |
| Подъем, закаливание, гимнастика после сна | 15.00 – 15.15 | 15.00 – 15.20 | 15.00 – 15.20 | 15.00 – 15.25 | 15.00 – 15.25 |
| Подготовка к полднику,  полдник | 15.15 –  15.30 | 15.20 –  15.30 | 15.20 –  15.30 | 15.25 – 15.40 | 15.25 –  15.35 |
| НОД, игры, кружки, совместная деятельность | 15.30 – 16.15 | 15.30 – 16.30 | 15.30 – 16.30 | 15.40 – 16.30 | 15.35 – 16.30 |
| Прогулка /Досуг, совместная деятельность. | 16.15 – 17.00 | 16.30 – 17.10 | 16.30 – 17.15 | 16.30 – 17.20 | 16.30 – 17.25 |
| Подготовка к ужину, ужин | 17.00 – 17.20 | 17.10 – 17.30 | 17.15 – 17.35 | 17.20 – 17.40 | 17.25 – 17.45 |
| Самостоятельная  деятельность, игры | 17.20 –  18.00 | 17.30 –  18.00 | 17.35 –  18.00 | 17.40 – 18.00 | 17.45 –  18.00 |
| Прогулка, игры, уход детей домой | 18.00 – 19.00 | 18.00 – 19.00 | 18.00 – 19.00 | 18.00 – 19.00 | 18.00 – 19.00 |

## Теплый период года

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Режимные моменты** | **Гр раннего возраста**  **1 – 3**  **года** | **Мл. группа**  **3 –**  **4 года** | **Средняя группа**  **4 – 5 лет** | **Старшая группа**  **5 – 6 лет** | **Подготовит группа**  **6 – 7 лет** |
| Прием детей на улице, игры,  наблюдения | 7.00  – 8.00 | 7.00 – 8.00 | 7.00 – 8.10 | 7.00 – 8.20 | 7.00 – 8.10 |
| Утренняя  гимнастика | 8.00  – 8.10 | 8.00 –  8.10 | 8.10 –  8.20 | 8.20 –  8.30 | 8.20 – 8.30 |
| Подготовка к завтраку,  завтрак | 8.10  – 8.30 | 8.10 – 8.30 | 8.20 – 8.40 | 8.30 – 8.50 | 8.30 – 8.50 |
| Самостоятельная  деятельность, игры | 8.30  – 9.00 | 8.30 –  9.00 | 8.40 –  9.00 | 8.50 -  9.00 | 8.50 – 9.00 |
| Организованная деятельность детей | 9.00  –  9.30 | 9.00 - 9.30 | 9.00 – 9.40 | 9.00 – 9.50 | 9.00 - 10.00 |
| Второй завтрак | 9.30  – 9.40 | 9.30 –  9.40 | 9.40 –  9.50 | 9.50 –  10.00 | 10.00 –  10.10 |
| Подготовка к  прогулке, прогулка | 9.40  – 11.10 | 9.40 –  11.15 | 9.50 –  11.30 | 10.00 –  11.45 | 10.10 –  12.00 |
| Подготовка к обеду, обед | 11.10  – 11.30 | 11.15  – 11.40 | 11.30 – 11.50 | 11.45  12.15 | 11.50 – 12.10 |
| Подготовка ко  сну, сон | 11.30  – 15.00 | 11.40  – 15.00 | 11.50 –  15.00 | 12.15 –  15.00 | 12.10 –  15.00 |
| Подъем, закаливание,  гимнастика после сна | 15.00  – 15.15 | 15.00  – 15.20 | 15.00 – 15.20 | 15.00 – 15.25 | 15.00 – 15.25 |
| Подготовка к  полднику, полдник | 15.15  – 15.30 | 15.20  – 15.30 | 15.20 –  15.30 | 15.25 –  15.35 | 15.25 –  15.35 |
| Прогулка Совместная  деятельность. | 15.30  – 17.00 | 15.30  – 17.10 | 15.30 – 17.15 | 15.35 – 17.20 | 15.35 – 17.25 |
| Подготовка к ужину, ужин | 17.00  – 17.20 | 17.10  – 17.30 | 17.15 – 17.35 | 17.20 – 17.40 | 17.25 – 17.45 |
| Прогулка,  Самостоятельная деятельность, Уход  детей домой | 17.20  – 19.00 | 17.30  – 19.00 | 17.35 – 19.00 | 17.40 – 19.00 | **17.45 – 19.00** |

Согласно пункту 2.10 СП 2.4.3648-20 к организации образовательного процесса и режима дня должны соблюдаться следующие требования:

режим двигательной активности детей в течение дня организуется с учётом возрастных особенностей и состояния здоровья;

при организации образовательной деятельности предусматривается введение в режим дня физкультминуток во время занятий, гимнастики для глаз, обеспечивается контроль за осанкой, в том числе, во время письма, рисования и использования электронных средств обучения;

физкультурные, физкультурно-оздоровительные мероприятия, массовые спортивные мероприятия, туристские походы, спортивные соревнования организуются с учётом возраста, физической подготовленности и состояния здоровья детей. ДОО обеспечивает присутствие медицинских работников на спортивных соревнованиях и на занятиях в плавательных бассейнах;

возможность проведения занятий физической культурой и спортом на открытом воздухе, а также подвижных игр, определяется по совокупности показателей метеорологических условий (температуры, относительной влажности и скорости движения воздуха) по климатическим зонам. В дождливые, ветреные и морозные дни занятия физической культурой должны проводиться в зале.

## 3.7. Календарный план воспитательной работы.

ДОО вправе наряду с Планом проводит иные мероприятия согласно Программе воспитания, по ключевым направлениям воспитания и дополнительного образования детей.

Все мероприятия проводятся с учётом особенностей Программы, а также возрастных, физиологических и психоэмоциональных особенностей обучающихся.

## Январь:

Фестиваль «Светлый Ангел Рождества» Праздник «Колядки»

Спортивное развлечение «Юные олимпийцы»

Городской конкурс детского творчества «Рождественский калейдоскоп»

27 января: День снятия блокады Ленинграда; День освобождения Красной армией крупнейшего «лагеря смерти» Аушвиц-Биркенау (Освенцима) - День памяти жертв Холокоста

## Февраль:

2 февраля: День разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в Сталинградской битве;

8 февраля: День российской науки;

15 февраля: День памяти о россиянах, исполнявших служебный долг за пределами Отечества;

21 февраля: Международный день родного языка;

23 февраля: День защитника Отечества. Спортивное мероприятие «Лыжня дошколят» Военно-спортивная игра «Зарница»

Фестиваль юных вокалистов «Северная звездочка»; Фотоконкурс «Говорим здоровью – да!»

## Март:

8 марта: Международный женский день;

18 марта: День воссоединения Крыма с Россией 27 марта: Всемирный день театра

Фольклорный праздник «Масленица» Фестиваль коми культуры «Ошкамошка»;

Конкурс детского творчества «Люблю тебя, мой край родной!»; Конкурс «Звучащий марафон «Речецветик»;

Конкурс для детей «Мы- будущие чемпионы!»; Викторина для детей «В мире сказок»;

Фестиваль театральных коллективов

## Апрель:

12 апреля: День космонавтики Фестиваль «Светлая Пасха»

Конкурс детского творчества «Светлая Пасха» Спортивные соревнования «Пожарные на учениях» Конкурс «Ритмы детства»

Городской слет «Юные друзья природы» Фестиваль «Театральная весна»

## Май:

1 мая: Праздник Весны и Труда;

9 мая: День Победы;

19 мая: День детских общественных организаций России;

24 мая: День славянской письменности и культуры. Флешмоб «Спасибо за мир, за Победу – спасибо!». Проект «Эхо войны»

Фестиваль детского творчества «Радуга»

Праздник выпускников «До свиданья, детский сад!»

## Июнь:

1 июня: День защиты детей; 6 июня: День русского языка; 12 июня: День России;

22 июня: День памяти и скорби.

## Июль:

8 июля: День семьи, любви и верности.

## Август:

12 августа: День физкультурника;

22 августа: День Государственного флага Российской Федерации; 27 августа: День российского кино.

## Сентябрь:

1 сентября: День знаний;

3 сентября: День окончания Второй мировой войны, День солидарности в борьбе с терроризмом;

8 сентября: Международный день распространения грамотности; 27 сентября: День воспитателя и всех дошкольных работников.

Тематическое развлечение «День мира», посвященное Дню Знаний.

Спортивное мероприятие «Флешмоб. На зарядку всей семьей» Акция ко дню пожилого человека. «Дари добро».

## Октябрь:

1 октября: Международный день пожилых людей; Международный день музыки;

1. октября: День защиты животных;
2. октября: День учителя;

Третье воскресенье октября: День отца в России. Праздник «Осень в гости просим»

Фестиваль «Под Покровом Богородицы» Флешмоб «С днем рожденья, детский сад» Интеллектуальный марафон «Умники и умницы» **Ноябрь:**

4 ноября: День народного единства;

8 ноября: День памяти погибших при исполнении служебных обязанностей сотрудников органов внутренних дел России;

Последнее воскресенье ноября: День матери в России;

30 ноября: День Государственного герба Российской Федерации. Месячник ПДД.

Рождественские чтения

## Декабрь:

3 декабря: День неизвестного солдата; Международный день инвалидов;

5 декабря: День добровольца (волонтера) в России;

1. декабря: Международный день художника;
2. декабря: День Героев Отечества;

12 декабря: День Конституции Российской Федерации;

31 декабря: Новый год

Тематический день «День добра - Николин день» Новогодний флешмоб.

Фестиваль «Свет Рождественской звезды» Спортивные соревнования «Юные спасатели»;

Конкурс детского творчества «Мастерская Деда Мороза»

## Часть, формируемая участниками образовательных отношений

Построение календарного плана воспитательной работы, реализуемого за счет части, формируемой участниками образовательных отношений, основано на использовании праздничного календаря детского сада, где каждый праздник раскрывается с позиции какой- либо ценности.

Педагогами проводится большая работа по ознакомлению детей с ценностной категорией, вовлекая ребенка в разные виды деятельности, педагог раскрывает понятие с разных сторон и пытается вызвать эмоциональный отклик в душе ребенка. Уклад жизни нашего детского сада построен на особой организации воспитательной работы, развивающейся по принципу событийности на основе праздничного календаря и интеграции образовательных областей.

Каждый месяц календаря заканчивается итоговым мероприятием: проектом, фестивалем, праздником. Данная деятельность способствовала развитию новой модели взаимоотношений ребенка и взрослого (педагога, родителя, социального партнера), основанной на партнёрстве и сотрудничестве. Развитие ребенка происходит под воздействием воспитателей и взрослых в процессе воспитания, так называемой «событийной общности».

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Месяц | Ценность | Итоговое мероприятие |
| Сентябрь | Добро | Праздник ласковых глаз и добрых улыбок |
| Октябрь | Вера | Фестиваль «Под Покровом Богородицы»,  проект С. Радонежский |
| Ноябрь | Семья | Проект «Образ Богородицы как образ  Материнства, заступничества, Матери – Родины» |
| Декабрь | Послушание | Проект "Богатыри земли русской" |
| Январь | Любовь | Фестиваль «Светлый ангел Рождества» |
| Февраль | Патриот | Праздничное мероприятие «День кадета» |
| Март | Красота | Праздник «День матери» |
| Апрель | Земля | Фестиваль «Душа по капле собирает свет» |
| Май | Труд и здоровье | Организация совместной деятельности в  музее Боевой славы «Я помню, я горжусь» Сценарий «Праздник весны и труда» |

## Краткая презентация

Наше дошкольное образовательное учреждение реализует образовательную программу дошкольного образования.

Образовательная программа дошкольного образования разработана в соответствии с Федеральным законом от 29 декабря 2012 г. № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации», на основе Федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования, Федеральной образовательной программы дошкольного образования. ФОП ДО. Приказ от 25 ноября 2022 г. № 1028 <http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202212280044>

Нормативно-правовой основой для разработки Программы также являются следующие нормативно-правовые документы:

* Указ Президента Российской Федерации от 21 июля 2020 г. № 474 «О национальных целях развития Российской Федерации на период до 2030 года»;
* Указ Президента Российской Федерации от 9 ноября 2022 г. № 809 «Об утверждении основ государственной политики по сохранению и укреплению традиционных российских духовно-нравственных ценностей»
* Федеральный закон от 31 июля 2020 г. № 304-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации» по вопросам воспитания обучающихся»
* Федеральный закон от 24 сентября 2022 г. № 371-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации» и статью 1 Федерального закона «Об обязательных требованиях в Российской Федерации»
* Порядок организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам – образовательным программам дошкольного образования (утверждена приказом Минпросвещения России от 31 июля 2020 года № 373, зарегистрировано в Минюсте России 31 августа 2020 г., регистрационный № 59599);
* Санитарные правила СП 2.4.3648-20 «Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодёжи (утверждены постановлением Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28 сентября 2020 г. № 28, зарегистрировано в Минюсте России 18 декабря 2020 г.,

регистрационный № 61573);

* Устав МАДОУ;
* Программа развития МАДОУ;

Программа ориентирована на детей раннего и дошкольного возраста от 1 до 7 лет. Реализация Программы осуществляется в общеразвивающих группах с пребыванием детей в течение 12 ч.

Количество и соотношение возрастных групп определяется исходя из предельной наполняемости и гигиенического норматива площади на одного ребёнка в соответствии с требованиями санитарно-эпидемиологических правил и нормативов.

Возрастная категория детей, на которых ориентирована Программа: Группа раннего возраста (1 до 2 лет)

I младшая группа (с 2 до 3 лет) II младшая группа (с 3 до 4 лет) Средняя группа (с 4 до 5 лет) Старшая группа (с 5 до 6 лет)

Подготовительная группа (с 6 до 7 лет)

Программа отвечает образовательному запросу социума, обеспечивает развитие личности детей дошкольного возраста в различных видах общения и деятельности с учетом их возрастных, индивидуальных, психологических и физиологических особенностей, в том числе достижение детьми дошкольного возраста уровня развития, необходимого и достаточного для

успешного освоения ими образовательных программ начального общего образования, на основе индивидуального подхода к детям дошкольного возраста и специфичных для детей дошкольного возраста видов деятельности.

Программа состоит из обязательной части и части, формируемой участниками образовательных отношений. Обе части являются взаимодополняющими и необходимыми с точки зрения реализации требований ФГОС ДО.

Обязательная часть Программы соответствует ФОП ДО и обеспечивает:

* воспитание и развитие ребенка дошкольного возраста как гражданина Российской Федерации, формирование основ его гражданской и культурной идентичности на доступном его возрасту содержании доступными средствами;
* создание единого ядра содержания дошкольного образования (далее – ДО), ориентированного на приобщение детей к духовно-нравственным и социокультурным ценностям российского народа, воспитание подрастающего поколения как знающего и уважающего историю и культуру своей семьи, большой и малой Родины;
* создание единого федерального образовательного пространства воспитания и обучения детей от рождения до поступления в начальную школу, обеспечивающего ребенку и его родителям (законным представителям), равные, качественные условия ДО, вне зависимости от места и региона проживания.

В части, формируемой участниками образовательных отношений, представлены выбранные участниками образовательных отношений программы, направленные на развитие детей в образовательных областях, видах деятельности и культурных практиках (парциальные образовательные программы), отобранные с учетом приоритетных направлений, климатических особенностей, а также для обеспечения коррекции нарушений развития и ориентированные на потребность детей и их родителей:

Объем обязательной части Программы составляет не менее 60% от ее общего объема; части, формируемой участниками образовательных отношений, не более 40%.

Часть, формируемая участниками образовательных отношений, предполагает углубление содержания обязательной части основной образовательной программы в части духовно- нравственного и нравственно-патриотического развития детей дошкольного возраста. Для реализации данного направления используется парциальная программа «Социокультурные истоки», автор И.А. Кузьмин.

Цель части основной образовательной программы дошкольного образования, формируемой участниками образовательных отношений – заложить формирование духовно- нравственной основы личности, а также присоединить ребенка и его родителей к базовым духовным, нравственным и социокультурным ценностям России.

Программа представляет собой учебно-методическую документацию, в составе которой:

* рабочая программа воспитания,
* режим и распорядок дня для всех возрастных групп ДОО,
* календарный план воспитательной работы.

## Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников

В основе системы взаимодействия МАДОУ с семьями воспитанников лежит идея сотрудничества, психолого-педагогической поддержки родителей (законных представителей) в процессе воспитания и развития воспитанников ДОУ (Закон «Об образовании в Российской Федерации», гл.4, ст.44).

Основные формы взаимодействия с семьями воспитанников: педагогическое просвещение родителей; общие и групповые тематические родительские собрания; встречи в родительском клубе; -совместные праздники, досуги; тематические выставки рисунков, поделок детей; конкурсы для родителей различного направления; совместная подготовка детей и участия в различных конкурсных мероприятиях; совместное создание развивающей

предметной среды группы.

Кроме основных форм работы, осуществляется постоянное взаимодействие родителей и сотрудников детского сада в процессе ежедневных контактов, встреч, неформальных бесед по вопросам воспитания и развития детей. Вся система работы в нашем учреждении направлена на принятие семьи как первого и самого главного действующего лица в воспитании и образовании ребенка, ведь родитель - это первый педагог.

Открытость детского сада для семьи, сотрудничество педагогов и родителей в воспитании детей, создание активной социокультурной развивающей среды обеспечивает возможность реализации единых подходов к развитию личности ребенка в семье и детском саду.